
РОССИЯН РАЗДЕНУТ  
ПО ИНТЕРНЕТУ

Нелегкие времена настают для всех отече-
ственных любителей сэкономить на покупках, 
делая их через Интернет в соответствующих за-
рубежных магазинах. В ближайшие годы страны 
Евразийского экономического союза, в число 
которых входит и Россия, пересмотрят условия 
ввоза товаров из-за границы в почтовых по-
сылках, а также в багаже. С 2019-го по 2020 год 
максимальный порог беспошлинного ввоза для 
посылок снизится в пять раз — с 1000 до 200 евро. 
Для импортных товаров, перевозимых в багаже, 
ограничения ужесточатся троекратно — с 1500 
до 1000 евро с 2019-го, до 750 евро с 2020-го и, 
наконец, до 500 евро с 2021 года.

Каких новых горизонтов за счет этого наше 
государство и другие представители ЕАЭС хотят 
добиться? Во-первых, увеличить спрос и продажи 
товаров отечественного производства. Другими 
словами, влиться в струю программы импортоза-
мещения. Во-вторых, расправиться с недобросо-
вестными предпринимателями, которые умело 
пользуются международ-
ными почтовыми каналами 
для интернет-торговли без 
уплаты пошлин.

Читайте 2-ю стр.

ЛЕНИНА ХОТЕЛИ УКРАСТЬ ИЗ МАВЗОЛЕЯ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

   ВИКТОРИЯ ДАЙНЕКО отмечает тридцати-
летие и делает это в прекрасном настроении. 
«МК-Бульвар» встретился с певицей и выслушал 
ее размышления о Москве, способах борьбы с 
депрессией и жизни, о которой можно только 
мечтать.

   ИГОРЬ САРУХАНОВ чувствует себя самым 
счастливым мужчиной на земле в своем подмо-
сковном доме в обществе жены и двух дочерей. 
«МК-Бульвар» навестил знаменитого музыканта и 
поговорил с ним о репетиторах, караоке и элик-
сире молодости.

   А ТАКЖЕ: Ольга Сутулова взялась за оружие, 
Джонни Деппа объявили душевнобольным, бан-
ные секреты Анастасии Волочковой, признания 
Брэда Питта, звездные наряды недели и многое 
другое.
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ДЕСЯТЬ ДНЕЙ  
ВЫГОДНОЙ  
ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ!

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЧЕТЫРЕ СРАВНИТЕЛЬНО ЧЕСТНЫХ 
СПОСОБА ОТЪЕМА КВАРТИР

Инструкция «МК»: как не дать государству 
отобрать у человека жилье

В судебных делах, связанных с жи-
льем, есть особая группа: когда речь 
идет о государственных квартирах, как 
правило, похищенных неустановлен-
ными лицами и проданных на вторич-
ном рынке ничего не подозревающим 
гражданам.

Так вот, в делах этого рода судеб-
ные баталии разворачиваются в основ-
ном вокруг нескольких юридических 
терминов: добросовестные приобре-
татели, выражение воли на отчуждение 
имущества, государственные интересы 
и срок исковой давности.

Все слова сами по себе вроде бы 
понятные, однако когда обыкновенные 

человеческие слова становятся терми-
нами, вокруг них образуется смысло-
вое болото. Дело в том, что в законах 
нечетко и по большей части непонятно 
раскрывается юридическое содержа-
ние этих терминов. В постановлениях 
Конституционного суда говорится, что 
любая норма права должна быть сфор-
мулирована четко и недвусмысленно. 
Но беда в том, что термины, о кото-
рых мы говорим, существуют с неза-
памятных времен, а исчерпывающей 
определенности в них как не было, так 
нет и по сей день. 

Читайте 5-ю стр.

Американцы, похоже, затевают 
новую лунную гонку. На днях админи-
страция президента США Дональда 
Трампа как будто случайно допусти-
ла утечку внутренних переговоров 
с NASA о возможностях добычи и 
коммерциализации космических 
ресурсов и технологий. Учитывая, 
что годом ранее американское кос-
мическое агентство уже начало выда-
вать «космические» лицензии своим 
частным фирмам, создавать между-
народные рабочие группы по разра-
ботке технологий добычи полезных 
ископаемых на Луне и астероидах, 
может показаться, что процесс за-
пущен на всю катушку. 

Что если Россия, которая пока 
не является членом ни одной из ука-
занных групп, останется в стороне? 
Как вообще планируется делить в 
будущем недра Луны и астероидов с 
другими космическими агентствами, 
особенно если те высадятся туда пер-
выми? Об этом мы побеседовали с на-
чальником Отдела взаимодействия с 
международными организациями Де-
партамента международного сотруд-
ничества ГК «Роскосмос» Василием 
ГУДНОВЫМ, который в составе рос-
сийской делегации принимал участие 
в работе 56-й сессии юридического 
подкомитета Комитета ООН по мир-
ному использованию космического 
пространства (COPUOS) в Вене.

Читайте 6-ю стр.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Читайте 3-ю стр.

СИЛЬНЫЙ РУБЛЬ 
ВЫГОДЕН ВЛАСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики, доктор 

экономических наук

СВОЕЙ ЛУНЫ  
НЕ ОТДАДИМ  

НИ ПЯДИ
Специалист  

по международным 
отношениям «Роскосмоса» 

рассказал «МК», как мы 
будем делить спутник Земли 

с США и другими странами

После того как все пошутили про 
зиму, вышедшую на парад 9 Мая, при-
шло время задуматься о том, какие 
бытовые неудобства спровоцирует 
майское похолодание. Власти Москвы 
уже объявили о решении отложить из-
за холодов профилактическое отклю-
чение горячей воды — вместо 10 мая 
сезон тазиков и ковшиков начнется 
15-го, в понедельник. С отоплением 

сложнее — многие горожане уже по-
жаловались, что в квартире прихо-
дится кутаться в пледы и свитеры, 
и городские власти приняли реше-
ние снова включить батареи. Есть ли 
на это основания «по закону» и как 
определить, что пора снова топить, 
выяснял «МК».

Читайте 4-ю стр.

ТЕПЛО ЛИ ВАМ, МОСКВИЧИ?
Из-за похолодания снова начнут топить10 мая не стало главного редактора 

журнала «Искусство кино», социолога 
культуры, блестящего ученого Даниила 
Борисовича Дондурея. 19 мая ему ис-
полнилось бы 70 лет. Все мы знали, что 
он тяжело и, скорее всего, безнадежно 
болен, но верили в лучшее. Сам он борол-
ся за жизнь до последнего, но даже изра-
ильская медицина оказалась бессильна. 
В кинокритической среде, да и среди 
кинематографистов, не подверженных 

мракобесию, его считали негласным ми-
нистром культуры, наивно надеялись, 
что когда-нибудь он займет это кресло, 
и заживем мы и счастливо и разумно. 
Дондурей умел сказать веское слово, 
повести за собой, будучи при этом со-
всем не властным человеком, скорее 
деликатным и даже застенчивым. Не зря 
же его с любовью называли Даней.

Читайте 6-ю стр.  

Даниил Дондурей: 
«Наступили 

тяжелейшие времена. 
И дело не в Украине, 

не в экономике,  
а в идеологии  

и культуре» 

Американский 
астронавт Нил 
Армстронг стал 
первым человеком, 
ступившим 
на лунную 
поверхность. 

Первооткрыватели Луны. 
Наш аппарат «Луноход-1» 
стал первым в истории 
человечества планетоходом. 

НЕ СТАЛО 
ДАНИ

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики
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Знаменитый тренер 
«Локо» в канун юбилея 
дал эксклюзивное 
интервью «МК»,  
в котором рассказал, 
что нацелился 
выиграть Лигу Европы.

ЮРИЮ СЕМИНУ — 70!
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РЕБЕНКА ПОХИТИЛИ  
ДЛЯ МАСКИРОВКИ УБИЙСТВА?
Шокирующая история на Юге России

Криминальный авторитет 
Артем Аракелян поплатился 
свободой за то, что шесть лет 
назад расправился с вором в 
законе Александром Аббасо-
вым, который намеревался 
разгласить перед мафиози 
компрометирующие сведе-
ния о его прошлом. В среду 
оглашение приговора в Мо-
соблсуде едва не закончи-
лось дракой между предста-
вителями преступного мира 
и журналистами. 

Как стало известно «МК», 
«смотрящий» за городом Ча-
плыгин Липецкой области по 
прозвищу Саша Аббас (Аб-
басов) в 2011 году пытался 
помешать стать вором в за-
коне приближенному коро-
ля преступного мира Деда 
Хасана (Аслана Усояна), 32-
летнему авторитету Артему 
Аракеляну по прозвищу Ар-
тем Липецкий. Тот в прошлом 
вместе с семьей занимался 
торговлей фруктами на мест-
ном рынке и платил бандитам 
за «крышу», а также не имел 
ни одной судимости, что для 
законника считается плохой 
характеристикой. Аббас на-
писал письмо Хасану, в кото-
ром заявил, что Аракелян не 
должен получить воровской 
титул. Тот узнал о доносе и 
решил убить авторитета. 

В ночь на 10 декабря 2011 
года Аббасов вместе с дву-
мя охранниками — Алексе-
ем Ивановым и Ашотом Ба-
кояном — приехал в Москву, 
якобы чтобы поучаствовать в 
совершении сделки с недви-
жимостью. Он остановился у 
брата. Авторитет поделился 
с родственником опасения-
ми за свою жизнь — расска-
зал, что недавно пережил 
покушение. Тем не менее с 
утра гангстер отправился 
на встречу, которая долж-
на была состояться в кафе 
на Варшавском шоссе. На 
самом деле Аббаса просто 
таким нехитрым способом 
заманили в ловушку. Неожи-
данно в питейное заведение 
ворвались 10 вооруженных 

лиц во главе с Артемом Ара-
келяном и Суреном Агабабя-
ном. Они вывели под дулом 
пистолета Аббасова и его 
телохранителей из кабака, 
заставив их сесть в микро-
автобус. В нем доносчика 
избили до полусмерти при-
кладом оружия. Похищенных 
привезли в шиномонтажную 
мастерскую в подмосковных 
Мытищах. Охранников отпу-
стили, а еле живого Аббаса 
увезли в неизвестном на-
правлении. Позже выясни-
лось, что его убил Аракелян с 
сообщниками пятью выстре-
лами в голову. После этого 
труп сбросили в канализа-
ционный коллектор в районе 
деревни Сгонники, где он и 
пролежал до февраля 2012 
года. Тем временем Артем 
Липецкий обрел вожделен-
ный титул.

В конце 2013 года всех 
участников криминальной 
драмы удалось арестовать. 
Аракеляна и его сообщников 
Сурена Агабабяна, Дениса 
Панина и Сергея Баранова. 
Все они отрицали свою при-
частность к преступлению.

10 мая в Мособлсуд приш-
ли многочисленные род-
ственники, друзья подсуди-
мых и представители СМИ. 
Присутствие журналистов 
вызвало бурю негодования у 
Аракеляна и его приятелей. А 
пожилой мужчина из группы 
поддержки едва не кинулся с 
кулаками на телеоператоров. 
Уже во время оглашения при-
говора подсудимый Сурен 
Агабабян заставил предсе-
дательствующего объявить 
10-минутный перерыв. «Я 
хочу в туалет, больше не могу 
терпеть!» В итоге Мособлсуд 
назначил наказание Аракеля-
ну в виде 17 лет лишения сво-
боды, Агабабян получил 18 
лет, Панин — 15 лет, Баранов 
— 13 лет заключения. Также 
суд взыскал в пользу вдовы 
Аббасова и троих его детей 
с каждого осужденного по 
250 тысяч рублей в качестве 
компенсации вреда.

УБИЙЦА ДОНОСЧИКА ДЕДА 
ХАСАНА НА ПРИГОВОРЕ 

МЫСЛЕННО ПЕРЕНЕССЯ В ТУАЛЕТ

В порыве эмоций во время 
просмотра праздничного са-
люта спрыгнул в Москву-реку 
со Строгинского моста вече-
ром 9 мая 24-летний уроже-
нец Симферополя. Молодой 
человек нашел в себе силы 
доплыть до берега.

Как стало известно «МК», 
Евгений не так давно приехал 
в Московский регион и уже 
успел попасться пьяным за 
рулем, за что был наказан 
штрафом в 15 тысяч рублей 
и лишением прав. Вечером 9 
мая молодой человек, как он 
сам признался, также был под 
градусом. Со слов очевидцев 
(на Строгинском мосту к 22.00 
собралась толпа желающих 
посмотреть на фейерверк), 
Евгений лицезрел салют 
ровно две минуты. Затем с 

криком «ура!» взобрался на 
перила и в одежде прыгнул 
вниз. На воду молодой че-
ловек упал спиной. Толпа от-
влеклась от мистерии огня и 
принялась кричать с моста, 
чтобы он плыл в левую сто-
рону — это ближе к берегу. 
Течение унесло пловца под 
мост, но он собрал послед-
ние силы и доплыл до суши 
метров 100–150. Здесь его 
поджидали медики. 

Пациента госпитализиро-
вали в больницу, где опреде-
лили сильный ушиб спины, 
прописали обезболивающие 
уколы. Сейчас Евгений жале-
ет, что не заснял свой прыжок 
на камеру, однако повторять 
«подвиг» не планирует, хотя и 
признается, что ощущения в 
полете «были крутыми».

ПРАЗДНИЧНЫЙ САЛЮТ ЗАСТАВИЛ 
ГОРОЖАН ОТКРЫТЬ КУПАЛЬНЫЙ 

СЕЗОН РАНЬШЕ ВРЕМЕНИ

УЛИЧНЫХ МУЗЫКАНТОВ ЖДЕТ 
ГЛОБАЛЬНОЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЕ 

Музыкантов с Арбата мо-
гут переселить в новое ме-
сто, а незаконным испол-
нителям повысят штрафы 
за уличные перфомансы. 

Сейчас в столице у людей 
искусства есть возмож-
ность продемонстриро-
вать свое творчество тре-
мя способами: участвуя в 
проекте «Музыка в метро», 
пройдя кастинг на одной 
из 56 площадок  в парках 
города либо заняв место на 
улице. Для последних спе-
циально отведено 14 точек 
в столице, но «свободные 
артисты» не спешат пода-
вать заявки.

— Встают, где им вздума-
ется, — посетовал депутат 
района Арбат Евгений Ба-
бенко. — У памятника Була-
ту Окуджаве, у стены Цоя. 
Некоторые, например, на-
чинают бренчать на двух 

струнах прямо у 
летних кафе! Та-
ких нужно штра-
фовать! И не на 
500 рублей, а 
м и н и м у м н а 
полторы тысячи. 
Хотя на Арбате 
сейчас опреде-
лены места для 
музицирования: 
у театра Вахтан-
гова, у дома 4 и 
на пересечении с 

Серебряным переулком. 
Как говорит Бабенко, му-

зыканты зачастую либо не 
знают, что можно заброни-
ровать себе место для высту-
пления, либо не хотят этого 
делать. Кроме того, депутат 
отметил, что, скорее всего, 
Арбат останется и вовсе без 
музыки, а разрешенные ме-
ста переместят к кинотеатру 
«Художественный», на Гого-
левский бульвар и на улицу 
Новый Арбат. 

Кроме того, чиновники 
предложили создать черный 
список музыкантов, которые 
подали заявку на проведение 
концерта, но не явились на 
площадку, отняв таким об-
разом время у коллег. Что 
касается мест уличных вы-
ступлений, то их можно отме-
чать специальными знаками: 
подсветкой и наклейками в 
виде скрипичных ключей. 

КРЕМЛЕВСКИЕ ОХРАННИКИ 
ПРЕДОТВРАТИЛИ 

НЕСАНКЦИОНИРОВАННОЕ 
ЗАХОРОНЕНИЕ ЛЕНИНА

Безумного мужчину с ло-
патой в руках задержали 
московские полицейские на 
Красной площади рано утром 
10 мая. Гражданин заявил, 
что пришел предать земле 
тело вождя революции Ле-
нина.

Как стало известно «МК», 
чудаковатого посетителя 
первыми заметили сотрудни-
ки ФСО в районе 5.00. Седов-
ласый мужчина стоял возле 
Мавзолея с лопатой и что-то 
бормотал. Когда силовики 
подошли поближе, то поняли, 
что перед ними гражданин, 
страдающий психическим 
расстройством. Мужчина по-
яснил, что пришел лично пре-
дать земле тело Ленина и для 
этой миссии он преодолел 
пешком много километров.

Наряд полиции перепра-
вил задержанного в ОМВД по 
району Китай-город, здесь 
установили его личность — 
это был 45-летний москвич. 
Он нес полную околесицу, 
поэтому в отделение вызва-
ли бригаду медиков. А те го-
спитализировали пациента в 
психбольницу. Выяснилось, 
что мужчина состоит на учете 
в ПНД — много лет назад он 
лежал в московской боль-
нице с постнаркотическим 
расстройством психики. В 
последнее время чудак жил в 
подмосковной Купавне вме-
сте с гражданской супругой. 
Не так давно, судя по всему, 
у мужчины случилось обо-
стрение болезни — родные 
заметили это по произнесен-
ным странным фразам.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ БРАЛ ВЗЯТКИ 
СЕКСОМ?

В сексуальном сканда-
ле, разразившемся в ОМВД 
России по Бескудниковскому 
району, предстоит разобрать-
ся столичным следователям. 
Полицейского подозревают в 
том, что он принуждал к ин-
тимной близости доставлен-
ную в околоток гражданку.

Как стало известно «МК», 
началась некрасивая история 
6 мая в доме на Дмитровском 
шоссе. Здесь на четвертом 
этаже спокойно проживали 
две гостьи столицы азиатско-
го происхождения. Молодые 
женщины вели себя тихо и 
скромно. Периодически к ним 
в гости приходили двое муж-
чин. В злополучный день око-
ло 23.00 один из них устроил в 
подъезде настоящий перепо-
лох. Мужчина стал колотить 
в железную дверь квартиры 
ногами, стараясь выбить. 
При этом он громко кричал и 
грозил изменнице страшной 
карой. Впрочем, через неко-
торое время мужчина ушел, 
разминувшись с полицей-
скими, которых вызвала его 
подруга. 

Как затем сообщила жен-
щина следователям, на-
ряд полиции доставил ее в 
ОМВД — якобы чтобы дать 
объяснения в связи со скан-
далом. Но рядовая процеду-
ра обернулась кошмаром. По 
словам 25-летней гостьи из 

Таджикистана, в столице 
она уже больше шести лет, 
трудится менеджером, все 
необходимые документы у 
нее в порядке. Но в ту ночь 
48-летний оперативный де-
журный пригрозил ей депор-
тацией за нарушение мигра-
ционного законодательства. 
Таким образом, как утверж-
дает женщина, страж поряд-
ка принудил ее к интимной 
связи, которая и случилась 
в подсобном помещении. На 
следующий день пострадав-
шая написала заявление. 

В отношении полицейского 
возбуждено уголовное дело 
за «Понуждение к действиям 
сексуального характера» и 
«Превышение должностных 
полномочий». Мужчина на-
ходится под подпиской о 
невыезде. Кстати, он женат 
на гражданке Узбекистана, 
которая в свое время также 
была привлечена к админи-
стративной ответственности 
за нарушение миграционного 
законодательства. 

Как сообщили «МК» в ГУ 
МВД по Москве, полицейского 
уволят из органов внутренних 
дел по отрицательным моти-
вам, он понесет наказание, 
установленное действующим 
законодательством. Ряд его 
руководителей будут привле-
чены к строгой дисциплинар-
ной ответственности. 

КОСТЯНОЙ ОФИЦЕР ПОКАЗАЛ АРХЕОЛОГАМ НОВЫЙ 
СПОСОБ СОХРАНЕНИЯ СЕМЕЙНОГО БЮДЖЕТА

Уникальный клад времен 
Ивана Грозного нашли ар-
хеологи в центре столицы. 
Монеты, на которые могла 
месяц кормиться целая се-
мья, были спрятаны в шах-
матную фигуру.

Как стало известно «МК», 
необычный схрон строители 
обнаружили во время дорож-
ных работ на Пречистенке. 
Находка представляла из 
себя шахматную фигурку 
офицера, вырезанную из 
белой кости. Артефакт ра-
бочие передали в руки уче-
ным, которые датировали 
его первой половиной XVI 
века. Диковина была в от-
личном состоянии: несмотря 
на 500 лет, проведенных под 
землей, на ней была всего 
одна трещина. Но главный 
сюрприз был скрыт внутри 
вещицы. Оказалось, что она 
полая и состоит из двух ча-
стей. Днище при помощи 
резьбы прикручивалось к 
«телу». Этим решил восполь-
зоваться хозяин фигурки и 

использовал ее как сосуд 
для клада. В нее он спрятал 
десять серебряных монет 
достоинством в полкопейки 
каждая. Все деньги ручной 
чеканки, с изображением Ге-
оргия Победоносца на коне. 
Как удалось установить архе-
ологам, девять из них сдела-
ны на Московском монетном 
дворе, и одна — на Тверском. 
По подсчетам историков, ми-
ниатюрный клад мог прокор-
мить московскую семью из 
четырех человек в течение 
пяти недель: бюджет семьи 
на одну неделю составлял 

в среднем одну копейку. 
Кроме того, на содержимое 
шахматной фигурки в эпоху 
Ивана Грозного можно было 
купить воз огурцов или три 
пуда ржи. Правда, как сету-
ют участники раскопок, пока 
им удалось отыскать только 
одного «офицера». Ученые 
предположили, что для клада 
мог быть использован весь 
набор из 32 фигур. Тогда в 
сумме получилось бы 160 
копеек — большое по тем 
временам состояние. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует кладоиска-

тель Денис КОПЫЛОВ: «Это 
по-настоящему уникаль-
ная находка. Такой способ 
прятать деньги совершенно 
не характерен для времен 
Ивана Грозного. Обычно для 
этих целей использовались 
или тканевые мешочки, или 
глиняные сосуды размером с 
кулачок. Причем чаще всего 
у таких сосудов было очень 
узкое горлышко, в которое 
проходил только мизинец».

ПОВОД ДЛЯ ПРОВЕРКИ ПОЛКОВНИКА ГАИШНИКИ 
ПОЧУЯЛИ ЗА ВЕРСТУ

Скандально известный 
высокопоставленный поли-
цейский, 49-летний Валерий 
Попов, ныне занимающий 
должность начальника ОМВД 
России по району Свиблово, 
подозревается в управлении 
машиной в нетрезвом виде. 

Как стало известно «МК», 
инспекторы ДПС ГИБДД 
Северо-Восточного округа 7 
мая в 3.40 на улице Осташ-
ковской остановили «Фоль-
ксваген Туарег». Водителя 
пригласили в патрульный 
автомобиль, где гражданин 
представился начальником 
ОМВД по району Свиблово 
полковником Валерием Попо-
вым и показал документы. 

Полковнику предложили 
пройти тест на алкоголь, по-
скольку (как позже написал в 
рапорте дорожный инспектор) 
от него разило спиртным. По-
пов отказался, вышел из поли-
цейской машины, сел за руль 
своего внедорожника и попы-
тался уехать, но гаишники его 
задержали. Кстати, позже в 
отношении Попова составили 
административный протокол 
по статье «Невыполнение за-
конного требования сотруд-
ника полиции об остановке 

транспортного средства». В 
присутствии понятых началь-
ник полиции прошел освиде-
тельствование, которое обна-
ружило 0,570 мг/л алкоголя. 
Полковник не согласился с 
результатами теста и сдал 
анализы. Результаты химико-
токсикологического исследо-
вания будут известны через 
5–7 рабочих дней. 

В должности начальника 
полиции района Свиблово 
Попов находится с 17 апреля 
2017 года. До этого он воз-
главлял отдел вневедом-
ственной охраны в подмо-
сковном Пушкино (к слову, 
в 2012 году его подчиненные 
обращались в прокуратуру с 
жалобами на шефа). Кресло 
начальника ОВО Попов занял 
после неоднозначной аварии, 
случившейся в новогодние 
праздники 2010 года. В то 
время он занимал должность 
начальника полиции района 
Ростокино. Внедорожник, за-
регистрированный на супругу 
полицейского, сбил мужчину 
с двумя детьми и скрылся. 
Позже проверка московского 
главка МВД установила, что за 
рулем сидел друг начальника 
полиции.
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И.о. заместителя 
начальника ОМВД 
по Волоколамско-
му району Москов-
ской области май-

ор Сергей Смарцев был 
задержан сотрудниками ДПС 
за управление автомобилем 
в нетрезвом состоянии. Как 
стало известно «МК», автомо-
биль с «блатными» номерами 
гаишники остановили вече-
ром 4 мая в Волоколамском 
районе рядом с так называе-
мым «пьяным оврагом». Имен-
но в этом месте зачастую по-
падаются водители подшофе. 
Из практически новенькой 
Toyota Highlander вышел 46-
летний Смарцев. Он показал 
служебное удостоверение. С 
его слов сотрудники ДПС 
узнали, что мужчина состоит 
на должности начальника по-
лиции этого же отдела. Пер-
воначально от медосвиде-
т е л ь с т в о в а н и я м а й о р 
отказался. Однако через не-
сколько часов Смарцев все 
же дунул в «трубку» — в его 
крови обнаружилось 0,5 про-
милле. Майору грозят лише-
ние прав на срок от полутора 
до двух лет и выплата штрафа 
в размере 30 тыс. рублей. 
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За несколько месяцев до начала предвы-
борной гонки Владимир Путин доказал, 
что находится в отличной форме и готов 
побеждать. В Сочи «Легенды хоккея» 
под его предводительством выиграли у 
сборной игроков Ночной хоккейной лиги 
(НХЛ) с разгромным счетом 17:6. Сам 
президент забил 7 шайб — больше, чем 
профессиональные игроки. 

Завершившийся сезон Ночной хоккейной 
лиги (НХЛ) стал уже шестым в ледовой карьере 
Владимира Путина. Президент впервые взял в 
руки клюшку в 2011 году, а уже в 2012-м отпразд-
новал собственную инаугурацию двумя шайбами, 
забитыми в ворота соперника. С тех пор он про-
пустил только один гала-матч, превратившись в 
одного из самых результативных игроков лиги, 
объединяющей спортсменов-любителей из 73 
регионов РФ. Впрочем, удача на ледовой арене 
сопутствовала главе государства далеко не всегда. 
Например, ровно год назад Путину удалось забить 
всего один гол.

К нынешнему матчу ВВП начал готовиться 
заблаговременно. И один из этапов подготовки 
даже стал достоянием общественности: 30 апреля 
пресс-служба Кремля сообщила, что после ав-
тогонок «Формулы-1» глава государства провел 
тренировку на сочинском стадионе «Шайба». В 
результате к 10 мая президент оказался в весьма 
приличной спортивной форме — две первые шайбы 
матча угодили в ворота противника с его подачи. В 
команде «Легенды хоккея» компанию президенту 
традиционно составили министр обороны Сергей 
Шойгу, а также знаменитые профессионалы Алек-
сандр Якушев, Вячеслав Фетисов, Алексей Касато-
нов и Павел Буре. Ворота ВВП доверил защищать 
своему бывшему охраннику, а ныне губернатору 
Тульской области Алексею Дюмину. Против Путина 
играли два поколения семейства Ротенбергов 
(Аркадий, Борис и Роман), бизнесмен Владимир 
Потанин (Геннадий Тимченко на этот раз остался 
на трибуне и подавал вспотевшему президенту по-
лотенце), губернатор Московской области Андрей 
Воробьев. Впервые право сразиться с Путиным 
получили новички — фигурист Евгений Плющенко и 
футболист Александр Мостовой, начавшие играть 
в НХЛ в 2016 году. Впрочем, ни тот ни другой не 
смогли проявить себя. Мостовому явно мешала 
клюшка. А привыкшему к сольным выступлениям 
Плющенко — обилие людей вокруг. 

Вратаря сборной НХЛ Максима Серова, ко-
торый в прошлом году проявил удивительную 

принципиальность, не позволив ВВП забить боль-
ше одной шайбы в свои ворота, на этот раз сменил 
Валерий Кайгородов. Однако существенного об-
легчения президенту эта замена, увы, не принесла. 
Весь первый период Кайгородов держался, как 
стойкий оловянный солдатик: Владимир Путин в 
окружении Буре и Фетисова провел четыре атаки, 
прежде чем ему, наконец, удалось забить первый 
гол. Зал неистовствовал. 

Надо сказать, что матч получился насыщен-
ным опасными моментами. Прежде всего для 
эмоционального состояния самих игроков. Игрок 
команды Ночной лиги врезался в Павла Буре, а в 
итоге этого столкновения на льду оказался Вла-
димир Путин  Но ничего страшного, к счастью, не 
произошло: президент встал, отряхнулся и поехал 
дальше. Да еще получил возможность реализовать 

буллит в ворота соперников. Во втором периоде 
Путин во время атаки потерял клюшку. Но зато 
в третьем стал настоящим героем льда, уже на 
первых минутах забив «президентский дубль». 
Всего на счету главы государства оказалось 7 
шайб — больше, чем у любого другого участника 
игры. 

Ну а главной загадкой матча стал некто, зна-
чившийся в списке сборной НХЛ как «генерал 
Алексей Петров». Сначала генералу случайно 
заехал в нос один из семейства Ротенбергов. 
Потом он оказался в центре хоккейной потасовки 
с участием Сергея Шойгу. Впрочем, у министра 
обороны нет причин жаловаться на игру: он по-
казал один из лучших в своей карьере результатов, 
забив соперникам 4 шайбы.

Елена ЕГОРОВА, Сочи.

Смысл в этих намерениях 
действительно найти можно. 
Интерес россиян к покупкам 
на зарубежных виртуальных 

торговых площадках растет. По подсчетам 
Ассоциации компаний интернет-торговли, по 
итогам 2016 года оборот российской онлайн-
торговли вырос на 18,4% и достиг 900 млрд 
рублей. Примерно 320 млрд рублей при-
шлось на покупки наших соотечественников 
в зарубежных магазинах. В 2015 году эта 
сумма была почти вполовину меньше. Для 
сравнения: прирост покупок, которые были 
совершены в российских онлайн-магазинах, 
не превысил 5–7%. Отсюда вывод: отече-
ственный интернет-ритейл стоит одной ногой 
в могиле, а зарубежные торговцы, в особен-
ности азиатского происхождения, процве-
тают. Последние через мелких российских 
дилеров занимаются перепродажей товаров, 
хотя этот поток многократно уступает объему 
классического «серого» импорта, получают 
внушительную прибыль, законным или по-
лузаконным способом уклоняясь от уплаты 
пошлин. В результате федеральный бюджет 
недосчитывается десятков миллиардов ру-
блей налогов, и это положение необходимо 
срочно менять.

Но есть и обратная сторона медали. Как 
утверждают авторы идеи снижения порога 
беспошлинных покупок — как представители 
государственных ведомств, так и лоббисты 
отечественных интернет-магазинов, — ря-
довые россияне, которые привыкли закупать 
приглянувшиеся им товары на зарубежных 
онлайн-площадках (а это практически каж-
дый второй житель нашей страны), не по-
страдают. Средний чек при таких сделках 
не превышает 20 евро, так что вопрос о том, 
как не зашкалить за пороговую сумму, перед 
ними не стоит.

Вместе с этим расслабляться рано. 
Что в большинстве своем мы приобретаем 
по Интернету? Если говорить о покупках в 
отечественных онлайн-магазинах — то про-
довольствие. А в зарубежных — это техника 
для дома, средства связи, автомобильные 
запчасти, одежда. Здесь покупателей и будет 
подстерегать новая головная боль.

Производство мобильных телефонов в 
России находится в зачаточном состоянии. 
Сборка гаджетов у нас вообще не произво-
дится. Запчасти для иномарок также быстрее 
и дешевле покупать вне страны — в отече-
ственных автосервисах скорее напорешься 
на сделанную «на коленке» или выправленную 
после длительной эксплуатации подделку. 
Да и модная одежда, которую у нас днем с 
огнем не найдешь, на виртуальных прилавках 
присутствует в изобилии.

Доступ ко всем этим товарам, конечно, не 
пропадет, а вот выкладывать за них придется 
гораздо больше. Например, возьмем новую 
модель среднестатистического смартфона. В 
зарубежном онлайн-магазине он, допустим, 
стоит 20 тыс. рублей. Это пока не выходит за 
рамки нынешних условий интернет-торговли. 
При снижении порога беспошлинного ввоза 
товаров стоимость такого аппарата вырастет 
на 30%. Это, как ни крути, еще 6 тыс. рублей. 
То же можно сказать и о телевизорах, ком-
пьютерах, запчастях к авто. 

Более того, теперь порог, пересту-
пив которой, товары будут облагаться 30-
процентной пошлиной, составляет 200 евро, 
или примерно 12–13 тыс. рублей. Не такая уж 
большая сумма, однако костюм итальянского 
пошива купить можно. А приплюсуйте к этому 
еще 3–4 тыс. рублей: может, дополнительные 
затраты и не кажутся фантастическими, но и 
плевыми их назвать рука не поднимается.

Кто-то, возможно, возразит, что нуж-
но покупать все отечественное — тогда и 
претензий не будет, и экономия налицо. С 
одеждой это, может, и окажется выходом. А 
как быть с мобильниками или автозапчастя-
ми? Снова пользоваться таксофонами или 
находить умельцев, которые способны по-
ставить карбюратор от «Жигулей» на «Опель» 
или «Форд».

Кроме того, не совсем понятно, почему 
для наполнения казны и борьбы с неради-
выми зарубежными интернет-торговцами 
чиновники опять готовы привлечь средства 
рядовых налогоплательщиков. На содержа-
ние таможенных органов из казны ежегодно 
тратится примерно 65–70 млрд рублей. Чтобы 
перекрыть кислород интернет-поставщикам, 
которые распространяют товары через мел-
кую розницу, эти расходы нужно будет еще 
больше увеличивать. Причем подключать к 
такой задаче не только таможенников, но и 
другие профильные ведомства. 

Столкнувшись с новыми препонами, на-
селение элементарно откажется от интернет-
покупок и будет искать все необходимое 
«за углом», в сомнительных магазинах или 
автосервисах. Но тогда сам рынок интернет-
торговли, к которому Россия, как и другие 
развивающиеся страны, так стремится, за-
гнется на корню. Соответственно, снизятся 
и налоговые поступления в казну. За что же 
тогда боремся?

Николай МАКЕЕВ.
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Еще никогда 9 мая для многих аре-
стантов «Лефортово» не был столь 
печальным днем. Потому что еще 
никогда в этом СИЗО не было столь-
ко випов. Еще недавно они или сами 
участвовали в параде, или сидели на 
трибунах Красной площади в качестве 
высоких гостей. Теперь же они лишены 
возможности даже видеть отблески 
праздничного фейерверка . 
Среди таких заключенных — экс-
глава Марий Эл Леонид Маркелов 
(кстати, полковник юстиции), обви-
няемый в получении взятки в 235 млн 
рублей. Обозреватель «МК» навести-
ла его в качестве правозащитника. 
Кстати, в день нашего посещения, 10 
мая, Мосгорсуд признал законным 
его арест

В целом в «Лефортово» наметились пози-
тивные перемены, и не только у одного Марке-
лова (ему выдают все необходимые лекарства, 
одежду и т.д.). Возможно, это связано со сменой 
«куратора»: 1 мая указом президента началь-
ником управления следственных изоляторов 
центрального подчинения ФСИН назначен 
Владимир Бурыкин. Напомним, что это место 
(но с аббревиатурой «врио») занимал Сергей 
Каземиров. Именно с Каземировым связыва-
ли незаконные, по мнению правозащитного 
сообщества, «новации»: к примеру, членам 
ОНК запретили общаться с заключенными в 
камерах. 

— Вы не заметили — у меня новая прическа? 
— спрашивает Маркелов правозащитников. 

— Это вас кто-то машинкой почти под 
ноль постриг? 

— Не кто-то, а мой сокамерник, 34-летний 
сержант полиции. Нам выдали машинку, и мы 
с ним друг другу сделали прически. (Надо ска-
зать, что из самого Маркелова парикмахер по-
лучился хоть куда: стрижку сокамернику сделал 
модельную, а тот еще сам себе потом ориги-
нально выбрил виски. — Авт.) Одежда теплая 
есть теперь, а ту фуфайку, что мне изначально 
выдали, я попросил забрать. 

— С сокамерником нашли общий 
язык? 

— Мы иногда чай пьем вместе или обеда-
ем. А так я стараюсь ему не мешать, а он мне. 
А вообще самое тяжелое за решеткой — без-
делье. Я ведь очень деятельный всегда был, 
чего только не построил у себя в республике. 
А тут нечем совсем заняться. Книги библио-
текарь приносит раз в 10 дней, но они у меня 
заканчиваются быстро. Сейчас в десятый раз 
перечитываю Валентина Пикуля. До этого про-
читал Булата Окуджаву «Путешествие дилетан-
та» — там прямо почти про меня. 

— А стихи почему не пишете? 
— Со стихами в СИЗО сложно, нет вдох-

новения. Я только одно написал в первый день 
заточения, там есть строчки: «Днем субботним 
влепили пощечину, не помог мне святой оберег. 
Меня выбросили на обочину, прямо в грязный 
апрелевский снег». 

Письма не пишу — нет конвертов. И мне 
никто не пишет. Ни одного письма за весь этот 
месяц в «Лефортово»... Все друзья, в числе 
которых ведь и министры, и депутаты, сразу 
исчезли. Думаю, для них мой арест был шоком. 
Они не понимают, как так звезды легли, что я 
оказался за решеткой. Я ведь верный Путину 
человек. В воздухе витает ощущение, что что-то 
вырвалось наружу и остановить его не удается. 
Всем главам регионов сегодня жутко.

— Вы сказали, что никто вам не пишет. 
А как же сын? Он послал вам три письма, в 
редакции есть одно из них. 

— Не знаю, может, не доходят. Дети — это 
мое единственное спасение. Других родствен-
ников, по сути, у меня нет. Следствие отобрало 
у меня все, я просил оставить детям хотя бы 
500 тысяч рублей — этих денег им хватило бы 
на год. Но ничего не оставили. Я не знаю, как 
они (с женой я развелся), надеюсь, что у них 
все в порядке. 

P.S. Из письма сына Игоря своему отцу: 
«Папуля, учеба у меня по плану, школа и даже 
репетиторы и спорт. Как бы тебе там ни было 
трудно, держись! Как поется в одной песне: 
«Лютое время, час испытаний». Нам нужно это 
пережить. Я тебя очень жду и скучаю».

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПОЛОЖЕНИЕ ХУЖЕ 
ГУБЕРНАТОРСКОГО 
Экс-глава Марий Эл:  
«В воздухе витает ощущение, 
что что-то вырвалось наружу 
и остановить его не удается»

РОССИЯН 
РАЗДЕНУТ  
ПО ИНТЕРНЕТУ

Владимир Путин в среду подписал указ 
об усилении мер безопасности на время 
Кубка Конфедераций и чемпионата мира 
по футболу в России. Среди введенных 
мер есть ограничения на митинги, а под 
сроки ограничений попадает 12 июня. 
Обычно власть сама проводит массовые 
мероприятия в День России. Но в этом 
году свой митинг 12 июня намерен про-
вести и Алексей Навальный. 

В указе говорится, что не связанные со спор-
тивными событиями собрания, митинги, демон-
страции, шествия и пикетирования могут про-
водиться только в то время, в том месте и с тем 
количеством участников, которое определили 
органы исполнительной власти. Причем все эти 
данные они должны согласовать с местными ор-
ганами безопасности и МВД.

Матчи Кубка Конфедераций пройдут в горо-
дах России с 17 июня по 2 июля 2017 года, а матчи 
чемпионата мира — с 14 июня по 15 июля 2018 года. 
Однако сроки усиления мер безопасности почти 
на месяц больше, чем сроки проведения серии 
игр. В 2017 году ограничения будут установлены 
с 1 июня по 12 июля, в 2018-м — с 25 мая по 25 
июля. Самое интересное то, что и в первом и во 
втором случаях указ будет действовать и во время 
празднования Дня России, которое традиционно 
сопровождается масштабными шествиями, гуля-
ньями, парадами и концертами. 

Вице-президент Центра политических техно-
логий Алексей Макаркин считает новый президент-
ский указ «иррациональной политикой». «В Москве 
будет много разных публичных мероприятий, но их 
никто не собирается отменять или ограничивать, 
— сказал политолог «МК». — Публичная актив-
ность, не связанная с политикой, но связанная 
с появлением большого количества граждан, не 
вызывает вопросов с точки зрения безопасности. А 
вот оппозиции с высокой долей вероятности могут 
предложить площадки на окраине или сказать, что 
безопасное место вообще отсутствует». 

Официальная программа мероприятий ко 
Дню России в 2017 году еще не опубликована. 

Однако источник «МК» в Администрации Президен-
та подтвердил, что они состоятся даже несмотря 
на президентский указ. 

Алексей Навальный тоже не собирается от-
менять оппозиционный митинг. Еще месяц назад 
он призвал своих сторонников выйти на улицы 12 
июня с прежними лозунгами, но под государствен-
ными флагами. «Базовые конституционные права 
граждан России не могут отменяться и изменяться 
указами президента, — написал оппозиционер в 
своем Твиттере. — Мы митингуем против корруп-
ции и вполне за спорт».

В том, что власти согласуют митинг, сомнева-
ются даже соратники Навального. Поэтому главный 
вопрос сейчас — как в сложившейся ситуации 
будет действовать оппозиционер? «Наши планы 
насчет митинга никак не поменяются, но что мы 
будем делать конкретно, мы озвучим позже», — 
сказала «МК» пресс-секретарь Навального Кира 
Ярмыш. 

Алексей Макаркин полагает, что Алексей 
Навальный снова может призвать к выходу на 
несанкционированный митинг, так же как он это 
сделал 26 марта. 

Есть и другой вариант — согласование ми-
тинга с властью может и не потребоваться. «Идея 
Навального использовать шествие в День России 
для того, чтобы включиться в него и в каком-то 
смысле приписать его себе, — изящный ход, — 
сказал «МК» глава Фонда эффективной политики 
Глеб Павловский. — Праздник не принадлежит 
ни Навальному, ни Путину. Люди просто гуляют, 
и невозможно сосчитать, кто и почему вышел с 
флагом». Политолог выразил надежду, что полиция 
не будет разгонять людей, а ситуация перерастет 
в словесный спор. «Навальный будет говорить, что 
все, кто вышел с флагами, вышли в его поддержку, 
а власть — говорить, что в поддержку России. И 
те и другие будут в чем-то правы», — заключил 
эксперт. Он добавил, что план Навального может и 
не сработать, так как неизвестно, насколько легко 
оппозиционеру удастся вернуться в Россию: сей-
час он находится на лечении за границей.

Валерия МАРКОВА.

ВЛАСТЬ ЗАБИЛА ПРОТЕСТ В СВОИ ВОРОТА
Навальный намерен провести оппозиционный митинг вместе  
с шествием в День России

10 мая «Единая Россия» заинтересо-
валась ходом выполнения своей пред-
выборной программы. В этот день 
специальная Контрольная комиссия в 
присутствии главы партии и правитель-
ства Дмитрия Медведева обсудила раз-
дел социальной политики и доподлинно 
установила, что уровень зарплат удалось 
стабилизировать. 

— Я лично возглавил комиссию по подготовке 
программы. И она содержит именно те вопро-
сы, которые волнуют подавляющее большинство 
граждан страны, — открыл заседание Дмитрий 
Медведев. — И «Единая Россия» должна проде-
монстрировать, что программа не является сугубо 
предвыборным документом, а будет работать все 
время, пока работает Госдума. 

Именно с Думой, как оказалось, связано глав-
ное бесспорное достижение «Единой России»: с 
момента выборов депутаты провели без малого 12 
тысяч встреч с избирателями — «беспрецедентное 
количество», с гордостью констатировал секретарь 
Генсовета «ЕР» Сергей Неверов. 

Что же касается центральной задачи соци-
альной политики государства — избежать паде-
ния реальных доходов населения, и в том числе 
путем доведения минимального уровня оплаты 
труда до прожиточного минимума в течение двух 

ближайших лет, то здесь возникли некоторые 
трудности и проблемы. 

Так, ситуация с реальными доходами граждан 
хоть и стабилизировалась, но выглядит более чем 
скромно: на начало года 102,3% по сравнению с 
февралем 2016 года; на конец 2017 года прогнози-
руется 100,4%, а на конец 2018 года — 102,0%, от-
метила замсекретаря Генсовета «Единой России» 
Ольга Баталина. Выходит, что хотя за последний 
год реальные зарплаты немного подросли, но к 
концу года прогнозируется их некоторое сокра-
щение, и прежнего уровня удастся достичь лишь 
в 2018-м, да и то не в полной мере. «Впрочем, 
это только прогнозы, и их трудно комментиро-
вать, — отметила Баталина «МК». — Но чтобы 
обеспечить рост зарплат, необходима поддержка 
государства». 

В будущем, правда, ситуация улучшится, не 

сомневается она: с 1 июля этого года МРОТ по-
высится до 7,8 тыс. рублей, а через пару лет он 
сравнится с прожиточным минимумом. (Сейчас 
соотношение МРОТ с прожиточным минимумом 
составляет около 70%.) 

Впрочем, пенсионерам, как оказалось, хо-
рошо уже сегодня. С этого года их пенсии будут 
ежегодно индексироваться на реальную величину 
инфляции (с 1 февраля 2017 года — на 5,4%). Но и 
теперь, по подсчетам Баталиной, они в среднем 
составляют 13 655 рублей, или 160% прожиточ-
ного минимума. Как говорится, «старикам везде 
у нас почет!» 

Жаль только, что во многих регионах местные 
социальные выплаты под предлогом хронического 
безденежья не индексируются вовсе, причем кое-
где уже последние 4–5 лет, призналась она. Чем 
выделять дополнительные средства, регионам 
проще срезать свои социальные обязательства, 
что они успешно и делают. Федеральный центр 
им в этом плане не указ — «Единая Россия» может 
лишь напоминать им, что такая индексация должна 
вестись. Не более того. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИТОГИ «ЕДРА»: БУДЕТ ТОЛЬКО ХУЖЕ
Так же «хорошо», как сейчас, 
мы будем жить только к концу 
2018 года

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Глава МИД России 
Сергей Лавров 10 

мая прибыл с официальным ви-
зитом в США. Сперва россий-
ский министр провел встречу 
со своим американским колле-
гой — госсекретарем Рексом 
Тиллерсоном. После этого Сер-
гей Лавров отправился в Белый 
дом на переговоры с президен-
том Дональдом Трампом. 
Основной темой беседы был 
заявлен сирийский кризис и 
двусторонние усилия России и 
США по его разрешению, а так-
же совместная борьба с между-
народным терроризмом. На-
помним, месяц назад Лавров и 
Тиллерсон провели первую 
встречу в Москве, на которой 
также активно обсуждалась си-
туация в Сирии. Позднее пре-
зидент Владимир Путин по те-
лефону пообщался с Дональдом 
Трампом: оба лидера подтвер-
дили намерение встретиться 
лично на полях саммита «боль-
шой двадцатки», который со-
стоится 7–8 июля в Гамбурге.

КАДР

Президиум Союза журна-
листов Москвы поздравля-
ет с юбилеем заместителя 
мэра Москвы в правитель-
стве Москвы по вопросам 
региональной безопасно-
сти и информационной по-
литики, члена президиума 
СЖМ Александра Николае-
вича Горбенко, которому 11 
мая исполняется 55 лет.
Уважаемый Александр Нико-
лаевич! За Вашими плечами 
большая жизненная школа: 
курсант Свердловского выс-
шего военно-политического 
танко-артиллерийского 
училища, служба на командных 
должностях в Вооруженных 
силах СССР и России.
С 1992 года Ваша жизнь 
связана с масс-медиа, где Вы 
проявили себя как талант-

ливый менеджер и креатив-
ный организатор. Являясь 
генеральным директором 
«Российской газеты», Вы 
многое сделали для повыше-
ния престижа главной газеты 
страны.
Как заместитель мэра Москвы 
Вы с 2010 года курируете 
работу средств массовой 
информации.
Ваша продуктивная деятель-
ность отмечена орденом 
Почета за заслуги в области 
культуры, печати и телерадио-
вещания.
Вы удостоены диплома Союза 
журналистов Москвы.
Уважаемый Александр Нико-
лаевич! Поздравляем Вас с 
юбилеем! Желаем крепкого 
здоровья, неиссякаемой энер-
гии, оптимизма и успешного 
претворения в жизнь планов по 
развитию столичных средств 

массовой информации и дру-
гих сфер Вашей деятельности.
Надеемся на дальнейшее пло-
дотворное сотрудничество.
Председатель Союза  
журналистов Москвы 
Павел Гусев.
Первый секретарь СЖМ 
Людмила Щербина.

Депутат Госду-
мы из фракции 
ЛДПР Васи-
лий Тарасюк 
неожиданно 
погиб в Израи-
ле — ему было 
68 лет. Еще 6 
мая некоторые 
новостные сайты со 
ссылкой на консульство 
РФ в Израиле сообщили о 
гибели «российского туриста» 
на пляже у Мертвого моря. 
Фамилия умершего тогда не 
сообщалась. По сведениям 
«МК», в ЛДПР еще накануне 9 
мая узнали о потере (Тарасюк 
избирался от партии Жири-

новского 4 раза, и в 
Госдуме он с 2003 

года), наиболее 
вероятная причина 
смерти — пробле-
мы с сердцем. В 
последнее время 

депутат серьезно 
болел, о чем было из-

вестно многим в нижней 
палате парламента, и, по 

словам вице-спикера Игоря 
Лебедева (ЛДПР), в Израиле 
находился как раз на лечении. 
О смерти Тарасюка расска-
зала его коллегам жена. В 
заявлении от имени фракции, 
которое появилось днем 10 
мая, говорится, что умерший 

«поражал своим трудолюбием, 
оставаясь одним из самых 
дисциплинированных депута-
тов». Это не преувеличение: 
Тарасюк, первый замглавы 
Комитета по природным 
ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям, всегда 
активно работал на Охотном 
Ряду. На его личном счету 234 
выступления в зале пленарных 
заседаний (последний раз 
брал слово в конце марта) и 
60 внесенных законопроектов. 
Доктор экономических наук 
Василий Тарасюк в заявлении 
фракции назван «успешным», 
«очень щедрым и отзывчивым» 
человеком. До прихода в поли-
тику он работал в руководстве 
нефтяной компании «Лукойл».

Самый толстый человек в 
мире, 33-летний мексика-
нец Хуан Педро Франко, 
готовится отдать пальму 
первенства наступающим 
ему на пятки товарищам 
по несчастью, а все из-за 
того, что мужчине, чей 
вес зашкаливал за 600 кг, 
сделали операцию по шун-

тированию (уменьшению. — 
Прим. «МК») желудка. Франко 
начал набирать вес после 
случившейся с ним автоката-
строфы и вскоре из-за новых 
объемов лишился возмож-
ности передвигаться. Перед 
операцией мужчина, проле-
жавший в кровати около шести 
лет, самостоятельно сумел 

сбросить 175 кг. «Несмотря на 
то что при шунтировании же-
лудка благодаря современным 
технологиям не производится 
полостной разрез, операция 
эта непростая, — рассказала 
«МК» пластический хирург 
Юлия Шумакова. — Отсека-
ется малая часть желудка и к 
ней «припаивается» отрезок 
тонкой кишки. Подобная мани-
пуляция препятствует всасы-
ванию питательных элементов, 
приводящих к возникновению 
лишнего веса. И сам объем 
нового желудка не позволяет 
человеку съедать много. Моей 
самой тяжеловесной пациент-
кой была 48-летняя женщина, 
которая весила 198 кг. Через 
год после шунтирования весы 
показали 100, а еще через год 
вес вернулся к ее идеалу — 47 
кг».

ПОЗДРАВЛЯЕМ

ШОК

С ОТЛИЧНЫМ ЮБИЛЕЕМ!

УМЕР САМЫЙ ДИСЦИПЛИНИРОВАННЫЙ ДЕПУТАТ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ТОЛСТякУ-РЕкОРДСМЕНУ УМЕНЬШИЛИ ЖЕЛУДОк

Интересно, что базовая зарплата топ-
менеджеров «Роснефти», тем не менее, сни-
зилась на 4% по сравнению с I кварталом 2016 
года. Увеличение их доходов вызвано коман-
дировочными расходами (у членов правления 
они выросли втрое из-за взаимодействия с но-
выми акционерами и реализации ряда крупных 
международных проектов) и, главным образом, 
премией за интегральную приватизационную 
сделку.

В сжатые сроки, в условиях беспрецедентно 
сложной конъюнктуры, менеджеры сумели вы-
полнить поручения президента и правительства 
России и, организовав головоломно сложную 
операцию, после переговоров с более чем 30 
компаниями и финансовыми институтами при-
влекли стратегических инвесторов. Эта операция 
принесла государству более триллиона рублей, 
— а вероятность ее осуществления, по мнению 
большинства аналитиков, стремилась к нулю. 
Реализовавшие ее менеджеры были отмечены 
государственными наградами, и, поскольку для 
«Роснефти» синергетический эффект от интегра-
ции «Башнефти» и повышения котировок ее акций 
составил около 200 млрд рублей, награды были 
сопровождены премиями, совокупный размер 
которых составил полпроцента от достигнутого 
эффекта. 

Для иностранных специалистов (составляю-
щих более трети правления) эта премия стала 
еще и компенсацией существенного падения их 
вознаграждения в валютном эквиваленте из-за 
девальвации рубля в 2014–2015 годах.

«Роснефть» участвует в глобальной конку-
ренции за специалистов (и их международные 
связи) и в отсутствие российских стандартов 
вознаграждения топ-менеджерам действует 
по международным стандартам, которые ино-
гда производят гнетущее впечатление. Так, в 
2016 году нынешний госсекретарь США Рекс 

Тиллерсон, возглавлявший ExxonMobil, получил 
27,4 млн долл. (1,6 млрд руб.). При этом зарпла-
та его и других топ-менеджеров выросла, хотя 
прибыль корпорации упала более чем вдвое. 
Shell увеличило выплаты своему руководителю 
в 1,6 раза, хотя ее прибыль упала до минимума 
в последнее десятилетие.

«Роснефть» же свою эффективность на-
ращивает — и, соответственно, премирует топ-
менеджеров за достигнутые результаты.

При этом доходы последних меркнут на 
фоне доходов ряда госслужащих. Так, доходы 
министра по делам Северного Кавказа Льва 
Кузнецова выросли в 2016 году в 12 раз, а вме-
сте с женой он получил 614 млн руб. Министр 
«открытого правительства» Абызов получил 520 
млн руб. — по официальным сообщениям, как и 
в случае с Кузнецовым, от продажи ранее приоб-
ретенных активов (переданных при поступлении 
на госслужбу в доверительное управление).

Безусловно, рост доходов богатейших лю-
дей России вызывает большое раздражение 
в обществе, страдающем от безысходности, 
падения в бедность и нищету миллионов людей, 
колоссального социального неравенства.

Однако выходом из ситуации является со-
кращение бедности, а не разрушение богатства: 
гарантирование гражданам России реального 
(а не фиктивного) прожиточного минимума, 
введение прогрессивной (а не регрессивной, 
как сейчас) шкалы налогообложения доходов и 
главное — обеспечение оплаты по труду и его 
результатам.

Высокие достижения должны сопровождать-
ся высокими доходами (ведь даже в сталинские 
времена не вызывали возмущения огромные до-
ходы успешных деятелей науки и культуры), а вот 
отсутствие общественно значимых результатов 
не должно приносить богатство.

Исправление болезненных перекосов в этой 
сфере восстановит ощущение справедливости 
общественного устройства и нормализует раз-
витие страны. 

Михаил ДЕЛЯГИН.

ОБЩЕСТВО
Очередная 
информация о 
доходах топ-
менеджеров 
«Роснефти» при-
вычно вызвала 
волну либераль-
ной критики, 
— традиционно 
замалчиваю-
щую доходы 
топ-менеджеров 

компаний (в том числе государствен-
ных), возглавляемых представителями 
либерального клана.

ВЫСОКИЕ ДОХОДЫ 
И СОЦИАЛЬНАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Михаил ДЕЛЯГИН.
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Глава государства забил больше, чем профессиональные игроки
СЕМЬ ПУТИНСКИХ ШАЙБ



Почему власти вот уже несколько месяцев 
подряд упорно укрепляют рубль? Может быть 
несколько версий ответа на соответствующий 
вопрос. Вот, к примеру, такая, вполне убеди-
тельная: это нужно для достижения целевого 
уровня по инфляции в 4% по итогам года. Или 
вот такая: инвестиции активизируются, если 
рубль будет крепнуть. Или еще причина: сильный 
рубль нужен для технологической модернизации 
производств, чтобы можно было импортировать 
передовые зарубежные технику и технологии.

Однако чем дальше, тем больше возникает 
уверенность в том, что крепнущий рубль нужен 
властям для другого. А именно: для того, чтобы 
никто не сомневался в успешности преодоления 
кризиса. 

И такая упертость властей становится впол-
не понятной, если вспомнить события 2008–2009 
годов — последний мировой экономический 
кризис, когда российская экономика продемон-
стрировала очень глубокий спад (в 2009 году 
снижение российского ВВП составило 7,8%). Со-
циологи в тот период уловили очень интересную 
особенность восприятия кризиса россиянами: 
кризис для большинства из них ассоциировался 
с падающим рублем. Иными словами, рубль 
падает — кризис есть, не падает — кризиса нет. 
Тогда курс национальной валюты падал где-то до 
февраля 2009 года, так люди и оценивали, что с 
февраля ситуация стала меняться в лучшую сто-
рону. Хотя объективно она была крайне тяжелой 
до конца 2009 года — продолжались увольнения, 
сокращения зарплат и другие напасти, — многие 
были уверены, что кризис пошел на спад именно 
с февраля 2009 года.

А вот результаты опроса, проведенного 
компанией Ромир уже в этот кризис, весной 
2015 года: у более чем половины россиян (51%) 
кризис ассоциируется с обесценением рубля. 
Да, с ростом цен кризис ассоциируется вообще у 
79% россиян, но мы же понимаем, что инфляция 
в нашей стране прямо зависит от курса рубля. То 
есть кризис для россиян — это не безработица, 
не сокращение зарплат, не трудности с выпла-
той кредитов, не санкции и контрсанкции, даже 
не напряженная международная обстановка. 
Кризис или не кризис — это то, что происходит 
с рублем.

Думается, власти потому и сделали такой 
прагматичный вывод: надо держать, а по воз-
можности укреплять рубль. Властям надо было 
проходить парламентские выборы 2016 года, а 
теперь на горизонте президентские 2018 года. 
Рубль крепкий — все будет хорошо с результа-
тами на выборах. И да, так оно и получается. 
Накануне выборов 2016 года власть говорит 
людям: «Денег нет, но вы держитесь», а люди 
идут и дружно голосуют за такую власть. Почему? 
В значительной степени потому, что денег нет, 
но и ощущения кризиса нет, потому что рубль 
крепкий.

Почему россияне столь большое значе-
ние придают тому, что происходит с рублем, 
думается, понятно. Вспомните последние эко-
номические потрясения: дефолт августа 1998 
года; экономический кризис 2008–2009 годов; 
нынешний экономический кризис, формально 
начавшийся в конце 2014 года. Всегда это обора-
чивалось большой бедой для рубля. А если падал 
рубль — то падало все остальное. Девальвация 
рубля традиционно сопровождалась падением 
экономики, ростом цен, снижением зарплат, мас-
совыми увольнениями — всем тем, что и принято 
считать в совокупности экономическим кризи-
сом. Неудивительно, что укрепление рубля стало 
восприниматься неким символом того, что кризис 
закончился и все самое худшее позади.

Так что в нашей ситуации, если властям 
удается укреплять рубль, это беспроигрышная 
стратегия с точки зрения формирования обще-
ственного мнения о преодолении экономиче-
ского кризиса.

Однако, может быть, это не так уж и важ-
но, по каким соображениям укрепляли рубль. 
Ведь крепкий рубль — это, наверное, хорошо 
для экономики? Но тогда возникает вопрос: а 
у нас сегодня рубль сильный? Наверное, боль-
шинство ответит на него утвердительно. А я вот 
не соглашусь, потому что глубоко убежден: по-
настоящему сильная валюта может быть только 
в сильной экономике. Если экономика слабая 
— то и валюта у нее слабая. Да, она может быть 

излишне укреплена, но по существу это будет все 
равно слабая валюта. Российский рубль сегодня 
как раз и является таковой — переукрепленной, 
но все-таки слабой валютой.

Экономика России сегодня по-прежнему 
является слабой. Судите сами: два года подряд 
она падала: в 2015 году ВВП снизился на 2,8% по 
сравнению с предыдущим годом, в 2016 году — 
на 0,2% соответственно.

С начала этого года мы уже неоднократно 
слышали от властей, что падение закончено и 
сейчас уже вовсю идет рост. Но большинство 
макроэкономических показателей свидетель-
ствует об обратном. Реальные располагаемые 
денежные доходы населения падают четвертый 
год подряд. Промышленность показала чисто 
символический рост в I квартале 2017 года по 
сравнению с соответствующим периодом про-
шлого года — аж на 0,1% (!). Торговля упала на 
1,8%, платные услуги — на 0,3%, строительство 
— на 4,3%... Это — сильная экономика? Нет, она 
по-прежнему остается слабой, хотя некоторые 
формальные статистические показатели и стали 
чуть лучше. Но раз так, то и наша валюта по-
прежнему остается слабой.

Это на самом деле принципиальный мо-
мент. Потому что если валюта остается слабой, 
несмотря на видимость обратного по причине 
ее чрезмерного укрепления, то риск очередной 
девальвации остается большим.

Тогда вопрос: когда может реализоваться 
этот риск, ведь власти, как доказывалось выше, 
имеют очень серьезные причины для укрепления 
рубля? Однако не будем забывать, что у властей 
также были и есть доводы в пользу необходимо-
сти ослабления рубля. И главная из них — бюджет, 
который по-прежнему критично зависит от не-
фтедолларов, надо наполнять деньгами. Одно 
дело, когда доллар стоит 67,5 рубля (именно такой 
курс заложен в закон о федеральном бюджете на 
2017 год), и совсем другое дело, если стоимость 
одного доллара порядка 56–57 рублей, как сей-
час. Естественно, что в первом случае пополнять 
бюджет будет проще. Это очень серьезный довод 
экономического характера. 

И тем не менее причина держать рубль 
переукрепленным сегодня представляется 
властям более важной, пускай она и не явля-
ется экономической. Дело в том, что недобор 
денег в федеральный бюджет по причине более 
сильного курса рубля может, как надеются вла-
сти, быть компенсирован более высокой ценой 
на нефть. И эти надежды небезосновательны 
при цене на нефть, учтенной в федеральном 
бюджете 2017 года, — 40 долларов за баррель. 
Реально по году может получиться долларов 
на 10 больше. Значит, будут дополнительные 
нефтедоллары в бюджет и нет необходимости 
ослаблять рубль. Следовательно, все хорошо, 
и лояльность электората будет по-прежнему 
обеспечена крепким рублем.

Кстати, предвижу такие возражения: ни-
кто рубль не укрепляет, он сам укрепляется в 
результате «свободного плавания» Вы в это 
верите? Я нет. Не без оснований же говорят о 
том, что российский рубль переукреплен за счет 
спекулянтов — тех, кто использует инвестици-
онные технологии «керри трейд» (carry trade). 
Это такая стратегия действий инвесторов на 
валютном рынке, когда средства в националь-
ной валюте с низкими процентными ставками (к 
примеру, доллары США) конвертируют в сред-
ства в национальной валюте с высокими про-
центными ставками (российские рубли). А после 
обратной конвертации фактически получают 
долларовый доход по рублевым процентным 
ставкам. Выгодно? Не то слово, сверхвыгодно. 
Рубль в значительной степени именно поэтому 
и переукреплен. 

Да, мы можем слышать от разных высоко-
поставленных чиновников заявления о том, что 
необходимо ослабить рубль. Но, полагаю, власти 
пока будут делать ставку на крепкий рубль. И по-
стараются дотянуть этот тренд до президентских 
выборов 2018 года, хотя может и не получиться. 
Упадут цены на нефть, побегут спекулянты с рос-
сийского валютного рынка — ничто не удержит 
рубль. И тогда, увы, снова вернется ощущение 
кризиса. И не только ощущение…

СЕГО ДНЯ
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СИЛЬНЫЙ РУБЛЬ ВЫГОДЕН ВЛАСТИ
С помощью курса национальной валюты народу внушают 
мысль о конце кризиса 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

После болезненного коррупционного 
скандала с участием президента Пак Кын 
Хе Южная Корея наконец обрела нового 
главу государства. За 64-летнего канди-
дата от Демократической партии «Тобуро» 
Мун Чжэ Ина проголосовал 41% граждан 
станы, и победитель сразу же вступил в 
должность. Медлить действительно нель-
зя: ситуация на Корейском полуострове 
опять накаляется, поэтому Мун намерен 
наладить отношения с КНДР. Это проти-
воречит политике основного южнокорей-
ского союзника — США, которые только 
усиливают давление на Пхеньян. Ну что 
ж, Сеулу пора научиться говорить «нет» 
американцам, считает новый президент. 
Но удастся ли ему отстоять независимую 
линию во внешней политике? 

Мун Чжэ Ину предстоит лавировать между ин-
тересами могущественных соседей и союзников. 
Так, избранный президент в своей инаугурацион-
ной речи заявил, что Южная Корея пересмотрит 
решение о размещении на территории страны 
американской системы ПРО THAAD. Противо-
ракетная система, конечно, может стать козырем 
в рукаве Сеула в противостоянии с Пхеньяном. 

Но против нее резко выступает Китай, который 
опасается, что ПРО может быть использована 
против него. В условиях обострения ситуации на 
Корейском полуострове Мун предпочел не под-
ливать масла в огонь. 

Наоборот, он попытался послать КНДР «ветвь 
мира». «Я буду пытаться немедленно решить кри-
зис безопасности, — заявил южнокорейский пре-
зидент. — Если нужно, я полечу прямо в Вашингтон. 
Я отправлюсь в Пекин, в Токио и, при благоприят-
ных условиях, в Пхеньян». Среди его предвыборных 
обещаний было открытие промышленной зоны 
Кэсон на границе двух Корей. Этот промышленный 
парк был создан на территории КНДР в 2004 году. 
В нем функционировали южнокорейские пред-
приятия, а трудились северокорейские рабочие. 

Из-за обострения отношений двух стран в 2013 
году промзона прекратила работу. 

Согласно линии по нормализации отношений 
двух Корей, в прошлом получившей название 
«политика солнечного тепла», новый глава госу-
дарства хочет привлечь к мирным переговорам 
КНДР, Китай, США, Японию и Россию. Для Мун 
Чжэ Ина это во многом личный вопрос: он потомок 
беженцев из Северной Кореи. 

«При реализации своей линии на диалог с 
Пхеньяном Мун Чжэ Ин может столкнуться со 

значительными трудностями, — отметил в раз-
говоре с «МК» директор корейских программ 
Института экономики РАН Георгий Толорая. — 
Во-первых, это влияние нынешней администрации 
США, которая уверена в том, что разговаривать с 
КНДР можно только путем давления, угроз, изо-
ляции и что Южная Корея как военно-политический 
союзник тоже должна придерживаться этой линии. 
А если нет, то администрация Трампа может пред-
принять самые решительные меры, не особенно 
задумываясь о последствиях. Во-вторых, само 
южнокорейское общество расколото. 60% на-
селения не поддерживают Мун Чжэ Ина. И если 
речь пойдет о каком-то экономическом взаимо-
действии с КНДР, граждане Юга совершенно не 
готовы платить за улучшение жизни на Севере.  
И наконец, еще неизвестно, как северокорейцы 
прореагируют на инициативы Мун Чжэ Ина. Они 
довольно комфортно чувствуют себя в условиях 
внешней блокады, изоляции. Это укрепляет режим, 
это позволяет Ким Чен Ыну доказывать населению, 
что Северная Корея окружена врагами и именно 
поэтому нужно сохранять жесткую систему власти. 
Поэтому я не верю, что Ким Чен Ын сразу отклик-
нется на инициативу Сеула». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Директор ФБР Джеймс Коми снят с долж-
ности. Это второй случай в истории США, 
когда глава ведомства покинул пост по 
решению президента страны. В вину Коми 
вменяется неэффективность проводимо-
го бюро расследования в отношении Хил-
лари Клинтон (экс-госсекретарь, напом-
ним, использовала рабочую электронную 
почту в личных целях). С рекомендацией 
уволить главу ФБР к президенту обрати-
лись генпрокурор США Джефф Сешнс и 
замгенпрокурора Род Розенстайн. Аме-
риканский лидер согласился с тем, что 
Коми «не может эффективно руководить 
бюро». Однако увольнение директора ФБР 
вполне может негативно сказаться и на 
репутации самого Дональда Трампа, ведь 
многие связывают отставку с проводи-
мым ведомством расследованием о «рос-
сийском следе» в американских выборах.

Формально отставка Коми связана с рассле-
дованием фактов использования Хиллари Клин-
тон служебной электронной почты для отправки 
личных писем. В июле прошлого года глава ФБР 
заявил, что дело должно быть закрыто. Этим, по 
мнению Розенстайна, он «узурпировал» полномо-
чия генпрокурора, хотя и не имел права делать по-
добные заявления. Любопытно, что в конце октября 
Коми заявил о новых фактах в «деле Клинтон» и о 
необходимости возобновления расследования. 
Позднее экс-госсекретарь отмечала, что именно 
действия ФБР, помимо прочего, способствовали 
ее поражению на президентских выборах. Впро-
чем, сам факт увольнения Коми сейчас из-за за-
явлений десятимесячной давности выглядит по 
меньшей мере странным. 

Напомним, в начале этого года глава ФБР 
заявил, что ведомство еще с августа 2016-го ведет 
расследование на предмет контактов предвыбор-
ного штаба Трампа с представителями России. 
Именно с этим многие американские аналитики и 
увязывают нынешнюю отставку Коми. Добавляет 
остроты и тот факт, что 11 мая он должен был 

выступать на слушаниях в сенатском комитете по 
разведке — всего через день после визита в США 
главы МИД России Сергея Лаврова.

Джеймс Коми стал вторым главой ФБР, от-
страненным решением президента: в 1993 году 
Билл Клинтон отправил в отставку директора бюро 
Уильяма Сешнса — ему в вину вменялось злоупо-
требление должностным положением. Нынешняя 
ситуация, очевидно, гораздо более серьезная. 
И запутанная: ведь объективно Трампу версия 
о том, что Коми уволен из-за расследования о 
«российском вмешательстве», конечно же, вре-
дит. Более того, вновь зазвучали сравнения 45-го 
американского президента с Ричардом Никсо-
ном, который в ходе уотергейтского скандала 

фактически сместил с поста генпрокурора США. 
Как известно, «Уотергейт» закончился для Никсона 
печально — он стал первым (и пока единствен-
ным) президентом США, добровольно сложившим 
полномочия досрочно.

«Мотивы увольнения Коми до конца никому 
не понятны, — отметил в беседе с «МК» научный 
сотрудник Центра североамериканских ис-
следований ИМЭМО РАН Сергей КИСЛИЦЫН. 
— Что же касается возможной связи отставки с 
расследованием (о российском вмешательстве), то 
здесь строить какие-либо предположения сложно. 
ФБР ведь не раскрывало деталей расследования 
(более того, в письме, адресованном Коми, Трамп 
подчеркнул: глава бюро трижды (!) уведомлял 

его, что сам президент в расследовании не фи-
гурирует. — «МК»).  При этом не стоит забывать, 
что экс-глава ФБР не был лоялен к нынешней 
администрации, а в Белом доме сейчас сидят 
своего рода менеджеры. И они исходят из логики 
того, что, если компанию не устраивает человек, 
он должен быть отстранен. Возможно, подобные 
соображения сыграли роль.  С другой стороны, 
хотя для многих увольнение Коми и стало нео-
жиданностью, некоторые, наоборот, удивились: 
почему это произошло только сейчас? И пока, 
как мы видим, ни американские, ни иные анали-
тики внятно на этот вопрос ответить не могут. Но 
спешить увязывать отставку с расследованием 
о «российском вмешательстве» вряд ли стоит, 
ведь такой шаг не на руку Трампу. Впрочем, как мы 
видим, у нынешнего американского президента 
США нет никакой доктрины — ни во внутренней, ни 
во внешней политике, он просто «затыкает дыры». 
Мы помним, что в свое время Фукуяма сформули-
ровал мысль: «Если у тебя из инструментов лишь 
молоток, то все проблемы выглядят как гвозди». 
Примерно по такой логике и действует Трамп, что 
мы видим и на примере удара по Сирии, и по борь-
бе с Obamacare, и в отстранении Коми, которое 
явно не было взвешенным кадровым решением 
для еще не сформированной администрации. В 
этом смысле гораздо более показательным будет 
то, кого Трамп назначит на пост главы ФБР, это 
гораздо важнее отставки».

Ренат АБДУЛЛИН.

Новый президент Южной Кореи 
намерен наладить отношения  
с северным соседом
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Пока обязанности руководителя 
бюро исполняет Эндрю Маккейб, 
ранее занимавший пост замести-
теля Коми. На какой срок затянется 
поиск постоянного главы ФБР — 

предсказать сложно. Так, например, Флойд 
Кларк, который заменил в свое время Уильяма 
Сешнса, исполнял обязанности всего 44 дня. А 
Луис Патрик Грей, возглавлявший бюро после 
смерти Джона Эдгара Гувера, продержался на 
посту и.о. директора почти год.

Президент США 
неожиданно 
отправил  
в отставку 
главу ФБР

О своем увольнении Джеймс Коми узнал из теленовостей — прямо во время 
публичного выступления. Глава ФБР сперва счел новость розыгрышем. Но, как 
оказалось, президент Трамп и не думал шутить.

9 мая уже прошло, но отголоски Дня Победы слышны на Украи-
не до сих пор. В Днепре (бывшем Днепропетровске) уволили 
начальников полиции за то, что силовики защищали колону 
«Бессмертного полка» от провокаций националистов. А также 
«перекрыли воздух» ветеранам ВОВ, свернув финансирование 
их организаций.

Для Украины День Победы обернулся большими неожиданностями. В 
Киеве, видимо, и представить себе не могли, что в Незалежной проживает 
такое большое количество людей, неравнодушных к подвигам советских 
воинов. «Бессмертный полк» прошел во многих городах Украины, однако 
самые большие последствия были в Днепре, где со своими должностями 
распрощались начальники районных отделений полиции — за излишнюю 
охрану участников многочисленных акций, приуроченных ко Дню Победы. 
Министр внутренних дел Арсен Аваков лично уволил начальника управления 
полиции региона генерала Игоря Репешко, руководителя Днепропетровского 
отделения полковника Андрея Бидыло, и их заместителей, отвечающих за 
обеспечение общественной безопасности. Прежде он сам же дал им ука-
зание охранять митингующих от провокаций радикалов. 

Вынудил министра уволить полицейских мэр Днепра Борис Филатов, 
известный своей фразой «вешать будем потом» по отношению к пророссий-
ски настроенным гражданам. Взбешенный действиями правоохранителей, 
которые скрутили «героев АТО», мэр пригрозил созданием добровольческих 
народных дружин. В качестве примера он привел немецкие и австрийские 
патриотические подразделения фрайкор, существовавшие до конца первой 
четверти XX века. Это те самые добровольческие отряды, напомним, на 
совести которых убийство без суда Карла Либкнехта и Розы Люксембург, 
разгром Баварской Республики и польских восстаний в Силезии. Одним из 
руководителей отряда фрайкора Густавом Носке была в свое время сказана 
знаковая фраза: «Пожалуй, кто-то же должен быть кровавой собакой. Я не 
стыжусь ответственности». Неудивительно, что эти «кровавые собаки» позже 
влились в ряды национал-социалистической партии Германии. Именно таких 
«песиков» собрался развести в Днепре мэр Филатов?

Не остались «безнаказанными» и те, из-за кого, по мнению Филатова, 
весь сыр-бор в Днепре и разгорелся. Мэр решил свернуть финансирование 
организаций, помогающих ветеранам Великой Отечественной войны. Сэко-
номленные средства сити-менеджер решил передать ветеранам АТО. Лишили 
организацию и муниципального помещения, где базировался их офис.

Главный прокурор Юрий Луценко в это же время отчитался о задержании 
8 человек, участвовавших в марше «Бессмертного полка» и давших отпор 
провоцировавшим их националистам. По его словам, число задержанных в 
ближайшее время увеличится. «Время идет. Будет еще больше», — написал 
Луценко на своей странице в социальной сети под постом о задержаниях.

Павел ИВАНОВ.

КОНКУРС SOSЕДИ

МЭР ДНЕПРА ОБЪЯВИЛ 
ВОЙНУ ВЕТЕРАНАМ ВОВ
Полицейских, охранявших «Бессмертный 
полк», уволили за усердие

Майские выдались жаркими для четы 
Джигурда–Анисина. Бывшие супру-
ги поделились на своих страничках в 
соцсетях, что они по-прежнему счаст-
ливы вместе. Разместили фотографии 
с совместного отдыха на берегу моря: 
белое вино, устрицы и улыбки. 

В разгар майских праздников Марина Ани-
сина разразилась признаниями в адрес своего 
бывшего супруга Никиты Джигурды на своей 
страничке в соцсети: «Вокруг нас много клеветы 
и лжи! Но мы победили! Я знаю, что любима и 
люблю. Умейте прощать, и вы победите тоже», «Не 
осуждайте меня. Я простила Джигурду! Никита 
— отец моих детей, которые души в нем не чают. 
Любви всем!»; «Я сама попалась в сети пранкеров 
и «уважаемых» людей, очень органично клеве-
щущих на моего бывшего мужа. Я, увы, отвесила 
Никите несколько незаслуженных им болезнен-
ных оплеух. А вся эта компания лжи в наш адрес 
оказалась связанной с завещанием нашей кумы, 
оставившей нам все свое состояние». 

Адвокат Никиты Джигурды и Марины Аниси-
ной прокомментировал для «МК» новый поворот 
в отношениях бывших супругов. 

— Андрей, только недавно вы поздрав-
ляли Анисину с разводом, а сейчас она снова 
возобновила отношения с экс-супругом. Это 
продуманный ход с ее стороны? 

 — Во-первых, хочу сказать, что развод был 
настоящий. Марина сама неоднократно заявля-
ла мне, что хочет развода, она его и получила. 
Если бы она хотела сохранить брак, то могла бы 
попросить меня отозвать иск. Но она этого не 
сделала. И сейчас повторяет: «Мне нужен был 
развод. В браке с Джигурдой не хочу находить-
ся». Я не могу подтвердить, вместе они сейчас 
или нет, знаю лишь, что они общаются. Насчет 
их интимных отношений — я свечку не держал, 
ничего сказать не могу. То, что между ними теплые 
отношения, — факт, в конце концов, у них двое 
детей, что накладывает определенные обяза-
тельства. Также им важно занять единую позицию 
по получению наследства. В данном случае мы 
предпочитаем худой мир, нежели добрую ссору. 
Марина — мудрая женщина. 

— Ходят слу хи, что Анисина 
беременна?

— Мне о ее беременности ничего не из-
вестно. Но если она и беременна, то явно не от 

Джигурды. Хотя я не слышал, чтобы у нее были 
за последнее время отношения с кем-то другим. 
Одним словом, о своей беременности она мне не 
рассказывала, хотя мы довольно часто общаемся. 
С Джигурдой последний раз тоже связывались 
недели три назад.

— Он, наверное, рассказывал о своем 
воссоединении с Анисиной?

— Мы с ним обсуждали вопросы по 
наследству. 

— В случае, если суд примет их сто-
рону по завещанию, как они поделят 
наследство?

— В завещании прописано, что деньги по-
делят поровну. Они сами утверждают, что все 
достанется их детям. 

— Как скоро решится вопрос с 
завещанием?

— Пока мы в процессе ожидания. 30 декабря 
судом была назначена экспертиза по оригиналу 
завещания. Мы определение суда обжаловали. 
Джигурда утверждает, что подлинник завещания 
у него украли. На экспертизу нам предъявлять не-
чего. Теперь мы ждем, когда нас пригласит в суд 
эксперт. Так что пока никакого суда не было. 

— Если нечего отдавать на экспертизу, 
о чем может идти речь?

— Суд может вынести решение на основании 
других доказательств: справки, уведомления, 
показания свидетелей.

— Вам не кажется, что это дело несколь-
ко затянулось?

— Это нормальная практика. Подобные дела 
рассматривают от полугода до 8 месяцев. Но и 
само дело об этом наследстве — непростое.

Ирина БОБРОВА.

«ЕСЛИ АНИСИНА И БЕРЕМЕННА, 
ТО НЕ ОТ ДЖИГУРДЫ»
Адвокат звездной пары прокомментировал возобновившиеся 
отношения экс-супругов

Ap
Ap

В четверг, 11 мая, на «Евровидении» в Киеве со-
стоится второй полуфинал, и к уже избранным во 
вторник десяти счастливчикам добавятся новые 
финалисты, которые сойдутся в субботу, 13 мая, 
на поле европесенной брани за главный приз 
конкурса — «Хрустальный микрофон». 

Большинство конкурсантов, прорвавшихся из перво-
го полуфинала, были угаданы не только букмекерами, но 
и наблюдателями в пресс-центре. Уровень выступлений, 
номеров и качество песен вполне отвечали амбициям самих 
артистов продолжать гонку до победного конца. Показа-
тельно, что никто из первой десятки на «победной» пресс-
конференции не почил на лаврах достигнутого (прорыва в 
финал), а уверенно или с вожделенно-сослагательным на-
пором рассуждал о своей возможной победе: и швед Робин, 
и австралиец Исая, и бельгийка Бланш, и азербайджанка 
Дихаж, и гречанка Деми, и молдаване Sunstroke project, и 
киприот Ховиг, и армянка Арцвик, и даже форменная «поль-
ская Валерия» (другого сравнения в голову так и не пришло) 
с длинными ногами и удивленными глазами Кася Мош. 

Безусловным героем вечера при этом стал португалец 
Салвадор Собрал. Его сценическая грусть, болезненно-
судорожные взмахи руками, отрешенный взгляд, минима-
лизм номера, символизирующего бесконечное одиноче-
ство, и щемящая мелодия песни Amar pelos Dois покорили, 
кажется, всех. Драматическая история с операцией на 
сердце накануне репетиций тоже внесла свой вклад в осо-
бое отношение к этому артисту. Однако болезненный сце-
нический вид с португальца на пресс-конференции будто 
корова языком слизала. Он вдруг крайне энергично завелся 
задиристо-боевой речью о том, что «беженцы на пластиковых 
лодках — это не иммигранты, а именно беженцы», а бюро-
краты, стало быть, сволочи, а мы все — люди и не должны 
быть скотами. Журналисты, падкие обычно на подобные 
публичные проявления гуманизма и толерантности, взор-
вались, разумеется, еще более оглушительной овацией, чем 
зрители в зале. В общем — зачет товарищу Собралу!

Грядет второй полуфинал, где ожидается не меньший 
накал страстей. Именно в этом раунде Евросонга должна 
была выступать невъездная в Украину посланница России 
Юлия Самойлова. Но коса нашла на камень, и в результате 
разразившейся между двумя странами тяжбы накрылась 
еще и трансляция «Евровидения-2017» в России. Таким об-
разом, тем российским еврофанам, которые продолжают 
каким-то образом следить за конкурсом, остается болеть 

или за белорусов Naviband, или за армянку Арцвик, начи-
навшую свою профессиональную карьеру в Москве, или 
за настоящего москвича болгарина Кристиана Костова. В 
общем, есть кое-что в меню, хотя проголосовать, увы, не 
получится. Шансы выпускника билановского «призыва» 
первого сезона детского «Голоса» пока высоки, но после 
успешных премьер первого полуфинала несколько снизи-
лись, хоть номер от Болгарии Beautiful Mess по-прежнему 
входит в пятерку фаворитов.

Тем временем руководство EBU (Европейского веща-
тельного союза) наконец провело пресс-конференцию, 
откладывавшуюся несколько раз. Разумеется, после де-
журных и обтекаемых фраз о том, что да, были проблемы во 
время подготовки к конкурсу (о них я подробно рассказал в 
прошлой депеше из Киева), но теперь, мол, все устакани-
лось и конкурс пошел, журналисты начали задавать один 
и тот же вопрос — о конфликте вокруг Юлии Самойловой. 
Руководитель «Евровидения» Йон Ола Санд, абсолютно не 
меняя непроницаемого выражения своего нордического 
лица, произнес достаточно резкую по своему содержанию 
фразу: «Решение Украины не допустить Юлию Самойло-
ву подрывает неполитический характер конкурса». Всех, 
разумеется, заинтересовали возможные оргвыводы. Г-н 
Санд объяснил, что пока никаких решений по вопросу (не 
впустившей артистку) Украины и (отказавшейся от трансля-
ции конкурса) России не принято, вопрос будет обсуждаться 
на заседании референтной группы в июне, а решения будут 
отталкиваться не только от существующих регламентных 
правил, но и учитывать «крайне нестандартную ситуацию», 
которая — спасибо России и Украине — вышла, стало быть, 
за все предусмотренные регламентом и правилами рамки. 
То есть, иными словами, никто вообще не знает, что делать 
и как быть: и промолчать вроде нельзя, и просто выгнать 
две крупнейшие страны-участницы «Евровидения» рука не 
поднимается. Бедный EBU!

В Москве тем временем кипели свои страсти. Кого-то, 
видимо, очень расстроило, что «МК» и его корреспондент 
на конкурсе не обнаружили в Киеве желаемого «ужаса-
ужаса», а нашли дружелюбную и позитивную атмосферу. 
Моськам агитропа, похоже, скулы свело от злости, и на 
ресурсе «Новые известия» вдруг появилась заметка о том, 
как «российский журналист Артур Гаспарян высмеял Украи-
ну, которая опозорилась на открытии «Евровидения-2017». 
Учитывая, что сейчас в Киеве я единственный российский 
журналист с таким именем, было понятно, о ком идет речь. 
Бред принадлежит, однако, другому Гаспаряну — Армену, 
записному бойцу краснознаменного агитпропа, имеющему 
весьма удаленное представление о положении в Украине 
— как ментально, так и территориально. «Молоденькая 
девушка-редактор перепутала», — объяснили нам на опро-
стоволосившемся ресурсе. Поправили. И на этом спасибо. 
Хотя мне вот кажется, что неспроста перепутала… Не уда-
лось мне нагадить. Но, возможно, попытки повторятся. Так 
что приходится не терять бдительность на этом празднике 
европейской песни и пляски.

Артур ГАСПАРЯН, Киев.

НА «ЕВРОВИДЕНИИ» 
ВСПЛЫЛИ САНКЦИИ
Спецкор «МК» передает из Киева

Однако вызывает вопрос то, что целый 
ряд предложенных законопроектов был уже 
отклонен и получил отрицательные отзывы Пра-
вительства РФ. Поподробнее разобраться в 
сложившейся ситуации и получить ответ на этот 
вопрос попытался корреспондент «МК».

В законопроектах, находящихся в данный 
момент на рассмотрении, законодатели хо-
тели осмыслить и узаконить использование 
новой продукции, заменяющей традиционное 
курение табака, — электронные сигареты, 
вейпы, курительные сиропы и камни и т.д. Это 
было анонсировано при принятии прошлого 
закона в 2013 году, который касался ограни-
чения традиционного курения. Однако было 
заявлено, что необходимо провести исследо-
вания, которые и послужат базой для новых 
законопроектов.

Но, как правило, в законопроектах авторы 
ссылаются на иностранные законы зачастую 
весьма вольно. Ко всему прочему, при ближай-
шем рассмотрении упомянутых законопроектов 
может сложиться впечатление, что авторы не 
достаточно досконально изучили вопрос и не 

полностью погрузились в тему — в их текстах, к 
сожалению, встречаются смысловые ошибки.

Например, утверждение в одном из за-
конопроектов о том, что «парение» и курение 
кальянов являются пропагандой курения табака 
и могут способствовать тому, что некурящие 
несовершеннолетние пристрастятся к табако-
курению», не основано на фактах или научных 
исследованиях. Наоборот, на сегодняшний день 
существует ряд исследований, выводы которых 
прямо противоположны.

Так, в 2015 году группа специали-
стов из здравоохранительного агентства 
PublicHealthEngland заявила, что электронные 
сигареты могут помочь людям бросить курить 
обычные сигареты. Более того, выделяемый 
вейпами пар содержит на 95% меньше вредных 
веществ по сравнению с дымом обычных сигарет. 
В исследовании под названием «Воздействие 
никотина, канцерогенов и токсических веществ 
на долгосрочных пользователей электронных 
сигарет и средств никотинзаместительной те-
рапии — межгрупповое исследование» группа 

британских и американских ученых установила, 
что курильщики, перешедшие на электронные 
сигареты, могут рассчитывать на улучшение 
здоровья при полном отказе от обычных сига-
рет. Авторы также отмечают, что электронные 
сигареты могут быть использованы в помощь 
пациентам, которые ранее предприняли неудач-
ную попытку бросить курить, прибегая к аль-
тернативным средствам, но только при полном 
отказе от обычных сигарет.

Авторы другого законопроекта заявляют о 
вреде электронных сигарет, ссылаясь на тезис 
из Рамочной конвенции ВОЗ по борьбе против 
табака от 2003 года. Однако в данной конвенции 
нет упоминания электронных сигарет по той 
простой причине, что запатентованы они были 
только в том же 2003 году, а первая рабочая вер-
сия электронной сигареты была представлена 
пользовательской аудитории годом позже. Что 
же это такое — поверхностность в работе или 
нежелание разобраться?

Заявления о воздействии альтернативных 
курительных продуктов на организм человека и 

формировании привычки к ним зачастую голос-
ловны и не ссылаются ни на какие исследования 
вообще, что, в общем-то, закономерно — мно-
гие продукты относительно новы и времени для 
полноценных исследований прошло немного.

Так что возникает ощущение, что либо 
среди побудительных мотивов авторов за-
конопроектов искреннее радение о здоровье 
нации далеко не на первом месте, либо они 
просто недостаточно компетентны для подоб-
ной работы.

Причем в рассматриваемых законопроектах 
есть не только смысловые ошибки — в одном из 
них мы обнаружили целый ряд грамматических 
ошибок — «никотин» (через «а»), «электронные» 
(с одной буквой «н») и т.д. Очень любопытно то, 
что автором этого законопроекта является Борис 
Чернышев — заместитель главы Комитета по об-
разованию Государственной думы России.

Однако, оставив за скобками качество 
нашего образования и уровень грамотности 
народных избранников и подводя итоги, очень 
хочется пожелать господам депутатам тщатель-
нее прорабатывать законопроекты, отдавая им 
все свое внимание, время и силы. Ведь это их 
работа, которая однозначно должна быть сде-
лана хорошо, ибо за нее авторам полагается 
совсем не маленькая заработная плата.

К тому же, хочется заметить, что за-
конотворцы — часть общества, и их вместе 
с их семьями напрямую касаются проблемы, 
решить которые призваны создаваемые ими 
законопроекты.

Леонид НИКИТИН.

В последнее время резко активизи-
ровалась законотворческая деятель-
ность в Государственной думе РФ, 
направленная на борьбу с курением. 
И это не может не вызывать одобрения 
общества, так как речь идет о его здо-
ровье, и в первую очередь о здоровье 
подрастающего поколения.

ОБЩЕСТВО

Законопроекты о новых продуктах, заменяющих 
традиционное курение табака (электронные сигареты, 
вейпы и т.д), требуют вдумчивого подхода

ЗАКОНЫ С ОШИБКАМИ

ТРАМП 
РАССТАЛСЯ  
С КОМИ
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МОЯ МОСКВА

Массовый уличный протест вновь во-
шел в моду и широко зашагал по стране, 
став одним из главных факторов рос-
сийской общественно-политической 
жизни. Не успевает схлынуть одна ми-
тинговая волна, как власть и оппозиция 
— каждая, естественно, по-своему — 
начинают готовиться к следующей. Кто 
виноват в том, что новый тренд не всег-
да проявляется мирно и что делать с 
этой и другими проблемами, стоящими 
сегодня перед обществом? На вопросы 
«МК» отвечает председатель Совета при 
президенте по развитию гражданского 
общества и правам человека, советник 
главы государства Михаил Федотов.

— Михаил Александрович, а вам самому 
доводилось участвовать в несанкциониро-
ванных уличных акциях?

— Приходилось, и не раз. Не помню, участво-
вал ли я в первом правозащитном митинге — на 
Пушкинской площади, 5 декабря 1965 года. Но то, 
что принял участие во втором, который состоял-
ся ровно через год, 5 декабря 1966 года, — это 
точно. В 1967 году был еще один митинг, я тоже 
участвовал. Слава богу, милиция меня не задер-
живала. Ну и митинги тогда были не такие, как 
сегодня, когда выходят тысячи. Тогда выходили 
десятки — не тысяч, а человек. А в январе 1968 
года я участвовал, как сегодня бы сказали, в пике-
тировании здания Московского городского суда, 
где судили наших товарищей-правозащитников 
— Алика Гинзбурга, Юру Галанского, Лёшу Добро-
вольского и Веру Лашкову. Если мне память не 
изменяет, им инкриминировали антисоветскую 
агитацию и пропаганду. Вот эта история вышла 
мне боком. 

 Дело было так. Подъехала милицейская 
машина, и нескольких ребят, которые стояли 
рядом со мной, задержали. Всем этим коман-
довал некий милицейский старшина, которого 
я затем увидел в метро — мы оказались в одном 
вагоне. А я тогда был студентом второго курса 
юридического факультета МГУ — и у меня с собой 
были комментарии и к Уголовному и к Уголовно-
процессуальному кодексам. Я сел рядом с этим 
старшиной милиции и стал объяснять: если за-
держание производится в нарушение требований 
закона, то это уголовное преступление. Старши-
на молча слушал. Но когда объявили станцию 
«Кропоткинская» и я встал, чтобы пойти домой, 
он схватил меня за руку. И потащил в комнату 
милиции, где и был составлен протокол. 

 В рапорте этого старшины было сказано, 
что я угрожал ему расправой. Я в своих объ-
яснениях написал: «Разъяснял положения УК И 
УПК РСФСР». Ну а через пару дней меня вызвали 
в деканат и вернули документы: я был отчислен 
из университета. 

— Насколько известно, за вас тогда всту-
пились преподаватели.

— Не просто преподаватели, а препода-
ватели, учившиеся вместе с моей мамой. Ее 
однокурсники. Она была в институте душой са-
модеятельности, к которой приобщилась еще 
на фронте. Все ее знали, любили. Они пришли 
к декану, который тоже учился с ними на одном 
курсе, и говорят: «Жора, это же сын Туси, ты что, 
забыл?!» Он ответил: «Ну ладно, пусть восстанав-
ливается на вечернем. Никто не заметит». При-
шлось доучиваться на вечернем отделении.

— Словом, вы занимались деятельно-
стью, которая, мягко говоря, не приветство-
валась властью. И, насколько понимаю, ни-
чуть не раскаиваетесь в этом.

— Абсолютно. Я всегда делал то, что соот-
ветствует моим представлениям о справедли-
вости и порядочности.

— В таком случае от вас можно было 
ожидать большего понимания по отношению 
к тем, кто сегодня выходит на улицы вопреки 
запретам. «Нечего обижаться на полицию 
— она лишь выполняет требования закона», 
— заявили вы, комментируя прошедшие 26 
марта митинги против коррупции. Но ведь не-
сколько десятилетий назад примерно в таких 
же выражениях говорили о ваших гонителях 
из «компетентных органов».

— Секундочку, не совсем так. Даже совсем 
не так. Тот самый старшина милиции, задерживая 
моих товарищей, действовал, повторю, вопреки 
закону. Даже в далеком от стандартов право-
вого государства советском законодательстве 
заведомо незаконное задержание считалось 
преступлением. Что же касается сегодняшней 
ситуации, то когда сотрудники полиции обе-
спечивают охрану общественного порядка, они, 
безусловно, выполняют требования закона. Но 
когда они хватают и сажают в кутузку человека, 
который просто стоит в толпе или идет по улице, 
когда применяют физическое насилие против 
того, кто не оказывает сопротивления, они сами 
нарушают закон. Я лично считаю, что у каждого 
полицейского, который выходит на публичные 
мероприятия, должен быть нагрудный видео-
регистратор. И суд должен рассматривать эти 
видеоматериалы как главное доказательство. 

 Кстати, 28 апреля вступила в силу новая 
редакция статьи 303 Уголовного кодекса. Еще в 
2011 году члены совета на встрече с президентом 
говорили о недопустимости ситуации, когда со-
трудник полиции, выступая в качестве свидетеля 
по делу об административном правонарушении, 
может безнаказанно давать показания, не соот-
ветствующие действительности. И поставили 
вопрос о том, чтобы за подобное была уста-
новлена ответственность. Прошло шесть лет, 
и такая норма появилась в Уголовном кодексе: 
фальсификация доказательств по делам об ад-
министративных правонарушениях стала уго-
ловным преступлением. За это предусмотрено 

наказание вплоть до четырех месяцев ареста. 
Это серьезно.

— Считаете, это пов лияет на 
ситуацию?

— Не может не повлиять. Тот, кто преступает 
закон, должен сознавать, что рано или поздно 
его призовут к ответу. Именно это я пытался 
втолковать милицейскому старшине в январе 
1968 года. Я сказал ему: «Настанет время, и вы 
понесете наказание за то преступление, которое 
сегодня совершили». 

— Знаете, что-то я сомневаюсь, что «ваш» 
старшина понес какое-либо наказание.

— Полагаю, вы правы: он уже тогда был да-
леко не молод. Но я человек не кровожадный. 
Мне жалко всех, кто страдает от столкновений 
между демонстрантами и полицией. Страдают 
и те, и другие. А виноваты прежде всего власть, 
которая отказывается согласовывать публичные 
мероприятия, и те организаторы публичных ак-
ций, которые не желают идти на компромисс.

— Что касается событий 26 марта, целый 
ряд ваших коллег по совету вину за эксцессы 
возлагают на власти. В заявлении, подпи-
санном 25 членами СПЧ, отмечается, что 
закон нарушили чиновники, немотивирован-
но отказавшиеся согласовывать митинги, 
а не граждане, вышедшие на них. Вашей 
подписи под этим заявлением нет. Вы не 
согласны с ним?

— Как председатель совета я подписываю 
только решения и заявления совета. Данное за-
явление было сделано группой членов совета, но 
заявлением совета так и не стало: не получило 
большинства голосов. Но у меня, безусловно, 
есть свое отношение к тому, что написано в этом 
заявлении. И я действительно не во всем с ним 
согласен. 

— Эта позиция, замечу, — как и позиция 
самих организаторов мартовских митин-
гов, — строится на решениях Конституци-
онного суда. Согласно постановлению от 14 
февраля 2013 года, если власти не довели 
до заявителей в отведенный законом трех-
дневный срок альтернативных вариантов 
места и времени проведения акции, то она 
считается согласованной.

— Точная формулировка звучит так: «Пу-
бличное мероприятие должно считаться согла-
сованным не только после получения подтверж-
дения органа исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации или органа местного 
самоуправления, но и в случае, если указанные 

органы в установленный законом срок не довели 
до организатора публичного мероприятия пред-
ложение об изменении места и (или) времени 
его проведения».

— Иными словами, с формально-
юридической точки зрения мартовский 
митинг в Москве должен считаться согла-
сованным. Не так ли?

— Чтобы однозначно ответить на этот во-
прос, нужно иметь в руках всю переписку органи-
заторов с властями. С датами, подписями, други-
ми реквизитами. Мы запросили эти документы, 
но пока их не получили. Однако постановление 
Конституционного суда от 14 февраля 2013 года 
говорит вполне определенно: при отсутствии 
обстоятельств, исключающих возможность 
проведения акции, должностные лица должны 
предпринять все от них зависящее, чтобы она 
состоялось в заявленном месте. Если орган пу-
бличной власти не согласовывает мероприятие 
и не предлагает в отведенный для этого срок 
адекватные альтернативные варианты, то он, 
безусловно, нарушает закон. И соответствующие 
чиновники должны нести за это ответственность. 
Но это не освобождает организаторов и участни-
ков публичного мероприятия от ответственности 
за нарушения общественного порядка при его 
проведении. 

— Но выходить на улицы в таких случаях 
можно?

— Если мэрия в установленный законом 
срок не прислала ответ, что публичная акция не 
согласована, то она считается согласованной. 
Другое дело, если мэрия ответила отказом, но 
организаторы считают этот отказ необосно-
ванным. Тогда нужно обращаться в суд — это 
единственный орган, который может признать 
действия властей незаконными. В любом слу-
чае полиция должна обеспечивать обществен-
ный порядок. А он нарушается, например, если 
граждане массово выходят на проезжую часть, 
мешают движению транспорта. В таких случаях 
полиция обязана вмешиваться. Но ее действия 
должны быть адекватными обстановке, сдержан-
ными и гуманными. Произвольные задержания 
недопустимы.

— Ваши коллеги по совету, выступившие 
с особым мнением по поводу событий 26 мар-
та, не считают, что действия полиции были 
адекватными: «В подавляющем большинстве 
случаев задержанными оказывались люди, 
которые не вели себя агрессивно и не со-
вершали каких-либо действий, угрожавших 
общественному порядку...»

— Обратите внимание: среди тех, кто подпи-
сывал это заявление, нет членов совета, которые 
были общественными наблюдателями на акциях, 
прошедших 26 марта. Такими наблюдателями в 
Москве были Андрей Бабушкин и Кирилл Каба-
нов, а в Санкт-Петербурге — Игорь Борисов. Их 
отчеты известны всем членам совета. 

— То есть вы сомневаетесь в справед-
ливости такой оценки?

— Нет, я просто хочу располагать всей 
полнотой информации. Есть ведь и другой, 
диаметрально противоположный взгляд на 
эти события. Мы встречались недавно с ру-
ководством ГУВД Москвы, и нам показали ви-
деоролик, где зафиксированы сцены насилия 
в отношении сотрудников полиции. Но любой 
процесс разворачивается в динамике. Вырван-
ный из видеоряда момент, когда демонстрант 
хватает за руку полицейского, еще ни о чем не 
говорит. Возможно, за секунду до этого сам 
полицейский схватил человека без всяких на 
то законных оснований. Нужно видеть весь 
процесс от начала и до конца — по каждому 
эпизоду. Только тогда можно будет сказать 
что-то определенное о законности и обосно-
ванности действий полиции. 

—  П о - м о е м у,  в ы  т р е б у е т е 
невозможного.

— Я требую конкретики. Совет запросил в 
МВД информацию о том, в каких городах страны 
проходили подобные митинги. И мы получили 
ответ: 26 марта на территории 61 субъекта РФ 
состоялось 136 публичных мероприятий, в том 
числе 45 — не согласованных с местными вла-
стями. Теперь мы направим письма мэрам всех 
этих городов с просьбой представить копию 
переписки между администрациями и организа-
торами митингов. Мы попросим также региональ-
ные органы МВД и прокуратуры предоставить 
имеющую у них информацию по этим событиям 
и дать им правовую оценку. Кроме того, соберем 
все жалобы, все претензии, которые имеются у 
организаторов и участников митингов. И когда 
у нас будет полная картина, совет подготовит 
комплексный, подробный доклад для президента. 
В нем мы дадим свои рекомендации, как избе-
жать повторения подобных событий в будущем. 
Но уже сейчас ясно: главное средство борьбы с 
несогласованными публичными акциями — со-
гласование этих акций. И, конечно, нам нужен 
новый закон о публичных мероприятиях. Ясный, 
непротиворечивый, демократичный, создающий 
равные условия для всех участников обществен-
ного процесса.

 — Вы сказали, что должностные лица, 
отказывающиеся согласовывать массовые 
мероприятия, должны нести за это ответ-
ственность. О какой ответственности идет 
речь? В чем она выражается?

— Речь идет, во-первых, об административ-
ной ответственности, предусмотренной статьей 
5.38 Кодекса об административных правонару-
шениях. Воспрепятствование организации или 
проведению собрания, митинга, иного публично-
го мероприятия, а равно принуждение к участию 
в них наказывается штрафом. Для должностных 
лиц — до 50 тысяч рублей. Плюс политическая 
ответственность, которую выборное должност-
ное лицо несет перед своими избирателями. Им 
решать, переизбирать ли его на новый срок.

— Политическая ответственность — угро-
за, конечно, серьезная. Но ее никак нельзя 
считать неотвратимой. Что же касается адми-
нистративной, то перспектива неразоритель-
ного штрафа, пожалуй, пугает чиновников 
еще меньше.

— Не скажите. Сам факт, что чиновник за-
платит такой штраф, дорогого стоит. Это было 
бы очень хорошим уроком.

— А кто, кстати, может привлечь чинов-
ника к такой ответственности?

— Только не смейтесь: протокол по статье 
5.38 КоАП составляется полицией. Конечно, было 
бы более правильно, чтобы дело об администра-
тивном правонарушении в подобных случаях 
возбуждалось прокурором. 

— Тогда следующий очевидный вопрос: 
кто может заставить сделать это полицию?

— Организаторы мероприятия. Сразу после 
вынесения судом решения о признании отказа 
в согласовании незаконным нужно идти с ним к 
начальнику полиции и требовать составления 
протокола. 

— Но в ответ на это требование запро-
сто можно получить очередной отказ. И что 
дальше?

— Дальше следует обжаловать этот отказ 
в суде. 

— Долгий путь...
— Долгий, но вполне реальный. И главное 

— абсолютно правовой. Нужно использовать все 
те законные процедуры, которые у нас предусмо-
трены. Не махать на них рукой, не игнорировать. 
И тогда, уверен, многое изменится. Очень часто 
сегодня можно слышать: «Ах, ничего нельзя сде-
лать, потому что у нас такие суды!» У нас разные 
и суды, и судьи. 

— По отношению к участникам запре-
щенных акций блюстители закона заметно 
более скоры на расправу. По следам мартов-
ского митинга в Москве возбужден целый 
ряд уголовных дел, в рамках расследования 
которых арестованы уже пять человек. И 
это, вероятно, не предел. Есть мнение, что 
раскручивается новое «болотное дело». И 
сами арестованные, и многие ваши коллеги-
правозащитники говорят о фальсификации 
доказательств. А вас самого ничего здесь не 
настораживает?

— Конечно, настораживает. По поводу уго-
ловных дел, «выросших» из событий 26 марта, 
могу сказать следующее. Во время московской 
акции полицейский Евгений Гаврилов получил 
закрытую черепно-мозговую травму. И не в 
результате падения кирпича с крыши. Нет, он 
получил сильный удар в челюсть. Совершил ли 
преступление тот, кто это сделал? На мой взгляд, 
совершил. Должен ли он понести за это нака-
зание? Я считаю, да. Но нужно, чтобы вина его 
была доказана в соответствии с законом. Хватать 
первого попавшегося и вешать на него, как гово-
рится, всех собак, конечно же, недопустимо. 

— И организатор антикоррупционных 
митингов Алексей Навальный, и некоторые 
другие представители оппозиционного ла-
геря также подверглись в последнее время 
довольно жестоким нападениям. Здоро-
вью, например, того же Навального нанесен 
весьма серьезный урон. Однако правоохра-
нительные органы что-то пока не спешат 
расследовать эти случаи. У вас возникают 
в связи с этим вопросы?

— Такие нападения — это, конечно, не мел-
кое хулиганство. Речь идет об уголовных пре-
ступлениях, продиктованных мотивами полити-
ческой ненависти и совершенных в отношении 
общественных деятелей. Это отягчающие вину 
обстоятельства. Совершенно очевидно, что все 
подобные случаи должны расследоваться самым 
тщательным и оперативным образом. Отсутствие 
реакции следственных органов порождает у 
организаторов и исполнителей таких акций чув-
ство безнаказанности, вседозволенности. Им 
кажется, что они действуют во благо государства 
и оно будет покрывать любые их безобразия. В 
результате тот, кто сегодня использует зеленку, 
завтра пустит в ход серную кислоту или что-то 
еще более опасное.

— Добавлю, что такое, мягко говоря, 
спокойное отношение к этой теме наших 
правоохранителей рождает вполне опреде-
ленные мысли о том, кто может стоять за 
подобными нападениями. Навальный, напри-
мер, прямо обвиняет в организации атаки на 
себя Администрацию Президента.

— Это заявление политика. Я бы скорее 
предположил, что нападение на него — дело рук 
инициативников, ошалевших от безумной про-
пагандистской агрессии в СМИ и от собственной 
безнаказанности. Как мы помним, известный 
фольклорный герой, когда его заставляли мо-
литься богу, делал это с таким усердием, что 
расшибал себе лоб. А этих даже никто не за-
ставляет. И они готовы разбивать в кровь чужие 
головы. 

— Но власть, согласитесь, пока очень 
мало предпринимает для того, чтобы изба-
виться от нехороших подозрений.

— Да, в том, что касается расследования 
и пресечения подобных деяний, власть должна 
действовать, конечно, более активно. Подчер-
киваю: это не административные проступки, а 
преступления.

— Михаил Александрович, пять лет тому 
назад, подводя итоги деятельности воз-
главляемого вами органа в период прези-
дентства Дмитрия Медведева, вы сказали, 
что вам стыдно за то, что у совета оказалась 
низкая эффективность. Как бы вы оценили 
эффективность совета сегодня? Чувство 
стыда усилилось или ослабло?

— Чувство стыда сохранилось. Потому что 
я максималист, мне хочется большего. Я хочу, 
чтобы мы работали гораздо более эффективно, 
чтобы наши рекомендации учитывались более 
полно. Чтобы менялось законодательство, ме-
нялась правоприменительная практика. Все это 
происходит, но очень медленно. В общем, могу 
повторить то, что сказал в 2012 году, выступая 
на последней встрече совета с президентом 
Медведевым. Мне не стыдно за все, что мы 
сделали. Но мне стыдно за все, что мы не сде-
лали. Не хватает времени, не хватает сил. И, к 
сожалению, очень часто не хватает понимания 
и отзывчивости у людей, представляющих раз-
личные уровни власти.

— Как все-таки изменилась ситуация за 
эти пять лет? В какую сторону перемены?

— Я не сторонник обобщенных оценок. Что-
то ухудшается, что-то улучшается. Возьмем, на-
пример, амнистии, объявляемые по инициативе 
совета. Амнистия к 70-летию Победы была наи-
более масштабной с начала 2000-х годов. Это в 
минус или в плюс? Наверное, в плюс. Произошла 
существенная гуманизация нашей уголовно-
исполнительной системы. Было принято то са-
мое постановление Конституционного суда, на 
которое мы с вами ссылались... В то же время 
было резко ужесточено законодательство о ми-
тингах и демонстрациях. Произошли массовые 
задержания 26 марта. В одной ведь Москве была 
задержана тысяча человек. При этом нам говорят, 
что всего участвовало не более 10 тысяч. Что же 
получается, задержали каждого десятого? Не 
могу в это поверить.

— Общий баланс, выходит, нулевой?
— Не нулевой, а очень сложный, зависящий 

от конкретной ситуации. И от конкретного регио-
на: Россия — большая страна.

— Не могу не заметить, что последние 
новости из такого региона, как Чечня, зат-
мевают очень многие позитивные дости-
жения в сфере защиты прав человека. Речь, 
как вы понимаете, идет о скандале вокруг 
газетных публикаций, прежде всего в «Но-
вой газете», посвященных преследованию 
в республике лиц с нетрадиционной сексу-
альной ориентацией. В какой мере, кстати, 
информация соответствует, по-вашему, 
действительности?

— Не хотел бы пока подробно высказываться 
на эту тему. Для этого, поверьте, есть свои при-
чины. Потерпите немного.

— Неужели Кадырова снимают?
— Ну, не до такой степени. Все, что пока 

могу сказать, — надо разбираться. Публикации 
в «Новой газете» не содержат фамилий, но дают 
достаточно конкретные указания на то, в каком 
направлении следует вести поиск. Там, напри-
мер, сказано, что репрессии коснулись двух 
телеведущих. В Чечне не так много телеведущих. 
Вполне можно проверить, подвергался ли кто-то 
из них каким-либо преследованиям. 

— Подводя итоги нашей беседы, должен 
сказать, что ваши слова подтверждают из-
вестную истину: чтобы дождаться позитив-
ных изменений в России, надо жить очень 
долго. 

— Увы. Но капля точит камень. Не силой 
удара, а систематичностью падения.

— Можете ли вы представить себе ситуа-
цию, при которой вам вновь придется выйти 
на несанкционированный митинг?

— Ну, пока я являюсь председателем совета, 
у меня есть гораздо более мощные рычаги воз-
действия. Выход на площадь — это, безусловно, 
серьезное средство влияния на власть. Но далеко 
не самое эффективное. Скажем, когда в 1988 
году мы с Юрой Батуриным и Володей Энтиным 
решили воздействовать на власть, то не выходили 
на площадь. Мы написали проект закона о печати, 
который через три года стал законом.

— То есть, если правильно понимаю, пер-
спективы России вы оцениваете достаточно 
оптимистично для того, чтобы исключить 
возвращение в диссидентский статус.

— Правозащитником, во-первых, может 
быть только оптимист. А во-вторых, я всегда 
был диссидентом и в каком-то смысле остаюсь 
им и сейчас. Никогда не подстраивался и не 
подстраиваюсь, и не буду подстраиваться ни 
под какой мейнстрим, ни под какую директив-
ную линию.

— Диссидент, с которым я беседую в 
его рабочем кабинете в Администрации 
Президента...

— Не думаю, что вы найдете здесь много 
кабинетов, в которых висит портрет Сахарова. 
Вон там портрет Лизы Глинки. А это — мамин 
портрет... 

— А «парадного» портрета президента я 
у вас что-то не вижу. Неужели нет?

— С Путиным у меня довольно много груп-
повых фото. Но «парадного» портрета, вы правы, 
действительно нет.

Андрей КАМАКИН. 

Главное средство борьбы 
с несогласованными 
уличными акциями — 
их согласование, 
считает председатель 
Совета при президенте 
по правам человека

ГЛАВА СПЧ 
МИХАИЛ 
ФЕДОТОВ: 
«НАМ НУЖЕН 
НОВЫЙ 
ЗАКОН 
О МИТИНГАХ»

Холод — понятие субъективное: 
кто-то и в мороз спать ложится 
с распахнутыми окнами, а кто-
то заворачивается в шерстяное 

одеяло при малейшем ветерке. Однако для того 
чтобы признать, что отопление в городе больше 
не требуется, нужны не ощущения, а точные 
данные. Как рассказали «МК» в пресс-службе 
МОЭК, единой теплоснабжающей организации 

Москвы, в городе перестают топить, когда в 
течение пяти дней держится среднесуточная 
температура более 8 градусов, причем с тен-
денцией к повышению. 

Окончательное решение о прекращении 
отопительного сезона принимает исполни-
тельная власть — правительство Москвы. В 
этом году отключать батареи начали 1 мая 
— по словам заместителя мэра города Петра 
Бирюкова, проходит это поэтапно: сначала 
промышленные, административные, жилые 
здания, потом школы и детские сады, больницы 
и поликлиники. 

Сейчас очевидно, что погода — по закону 
— располагает к возобновлению отопления. 
По данным метеорологического центра «Фо-
бос», вплоть до субботы, 13 мая, температура 
в городе только в самые теплые дневные часы 
будет достигать 8–9 градусов. По ночам же 
ожидается нулевой показатель. Как сообщили 
нам в МОЭК, уже принято решение вернуть 
теплоснабжение в дома. 

— В связи с понижением температуры на-
ружного воздуха и метеопрогнозом на ближай-
шие дни в соответствии с полученной от прави-
тельства Москвы факсограммой мы приступили 
к возобновлению подачи тепловой энергии для 
жилых домов и объектов социальной сферы. 
Предполагается, что отопление потребителям 
указанных категорий будет включено в среду, 
10 мая, — рассказал «МК» пресс-секретарь 
МОЭК Сергей Шандаров. 

Отметим, что сообщения о том, что ба-
тареи в домах вновь стали теплыми, начали 
поступать еще вечером во вторник, 9 мая. 

Дарья ТЮКОВА.

ТЕПЛО ЛИ ВАМ, МОСКВИЧИ?
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10 мая, несмотря на совсем не ве-
сеннюю погоду, начались работы по 
благоустройству участка Якиманской 
набережной и 3-го Голутвинского пере-
улка. В рамках программы «Моя улица» 
планируется сделать эту зону пеше-
ходной. Что еще ждет москвичей и как 
поменяется город, узнал «МК». 

Совсем не весенняя погода за окном не по-
мешала началу работ. 3-й Голутвинский переулок 
уже оградили и начали подготовительные рабо-
ты. Скоро на карте Златоглавой появится новая 
благоустроенная улица. 

Этот участок примыкает к храму Святителя 
Николая в Голутвине, что в 1-м Голутвинском 
переулке. Возле церкви уже положена новая 
плитка, а за оградой идут строительные работы. 
Движение по части набережной и по участку 
3-го Голутвинского переулка уже перекрыто, 
однако для обслуживания жилых домов и офисов 
будет предусмотрен подъезд. Будет ограничен 
проезд по участку Якиманской набережной до 
Патриаршего моста.

Главным результатом такого проекта станет 
организация новой пешеходной зоны по Якиман-
ской набережной. Получится довольно длинный 
пешеходный и туристический маршрут, который 
свяжет парк «Зарядье» с парком «Музеон».

Предполагается, что ко Дню города все 
работы будут завершены. По словам первого 
заместителя руководителя департамента ка-
питального ремонта Москвы Алексея Беляева, 
они планируют закончить благоустройство еще 
раньше, чтобы порадовать москвичей новой 
удобной улицей. 

Сейчас же перекладывают кабельные ком-
муникации, то есть, проще говоря, убирают все 
провода под землю. В планах — установка но-
вых кабельных колодцев, торшерного освеще-
ния. Не останутся без ремонта и фасады до-
мов. Уже заменены инженерные коммуникации 

(водопровод, канализация, электроснабжение), 
чтобы на протяжении довольно длительного 
времени не иметь аварийных ситуаций в новой 
пешеходной зоне.

Территорию предполагают облагородить — 
поставить уличные фонари, скамейки, высадить 
газоны, поменять асфальт на плитку и заменить 
бортовой камень. Также не обошли вниманием 

и храм Святителя Николая. На территории отре-
монтируют фасад, ограждение и облагородят: 
поменяют плитку и озеленят территорию. «Это 
позволит москвичам и гостям столицы увидеть 
самобытную сохранившуюся архитектуру», — 
сказал Алексей Беляев. Вообще, у всех церк-
вей, которые попадают под программу «Моя 
улица», как минимум реставрируют ограждение, 

а зачастую и заходят на территорию для более 
масштабных работ.

Не обходится такая программа и без уди-
вительных находок. На Пушечной улице об-
наружили фрагменты старого мощения, на 
Тургеневской площади археологи изучают 
белокаменный фундамент укреплений Бело-
го города, а в прошлом году в Вознесенском 
переулке обнаружили настоящий клад — не-
сколько десятков медных монет XVIII века. Все 
находки сначала отправляются на экспертизу, 
а после будут переданы в Музей Москвы. А то, 
что передать физически невозможно (напри-
мер, те же самые фрагменты мостовых), будет 
законсервировано и выставлено на обозрение 
москвичам и гостям столицы.

В ближайшее время работы начнутся на 
Тверской. «Это будет продолжением уже начатых 
в прошлом году работ, затем мы переходим на ул. 
Тверская-Ямская», — рассказал Алексей Беляев. 
Результатом этого масштабного проекта будет 
реконструкция площади Тверской Заставы. Туда 
вернется памятник Горькому, площадь будет об-
лагорожена. Пока памятник находится в парке 
«Музеон», уже начаты работы по его реставрации, 
чтобы к моменту окончания работ на площади он 
переехал туда, полностью обновленный. 

На сегодняшний день в программе бла-
гоустройства еще 80 объектов, все они будут 
завершены к празднованию Дня города. Сейчас 
начались довольно шумные и пыльные работы, 
однако власти просят москвичей немного потер-
петь, ведь стройка скоро закончится, а результат 
останется надолго. 
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Церковь Николы в Голутвине — право-
славный храм, построенный в 1687–
1692 годах. Был закрыт в 1923-м году, 
а в 1930-х была разрушена колокольня. 
Уже после развала СССР церковь вос-

становили по старым фотографиям и рисункам. 
Екатерина ГАБЕЛЬ.

ВДОЛЬ ПО ЯКИМАНСКОЙ ПЕШКОМ
В Москве 
появится 

еще одна 
пешеходная 

зона
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Первый замруководителя 
Администрации Президента 
Сергей Кириенко, Владимир Путин 
и Михаил Федотов. Встреча главы 
государства с Советом по развитию 
гражданского общества и правам 
человека. Москва, Кремль,  
8 декабря 2016 года.

Когда полицейские 
«хватают и сажают 

в кутузку человека, 
который просто 

стоит в толпе или 
идет по улице, 

когда применяют 
физическое насилие 

против того, кто 
не оказывает 

сопротивления, 
они сами нарушают 
закон», настаивает 

глава СПЧ.



УЯСНИТЕ, НАКОНЕЦ: В НАШЕЙ СТРАНЕ 
ИМПРОВИЗАЦИЯ — МАТЬ ТОРГОВЛИ 
НЕДВИЖИМОСТЬЮ
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РАССЛЕДОВАНИЕ 5
Начнем с термина «добросо-
вестный приобретатель». Так 
в законе называется человек, 
который не знал и не мог знать, 

что продавец на самом деле не имел права про-
давать имущество. «Не знал» означает: человек 
не имел достоверной информации, иначе он бы 
не приобрел за собственные огромные деньги 
сомнительную квартиру.

А вот что такое «не мог знать»? По каким при-
знакам суд в состоянии установить, мог или не мог 
человек знать нечто такое, что должно было его 
насторожить? Вот тут и начинается топь.

Как правило, признавая человека недобро-
совестным приобретателем, суд использует сле-
дующие формулировки: покупатель не проявил 
необходимой осмотрительности, внимательности, 
заботливости, у него должны были возникнуть раз-
умные сомнения в том, что квартира действительно 
принадлежит человеку, который ее продает.

В российских законах отсутствуют определе-
ния таких терминов, как внимательность, заботли-
вость, осмотрительность и разумные сомнения. 
Поэтому возможны абсолютно любые толкования, 
что и происходит на практике.

В октябре 2016 года я опубликовала в «МК» 
статью «Кириллова против России». В 2010 году 
Наталья Викторовна Кириллова купила одноком-
натную квартиру, которая официально пустовала 
с 1997 года. В 2013 году эту квартиру передали в 
собственность Москвы, а саму Кириллову при-
знали недобросовестным приобретателем, так как 
«при покупке квартиры она не проявила должной 
степени осмотрительности и осторожности». В 
чем это заключалось, в решении не сказано ни 
слова. Когда жалобу Кирилловой рассматривал 
Европейский суд по правам человека, он пришел 
к выводу, что отсутствие осмотрительности с ее 
стороны доказано не было.

29 апреля 2010 года Верховный суд России и 
Высший арбитражный суд России, то есть главные 
судебные инстанции страны, дали судам разъ-
яснения о том, кого считать добросовестным 
приобретателем: «Приобретатель признается 
добросовестным, если докажет, что при совер-
шении сделки он не знал и не должен был знать о 
неправомерности отчуждения имущества продав-
цом, в частности, принял все разумные меры для 
выяснения правомочий продавца на отчуждение 
имущества».

Таким образом, выходило, что продавец дол-
жен был убедить суд в том, что он все проверил и 
честно купил квартиру у того, кто ее продавал.

А как можно убедить суд? Покупатель говорит: 
я получил выписку из Единого государственного 
реестра недвижимости (ЕГРН), в которой было 
написано, что собственником квартиры является 
именно тот человек, у которого я ее купил.

Ах, какие хитрые покупатели, как у вас все 
просто! В том же апреле 2010 года обе высшие 
судебные инстанции страны дали такое разъяс-
нение: запись в реестре о праве собственности 
владельца продаваемого жилья не является бес-
спорным доказательством добросовестности 
последнего приобретателя.

Называется: приехали. А что тогда является 
доказательством? На этот счет никаких указаний 
не поступило, и поэтому каждый судья должен был 
импровизировать.

И эта судебная импровизация продолжа-
лась до 2014 года, когда был утвержден «Обзор 
судебной практики по делам, связанным с ис-
требованием жилых помещений от добросовест-
ных приобретателей, по искам государственных 
органов и органов местного самоуправления». 
Были сформулированы шесть критериев добро-
совестного приобретения имущества: внесение 
денег за покупку, получение сведений из ЕГРН, 
ознакомление покупателя со всеми документами 
на недвижимость, осмотр квартиры до ее при-
обретения, информация о том, каким образом 
квартира досталась продавцу, и — внимание! 
— «установление иных фактов, обусловленных 
конкретными обстоятельствами дела».

Прочитали? А теперь попробуйте все это 
выполнить. Особо хочется пожелать успеха при 
«установлении иных фактов». Уясните, наконец: в 
нашей стране импровизация — мать торговли не-
движимостью. Чем больше вы установите каких-то 
иных фактов — например, что продавец предпо-
читает обои в горошек и ходит в валенках, — тем 
больше у вас шансов называться добросовестным 
приобретателем. Но это теоретически. А чем на 
самом деле будет руководствоваться суд — это 
тайна совещательной комнаты.

В 2015 году Верховный суд России сжалился 
над добросовестными приобретателями жилья 
и опубликовал следующее разъяснение: отныне 
покупатель квартиры не должен доказывать, что 
он добросовестный приобретатель. То есть по-
следний приобретатель квартиры по определению 
является добросовестным до тех пор, пока не будет 
доказано иное. А иное должен доказать тот, кто в 
этом сомневается.

Вроде бы какое замечательное разъяснение! 
Но оно мало что изменило в участи добросовестных 

приобретателей. «Иные факты» никуда не де-
лись. И суд по-прежнему может оценивать их как 
угодно.

В очерке «Продается семья. Дорого» я рас-
сказала историю семьи Быстровых, которым суд 
поставил в вину то, что они не обратили внимания 
на разночтения в документе о выделении квартиры 
человеку, выдававшему себя за военнослужащего. 
По решению Балашихинского суда квартира семьи 
с двумя детьми подлежит изъятию.

  
Но, допустим, суд признал вас добросовест-

ным приобретателем. Многие думают, что теперь-
то выиграть суд — это пара пустяков и квартиру 
у них не отнимут.

Не тут-то было. Следующий вопрос, который 
надлежит рассмотреть суду: по воле государства 
или помимо воли квартиру первоначально изъяли 
из государственной собственности?

Тут с волеизъявлением человека не сразу 
разберешься, а как выяснить, чего хотело госу-
дарство? Это же не человек, а понятие, то есть 
термин. И как спросить термин, чего он хотел, 
а чего не хотел? Выход один: задавать вопросы 
представителю государства (читай, термина). 
Так вот, беда состоит в том, что государство у нас 
одно, а представителей государства пруд пруди. 
Чиновники, прокуроры, судьи, нотариусы — вот 
кто-то из этих представителей власти и должен 
выражать волю государства, но только кто именно? 
И как в этой ситуации отделить волю государства от 
воли, например, чиновника, то есть обыкновенного 
человека со всеми присущими ему страстями?

В 2014 году Верховный суд разъяснил, что 
волю на отчуждение государственных квартир мо-
жет выражать только уполномоченный собствен-
ником, то есть государством, орган (например, в 
Москве таким органом считается Департамент 
городского имущества).

А как он эту волю должен выражать?
ВС разъяснил: если представитель депар-

тамента подписал договор о передаче государ-
ственной квартиры частному лицу, считается, 
что воля собственника на отчуждение квартиры 
была выражена. Причем даже в том случае, если 
спустя время этот договор будет признан судом 
незаконным. Если вы не понимаете, о чем идет 
речь, не печальтесь — понять это невозможно. 
Это просто факт, с которым нужно смириться. 
Считайте это обстоятельством непреодолимой 
силы, вроде цунами.

Причем нам это цунами преподнесли как 
благодать. Сегодня, если человек признан добро-
совестным приобретателем, а из государственной 
собственности квартира выбыла на основании 
незаконного договора, заключенного чиновни-
ком, — считай, тебе повезло, квартиру у тебя не 
отнимут. А кто же будет отвечать за ущерб, нане-
сенный государству? Извините, а вы когда-нибудь 

слышали, чтобы чиновника привлекли за это к 
ответственности?

Но еще три года назад и этой благодати не 
было. В то время чиновник подписывал незакон-
ный договор, а отвечал за это добросовестный 
приобретатель. Именно это случилось с семьей 
Однодворцевых. Они купили квартиру у женщины, 
которая незаконно ее приватизировала. У про-
давца квартиры все в порядке, а у Однодворцевых 
квартиру отобрали (очерк «Невинные и бездо-
мные», опубликован 29 сентября 2016 года). 

Мы, конечно, никогда не узнаем, сколько до-
бросовестных приобретателей расплатилось за 
преступления чиновников…

  
Но это разъяснение ВС не имеет отношения 

к ситуациям, когда государственные квартиры 
передаются в собственность частным лицам на 
основании судебных решений или документов, 
оформленных нотариусом (как правило, речь идет 
о свидетельстве о праве на наследство). Например, 
суд выносит решение о приватизации квартиры. 
Решение суда вступает в силу, человек регистри-
рует право собственности, и квартира попадает 
на вторичный рынок недвижимости. Кто-то поку-
пает ее. А через некоторое время решение суда 
могут отменить, например, из-за процессуальных 
нарушений.

Бывает, что представители Департамента 
городского имущества не ходят в суд. Решение 
им не направляют, и спустя какое-то время они 
могут восстановить срок на подачу жалобы в вы-
шестоящий суд, который может отменить решение 
суда первой инстанции. И в этом случае шансов 
у добросовестных приобретателей практически 
нет. За ошибки суда они расплатятся своей квар-
тирой. Происходит это регулярно, и спасения от 
этого нет.

В деле Кирилловой точно так и произошло. 
Представитель департамента на последнее за-
седание в суд не явился. Суд вынес незаконное 
решение о передаче квартиры лженаследнице 
Низамутдиновой, квартира была продана, а в это 
время представители департамента восстановили 
срок на подачу жалобы, и вышестоящий суд от-
менил решение районного суда.

А в деле семьи Соколиных (мой очерк «Страш-
ный суд», опубликованный в июне 2016 года) ре-
шение суда о передаче квартиры лжевоеннослу-
жащему было отменено по вновь открывшимся 
обстоятельствам. Квартиру у Соколиных отобрали, 
и сейчас они ждут решения ЕСПЧ.

Теперь о нотариусах.
Сплошь и рядом в мошеннических схемах 

с государственными квартирами встречаются 
свидетельства о праве на наследство, выданные 
нотариусами. Мошенники регистрируют право 
собственности, продают квартиру, а вскоре вы-
ясняется, что свидетельство о праве на наслед-
ство было выдано незаконно. И добросовестного 
приобретателя постигнет та же участь, что и в 
ситуации с незаконными судебными решениями: 
квартиру отнимут.

Бесплатный совет: если при изучении юриди-
ческой истории квартиры, которую вы собираетесь 
купить, хоть где-то мелькнет судебное решение 
или свидетельство о праве на наследство, держи-
тесь от этой квартиры подальше. Не слушайте ни 
адвокатов, ни риелторов, ни друзей: если квартиру 
у вас отнимут, отвечать за это будете только вы.

И вся трагедия состоит в том, что вчера вы-
ражением воли на передачу квартиры считалось 
одно, сегодня — другое, а что будет завтра, никто 
не знает. 

  
Когда представители государства идут в 

суд, чтобы отобрать квартиру у добросовестного 
приобретателя, они говорят, что защищают госу-
дарственные интересы.

Беда состоит в том, что никто не может объ-
яснить, в чем же конкретно заключается этот 
государственный интерес. Например, в одном 
судебном решении я прочитала такую красивую 
фразу: государственный интерес заключается в 
сохранности и использовании имущества, при-
надлежащего государству и обществу. Обычно 
редко кто опускается до объяснений, в чем со-
стоит государственный интерес, а тут, можно 
сказать, повезло: объяснили. Правда, понять из 
этого объяснения ничего нельзя, и пришлось мне 
разбираться самой.

По закону квартиры могут использоваться 
исключительно для проживания людей. Отсюда 
следует, что государственный интерес заключает-
ся в том, чтобы отобрать купленную за свои деньги 
квартиру у одних людей и бесплатно передать ее 
другим людям.

Разве у нормального государства может быть 
такой интерес?

Нет, конечно.
Разумным объяснением подобного извра-

щенного представления об интересах государ-
ства может быть самое очевидное: кто-то свои 
интересы выдает за интересы государства. Смо-
трите, какая веселая карусель: кто-то «одолжил» 
у государства квартиру, продал ее, получил за это 
деньги, а потом положил на место, и квартира чин 
по чину досталась в лучшем случае очереднику, а 
в худшем — карусель может закружиться снова. 
Кто-нибудь спросит: а чем человек, купивший 
квартиру, хуже очередника? Да ничем. У нас и с 
очередниками беда, и с добросовестными поку-
пателями. Просто кто-то ведь должен быть край-
ним, вот он и нашелся — ничего личного, только 
государственный интерес.

  
Существует распространенное заблуждение: 

большинство людей, не перегруженных юридиче-
скими познаниями, почему-то считают, что если с 
момента покупки квартиры прошло три года, то 
отобрать ее уже невозможно.

Как дети, честное слово.
Три года — это общий срок исковой давности, 

установленный для защиты права по иску. Но 
этот срок применяется только в том случае, когда 
ответчик об этом просит. Суды по собственной 
инициативе применить это положение закона не 
могут. Например, вам предъявили иск об изъятии 
квартиры, купленной четыре года назад. В суде 
первой инстанции вы должны сделать заявление 
о том, что истцом пропущен срок исковой дав-
ности. И если срок действительно пропущен, по 
закону суд должен отказать в иске. Но если срок 
пропущен, а вы об этом не заявили, суд вопрос 
об исковой давности рассматривать не будет 
вообще.

Казалось бы, чего проще.
Но не спешите радоваться. 
По закону срок исковой давности исчисляет-

ся с того момента, когда истец узнал или должен 
был узнать о нарушении своих прав. Например, 
если правоохранительные органы письменно со-
общают в тот же Департамент городского имуще-
ства, что у города украли квартиру, срок исковой 
давности считают от того дня, когда этот документ 
поступил в департамент. 

Но такое случается редко. По закону суд 
оценивает доказательства, в том числе доводы 
сторон и содержание документов, по внутреннему 
убеждению. А судья такой же человек, как и все 
мы. И внутренние убеждения у него могут быть 
разные, он может не выспаться, разозлиться на 
домочадцев, да мало ли что… И вот уже по его 
мнению документ составлен косо — и все. 

31 мая 2016 года в «МК» был опубликован су-
дебный очерк «Именем короля». И в нем, в частно-
сти, упоминалось письмо, в котором председатель 
ЖСК уведомил городские власти об освободив-
шейся квартире. Именно на день получения этого 
письма городом и ссылался добросовестный при-
обретатель квартиры Игорь Логинов как на дату 
исчисления срока исковой давности. Все суды 
отклонили этот аргумент, и только Верховный суд, 
и то не сразу, согласился с доводами Логинова. 
Вот что такое внутреннее убеждение судьи. Семье 
Логиновых несказанно повезло. В Верховный суд 
приходят тонны жалоб, и справиться с этим по-
током невозможно, поэтому шансы на пересмотр 
дела есть далеко не у всех.

Вопрос, связанный с исчислением срока 
исковой давности, — это тема для докторской 
диссертации. Я не собираюсь становиться док-
тором, я просто пытаюсь понять, как не остаться 
без квартиры. 

О сроке исковой давности я писала, в част-
ности, в статье «Родина-мать: обнять или отнять?», 

опубликованной 21 сентября 2016 года. Там речь 
шла о 30 квартирах, украденных группой граждан. 
Среди этих квартир была и квартира, которую в 
2008 году приобрел Александр Дубовец. В сен-
тябре 1994 года умер собственник квартиры, не 
имевший наследников. Квартира должна была 
перейти в собственность государства. В июне 
2007 года банда квартирных мошенников, не-
законно получив у нотариуса свидетельство о 
праве на наследство, продала квартиру. Потом 
ее перепродали еще два раза. Последним при-
обретателем и оказался Дубовец. В его деле, как 
в пособии по изъятию квартир, и срок исковой 
давности посчитали неправильно, и нотариус 
оформил незаконное свидетельство о праве на 
наследство, и есть «иные факты»… Решением 
Никулинского суда от 26 мая 2015 года квартиру 
у него изъяли. Защищая свои права, Александр 
Николаевич Дубовец дошел до Конституционного 
суда. 2 июня 2017 года в Петербурге состоится 
слушание по делу.

Дубовец просит КС признать норму Граждан-
ского кодекса, позволяющую отбирать квартиры у 
добросовестных приобретателей по искам пред-
ставителей государства, не соответствующей Кон-
ституции России. Насколько мне известно, добро-
совестные приобретатели много раз обращались 
в КС, но приняли к рассмотрению только жалобу 
Александра Дубовца. Видимо, капля камень точит, 
ситуация достигла апогея, и вот свершилось.

С волнением ждем решения КС.
  

Юристы разделились во мнениях: одни счи-
тают, что надо менять законы, а другие — что их 
надо соблюдать и правильно применять.

Я ответа на эту загадку так и не нашла.
В мае 2016 года, когда я начала печатать 

очерки о том, как государство отбирает у людей 
квартиры, я собиралась через несколько месяцев 
подвести итоги и обратиться к главе государства 
с просьбой вмешаться в эту неразбериху. Потом 
я решила начать с Государственной думы. В конце 
концов я поняла, что обращения в высшие инстан-
ции по большей части растворяются в огромном 
потоке писем. А для меня важно, если уж нет 
возможности помочь, как минимум объяснить 
людям, что происходит. 

Хотела написать: «и если хоть один человек, 
прочитав эти заметки, сумеет избежать беды, я 
буду считать, что достигла цели». Но это не так. 
Каждая история с квартирным мошенничеством — 
катастрофа для семьи, и в такой ситуации помощь 
одному человеку — это прекрасно, но недостаточ-
но. Нескольким героям моих очерков публикации 
помогли, и им вернули квартиры. Но тех, кого вы-
бросили на улицу, оказалось больше.

И чтобы число жертв не увеличивалось с 
такой катастрофической скоростью, прошу вас, 
обратите внимание на наблюдения, которые я 
сформулировала как могла: предупрежден — 
значит, вооружен.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

c 1-й стр.

ЧЕТЫРЕ СРАВНИТЕЛЬНО 
ЧЕСТНЫХ СПОСОБА
ОТЪЕМА КВАРТИР

В то, что в начале мая в столице возможен 
снег, никто не верил до последнего. Но природа 
все же вняла обещаниям синоптиков и препод-
несла «сюрприз»: 8 мая на Поклонной горе, где 
в этот день состоялся фестиваль «Победа» от 
«Авторадио», несколько раз начинался дождь, 
переходивший затем в мокрый снег.

Несмотря на холод, предусмотрительные зри-
тели, одевшиеся потеплее и захватившие с собой 
зонтики, расходиться даже не думали. Пока одни 
артисты, дожидавшиеся своей очереди, жались к 
обогревателям в гримерках, другие мужественно 
исполняли на сцене «Катюшу», «Землянку», «Синий 
платочек» или «Три танкиста».

В концерте приняли участие группы Uma2rman, 
«Дискотека Авария», Денис Клявер, Светлана Сур-
ганова, Александр Маршал, Валерия, Александр 
Буйнов, Сати Казанова, Анита Цой, Диана Гурцкая, 
Руслан Алехно, Анастасия Макеева и другие.

Неунывающие Виктор Рыбин и Наталья Сен-
чукова спели оптимистичную «Первым делом  

самолеты» из знаменитого фильма «Небесный 
тихоход». Поведение зрителей, активно поддер-
живающих звезд, подпевающих и хлопающих, их 
ничуть не удивило.

— При любой погоде обязательно будет свой 
зритель. Бывает, они даже активнее, чем огромная 
аудитория, которая стоит, рассматривает. А эти 
участвуют сегодня в концерте все! — отметили 
артисты. — Здесь собрались именно те настоя-
щие люди, которые воспринимают сегодняшний 
день как праздник.

Как праздник всегда воспринимает День 
Победы и вокалист группы «Братья Грим» Кон-
стантин Бурдаев.

— Для меня это праздник того, что я есть на 
этом свете благодаря моему прадеду, который 
погиб в Сталинграде, — признался певец после 
исполнения песни «На поле танки грохотали». 
— Мы как музыканты делимся этим праздником 
с людьми, поэтому в честь Дня Победы всегда 
выступаем на площадках, при любой погоде.

Дмитрий Билан исполнил «Темную ночь», а 
к капризам погоды отнесся философски. По его 
мнению, дождь и снег накрыли Поклонную гору 
не просто так.

— Сегодня абсолютно знаковый день, поэто-
му снег и град на улице тоже неспроста — значит, 
погода плачет, вспоминает, думает. И все это 
правильно! — поделился певец.

Но главным знаковым событием в этот день 
на Поклонной было выступление возрожденного 
Дважды Краснознаменного Академического 
ансамбля песни и пляски Российской Армии 
им. Александрова. На Западе его называют «Хор 
Красной Армии», а в России репертуар этого кол-
лектива у многих ассоциируется именно с Днем 
Победы. «Александровцы» открыли свое вы-
ступление песней «Священная война», ставшей 
своеобразным гимном защиты Отечества. 

Дмитрий Колдун, исполнивший на фестива-
ле песню «От героев былых времен» из фильма 
«Офицеры», отметил, что для него ансамбль 
им. Александрова — символ русской военной 
песни.

— Это те люди, которые постоянно поддер-
живают наших ребят на огневых позициях, те, кто 
даже пожертвовал своей жизнью во славу нашей 
родины. И сегодня для меня, конечно, большая 
честь выступать с ними на одной сцене, — при-
знался певец. — Поздравляю всех с Днем Победы 
и надеюсь, что наше будущее будет светлым, не 
будет больше таких войн. А ансамблю желаю 
большого будущего!

Иван ФЕДОСЕЕВ.

ЭТОТ СНЕГ 
НЕСПРОСТА

ПРАЗДНИК
Праздничные мероприятия, посвященные 72-й 
годовщине Великой Победы, проходили в сто-
лице в течение нескольких дней. Одним из таких 
событий стал традиционный фестиваль «Победа» 
от «Авторадио», организованный на Поклонной 
горе. Песни, которые в годы войны поддержи-
вали и работающих в тылу, и сражающихся на 

фронте, исполнили современные артисты. Не-
погода не помешала зрителям прийти на кон-

церт, чтобы послушать мелодии, любимые 
несколькими поколениями. Были и те, кто 
преодолел не одну тысячу кило-

метров, чтобы побывать в Москве и 
увидеть все своими глазами.

На Поклонной горе 
песни военных лет 

исполняли, несмотря 
на непогоду

Академический ансамбль 
песни и пляски Российской 

Армии им. Александрова. 

Александр Коган.Дмитрий 
Билан.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское ш., д. 42, к. 1, у мна «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
12 мая с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый прт, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский прт, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
13 мая с 10.00 до 16.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый прт, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский прт, д. 21, у ТЦ «Столица»
15 и 16 мая с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рна «Макдоналдс»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бр, д. 12
17 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино»,  
Строгинский бр, д. 9, у мна «Авто 49»

м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
18 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино»,  
Строгинский бр, д. 9, у мна «Авто 49»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Орехово»,  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский прт, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский бр, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к рну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 4644605, 4644200
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 4420545

Вся информация о подписке по телефону редакции: (495) 665-40-80.

НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья с 11 по 21 мая проходит 

Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2017 года:

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп в пунктах «МК» и на почте 
для оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию 

соответствующих документов.

индекс издания на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 973,39 руб. 800,00 руб.
55061 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 793,10 руб. 750,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 840,43 руб. 700,00 руб.
38686 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 686,33 руб. 650,00 руб.
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

На фотографиях —  
те немногие 

счастливцы, кому 
удалось помочь  

и отбить квартиры. 
Но эти исключения 

лишь подтверждают 
правило. 

Игорь Логинов, очерк «Именем 
короля», 31 мая 2016 года. 

Семья Филимоновых, 
очерк «Продается воздух»,  

22 июля 2016 года. 

Семья Пушкаревых, очерк 
«Доля для обманутого 
дольщика», 5 июля 2016 года. 

Семья Сергеевых, очерк  
«Ангел пролетел без остановки»,  
30 августа 2016 года. 



— Василий Михайлович, запад-
ные СМИ, в частности издание 
Motherboard, утверждают, что 
NASA в ответ на запрос Белого 

дома очень радужно описало свои планы 
покорения Луны и астероидов. К примеру, 
указало, что у него есть несколько программ 
по коммерциализации лунных ресурсов, ко-
торые уже привлекли внимание промышлен-
ников. В ближайших же планах космического 
агентства значится миссия по возвращению 
образцов материалов с южного полюса Луны 
для научных исследований. Не может ли 
оказаться так, что Россия отстанет от своих 
западных конкурентов и упустит выгодные 
территории на Луне?

— У нас существует Договор 1967 года о 
принципах деятельности государств по исследо-
ванию и использованию космического простран-
ства, включая Луну и другие небесные тела. Это 
одно из основных международных соглашений 
по космосу, и его вторая статья четко говорит о 
том, что космические объекты не подлежат нацио-
нальному присвоению ни путем провозглашения 
на них суверенитета, ни путем использования 
или оккупации, ни любыми другими средствами. 
Данная статья в силу ее декларативного харак-
тера и цитируемости в резолюциях Генеральной 
Ассамблеи ООН является фундаментальным 
правовым принципом и нормой международного 
права. Несмотря на то что этому Договору уже 
50 лет, он действует, а значит, никакая дележка 
Луны или астероидов невозможна. 

— На государственном уровне — да. Но 
не появится ли документ, разрешающий та-
кую деятельность частным компаниям типа 
SpaceX или New Shepard?

— В соответствии с положениями статьи VI 
названного Договора государства несут между-
народную ответственность за национальную дея-
тельность в космическом пространстве, включая 
Луну и другие небесные тела, независимо от того, 
осуществляется ли она правительственными 
органами или неправительственными юриди-
ческими лицами. 

Кроме того, анализ все той же статьи II До-
говора показывает, что под запретом националь-
ного присвоения следует понимать запрет как 
публичного, так и частного присвоения.

Забирай колышки —  
уходи из кратера
— И тем не менее в прошлом году США 

приняли национальный закон, который пре-
доставляет право частным американским 
компаниям возможность получения лицензии 
для разработки ресурсов небесных тел. 

— Аналогичный национальный закон принят 
недавно и Люксембургом для своих граждан. Но 
это всего лишь возможность получения лицензии, 
а не права распоряжения ресурсами. Это способ 
на начальном этапе привлечь к проектам частные 
компании с большими финансовыми ресурсами, 
иначе, без лицензии, там никто пальцем не по-
шевелит. Еще раз хочу заметить, что в данном 
законе нет ни слова о разрешении использования 
космических ресурсов. 

— Но нет и запрета...
— Совершенно верно, этот вопрос пока от-

крыт и требует урегулирования. 
— И сейчас, создавая международные 

рабочие группы, США предпринимают первые 
активные попытки такого урегулирования. 
Что если они разработают их исключительно 
под себя? 

— Не исключено, что кому-то в США, может 
быть, и хотелось применить подобный захватни-
ческий принцип, который, возможно, сложился 
еще со времен Клондайка: «кто первый колышек 
забил, тому этот участок и принадлежит». Но с 
Луной и другими небесными телами так не по-
лучится. Луна не является территорией США, а 
может рассматриваться как объект всеобщего 
наследия, и, следовательно, американские пред-
приниматели не имеют права забивать здесь свои 
колышки. Это полностью нарушало бы положения 
статьи II Договора. 

— Судя по последним действиям амери-
канской стороны, она не всегда придержива-
ется нормативных и этических принципов по 
отношению к другим государствам — иногда 
действует с позиции силы. Вот отдаст Трамп 

приказ установить границы на Луне, и как 
мы сможем этому противостоять?

— Не надо думать, что США могут делать что 
угодно, ни на кого не оглядываясь. Мы в случае, 
который вы описали, сможем дать адекватный 

ответ. Но первыми шум поднимут даже не кос-
мические державы, а развивающиеся страны 
Юго-Восточной Азии, Латиноамериканского и 
Африканского континентов, которые не меньше 
нас заинтересованы в равноправном исполь-
зовании космических ресурсов на благо всех 
народов.

— На поднявшийся шум ядерная держа-
ва может и внимания не обратить.

— Безусловно, здесь подразумеваются 
определенные практические шаги. Добыча по-
лезных ископаемых вне Земли — это крайне 
недешевое мероприятие. Частные компании, 
которые захотят инвестировать в лунные и асте-
роидные проекты, будут очень заинтересованы 
в защите своих вложений. И теперь представьте, 
что на международном уровне могут последо-
вать бойкот и санкции за нарушение Договора 
ООН: к примеру, никто не станет покупать их ак-
ции. Поверьте, финансовых и организационных 
механизмов для того, чтобы поставить слишком 
увлекающихся своей исключительностью на 
место, достаточно. Яркий пример тому то, что 
произошло с американской авиакомпанией, 
которая выгнала из самолета гражданина Ки-
тая: она, по разным оценкам, потеряла от 250 
до 800 млн долларов! А это одна из крупнейших 

компаний США. Смею вас уверить, что при-
мерно то же самое может произойти и в случае 
несогласованных действий со стороны NASA и 
частных американских компаний.  

Как Россия остановила 
произвол в космосе
— Так, может, организованная в про-

шлом же году международная Гаагская 
группа по ресурсам — это и есть попытка 
«успокоить», «приручить» представителей 
других государств на случай непопулярных 
действий? Сколько стран входит в нее?

— Рабочая группа организована Консор-
циумом организаций с каждого континента. 
Основными партнерами Консорциума являются 
Институт воздушного и космического права и 
Лейденская юридическая школа Лейденского 
университета (Нидерланды), Католический уни-
верситет Сантоса (Бразилия), Центр ресурсов, 
энергетики и права окружающей среды Универ-
ситета Мельбурна (Австралия), Индонезийский 
центр воздушного и космического права Уни-
верситета Паджаджаран (Индонезия), Фонд 
Secure World (США) и Университет Кейптауна 
(Южная Африка).

В принципе в эту группу могут войти при 
желании все 85 стран, представленные в Ко-
митете ООН по космосу. Я не исключаю, что ее 
создание — это попытка заручиться поддержкой 
большинства европейских и азиатских партне-
ров. Но мы в ней тоже присутствуем, правда, 
пока в качестве наблюдателей. Это же просто 

дискуссионная площадка, где обсуждаются 
научно-технические возможности разработки 
ресурсов. Пока нам нет необходимости всту-
пать в группу — нет понимания, зачем нам это 
вообще нужно вне площадки ООН.

— А зачем это нужно уже вступившим в 
группу странам?

— Образно говоря, они пытаются спро-
ектировать гараж, к которому потом нужно 
купить машину. Это накладно, потому что в 
таком случае надо платить большой «налог на 
недвижимость». 

Иными словами, членам группы придется 
в течение ближайших 2–3 лет вложиться в раз-
работку схем-проектов по добыче ресурсов. Мы 
к этому пока не готовы в отсутствие понимания 
рентабельности и правовых основ.

— Ну а если выяснится, что добыча по-
лезных ископаемых на Луне — дело выгод-
ное, и страны Гаагской группы все-таки уре-
гулируют между собой спорные вопросы?

— То у них все равно ничего не получится 
без согласия даже одной-единственной стра-
ны, к примеру России. Для этого мы в Вене 
внесли в повестку дня Правового подкомитета 
Комитета ООН по космосу пункт о правовых 
аспектах разработки, добычи и потребления 
космических ресурсов. Он предполагает при-
нятие любого решения по созданию правовых 
механизмов по использованию ресурсов Луны 
под эгидой ООН — читай, со всеми странами, 
а не кулуарно.

Кстати, такой прецедент отторжения стра-
нами — членами Комитета ООН по космосу 
спорного проекта уже имел место. Евросоюз 
разработал так называемый Кодекс поведе-
ния в космическом пространстве и пытался 
навязать его всем странам в качестве регуля-
тивного документа. Однако у международного 
сообщества возникли претензии как по проце-
дуре разработки, так и по содержанию проекта 
документа, и европейцы получили отказ: либо, 
ребята, делайте сообща вместе со всеми, либо 
устанавливайте свои правила игры в космосе 
только для стран Европы, но в рамках между-
народного права.  

— Как же сложно странам договориться! 
Как вы думаете, на сколько лет могут рас-
тянуться дебаты по космическим ресурсам, 
если даже по этике не смогли сразу прийти 
к консенсусу?

— Переговоры могут затянуться минимум 
на год. А реальных результатов ждать придется 
не менее лет трех. Ведь проблема усложняется 
еще и отсутствием у ряда стран, не имеющих 
своих ракет, возможности верификации дан-
ных, то есть проверки истинных целей будущих 
миссий по добыче ископаемых. Кто им сможет 
гарантировать, что вместе с бурильной станцией 

на Луну не отправились аппараты двойного на-
значения, не строятся базы? И все это сейчас 
многие страны очень хорошо понимают, а потому 
не позволят пустить ситуацию на самотек.

На Луне как в Антарктиде 
— Когда же российская сторона наконец 

поймет, нужна ей Луна или нет?
— У нас нет компаний с таким объемом 

инвестиций, как у Илона Маска (глава компа-
нии SpaceX. — Н.В.), а потому рисковать нам 
сложнее. И действовать придется поэтапно: 
сначала изучить поверхность Луны при помощи 
зондов, орбитальных аппаратов, потом высадить 
на поверхность луноход, который возьмет об-
разцы грунта в тех же приполярных областях, 
на которые рассчитывают и американцы. Лишь 
после анализа этих образцов, оценки коли-
чества ископаемых и прогноза их будущего 
использования и рентабельности рассчитать, 
способны мы будем технологически и финансово 
на строительство баз на спутнике Земли или 
нет. Параллельно будем работать с зарубеж-
ными партнерами над совершенствованием 
международно-правового регулирования.

— Американцы, которые через 2–3 года 
обещают приступить к таким исследовани-
ям, поделятся с нами результатами?

— Давайте их спросим!  
— Предположим, Россия осознала вы-

году активного освоения Луны. Есть ли у 
вас уже сейчас свое видение того, как мы 
могли бы работать там вместе с другими 
странами? Вот, к примеру, полетел на Луну 
китайский луноход, прилунился в каком-
нибудь море Бурь. Что делать нам, если мы 
захотим сесть туда же?

— Думаю, что места хватит на всех. Полюса 
Луны не такие уж маленькие, чтобы мы могли там 
столкнуться. Даже на Красной площади люди 
не сталкиваются. На мой взгляд, мы примем в 
качестве рабочих те же принципы взаимодей-
ствия, которые существуют по исследованию 
Антарктиды (территории общепланетарного 
наследия) или по совместному использованию 
морских ресурсов. Напрямую использовать 
те законы, конечно, не получится, в них надо 
будет внести свои, «лунные» поправки, что-то 
позаимствовать, что-то исключить, придумать 
новое. 

Я много раз повторял на различных между-
народных форумах, что каждое государство 
действует в собственных интересах, но без учета 
интересов других стран невозможно развивать 
космическую деятельность в долгосрочной пер-
спективе. Нужны кооперация и компромиссы 
— конечно, там, где это возможно.

Беседовала Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Художественный руководитель москов-
ского драматического театра «Модерн» 
— о предстоящей премьере сезона, 
спектакле «О дивный новый мир», о том, 
почему телевидение не смогло стать 
для современного общества коллектив-
ным наркотиком. А также о том, можно 
ли расценивать его выбор антиутопии 
Хаксли для премьерной постановки как 
политический манифест.

— Вы помните свое первое впечат-
ление от прочтения романа Хаксли?

— Помню. Пугающее. Когда ты пере-
ворачиваешь страницу и видишь, что это 
1932 год, думаешь: погоди, погоди, какой 
тридцать второй год? Притом что это еще 
и Америка. Откуда эти прозрения? Если бы 
это была Европа, я бы понимал: там в 1930-е 
уже были мюнхенские пивные с разгово-
рами об арийской расе. А здесь — совсем 
другая часть земного шара, и вдруг такое 
провидческое настроение. Что ему навеяло? 
Главное, что Хаксли увидел, — мир по своей 
воле погрузится в потребление, с легкостью 
отказавшись от части своей свободы. Но 
свободы не бывает в усеченном виде. Если 
говорить о каких-то более конкретных ве-
щах, то это, например, сома. Сома как какой-
то легкий наркотик, приводящий человека 
в состояние покоя. Ее можно сравнить с 
каким-нибудь сегодняшним афобазолом 
или легкими антидепрессантами.

— За счет чего достигается стабиль-
ность у Хаксли и за счет чего в нашей 
жизни?

— За счет убеждения. Вот в чем сила 
этого произведения: оно не про Америку 
или Россию в отдельности. Оно вообще о 
сумасшедшем мире, о мире XXI века, ко-
торый практически ничего не изобрел, но 
изо всех сил пытается убедить сам себя, 
что он становится лучше, умнее. Что нам 
принес XXI век, на который мы молились в 
конце девяностых? Светодиоды? Тачпэды? 
Мобильные телефоны? Компьютеры стали 
тоньше, удобнее, но суть-то не изменилась. 
Поэтому мне кажется, что вся сила будуще-
го — в убеждении. Причем убеждение — не 
лобовое, оно по-своему гуманное. Монд, 
Главноуправитель, довольно неоднозна-
чен. При первом прочтении он покажется 
мерзким. Но потом: «Вам повезло, что я 
вас ссылаю на остров. Вы окажетесь среди 
интереснейших людей, которые имеют свою 
позицию. Островов еще много. Иначе при-
шлось бы вас убивать». Он гуманен. Как ни 
странно и страшно может это прозвучать.

— Он оказался более гибким, не 
таким бронебойным, как сегодняшнее 
телевидение?

— Сегодняшнее телевидение — крайне 
неинтересное место работы. Это не телеви-
дение 60-х, это не телевидение 90-х. Это не 
то, о чем говорили в фильме «Москва слезам 
не верит»: мол, телевидение перевернет 
мир. И оно делало все, чтобы его перевер-
нуть, чтобы притянуть к себе все — кино, 
балет и т.д. Сегодняшнее ТВ полностью 
откатило назад, примерно в 80-е, только с 
примесью агрессии. Я знал великих людей 
на ТВ. Я много раз общался с Ворошиловым. 
Это был человек, одержимый творчеством 

и созиданием. Сейчас бы сказали — ме-
диаменеджер, и таких людей было много. 
В молодежной редакции — Сагалаев. А 
потом начался супермаркет. После 2005-
го туда пришли политтехнологи. Это были 
люди, у которых в дипломах «пятерки» по 
истории КПСС и марксистско-ленинской 
философии. В силу цепкости ума они быстро 
сориентировались в обстановке, нахвата-
лись новых словечек из лексикона пиар-
менеджеров и стали учить всех, как жить. 
Главное их достижение — они ухитрились 
убедить людей, принимающих решения, 
что они умнее любого творца. Слава богу, 
где-то в недрах параллельно развивался 
Интернет. На нем есть и что-то прекрасное, 
и что-то ужасное. С появлением Интернета 
появился кислород. 

— Воспользовались ли мы этим 
кислородом? Ведь если у Хаксли «див-
ный новый мир» олицетворяет Форд 
с его конвейером, в вашем спектакле 
эту символическую роль выполняет 
Фейсбук.

— Сегодня вместо конвейера — со-
циальные сети. Кислород необходим. Ин-
тернет вообще необходим. Как хранилище 
данных, как библиотека. Но соцсети — это 
новая унификация. Это тот же конвейер 
Форда, только на этот раз продукт кон-
вейера — человеческое сознание. Думаю, 
что этот новый конвейер будет развиваться 
и дальше. 

— Как вы считаете, есть ли надежда, 
что мир сможет избежать этой грустной 
перспективы? Сам Хаксли, как пишут 
литературоведы, в своем последнем 
романе «Остров» высказался за то, что 
выход у человечества есть.

— Конечно есть. В обществе Хаксли 
отменили религию, веру. Вера нужна была 

только в новое: «Покупай новое!» Опора в 
виде веры была никому не нужна: она слиш-
ком зыбкая, трудно управляемая. Я считаю, 
что вера в виде внутренней, духовной опоры 
для человека плюс развитие индивидуаль-
ного производства могут нас спасти.  

— В определенном смысле выбор 
Хаксли для премьерного спектакля мо-
жет быть расценен как политическое 
высказывание. Или даже манифест.

— Кто захочет увидеть здесь мани-
фест, его увидит. Я уже говорил не раз: 
театр — это высказывание. И зритель имеет 
полное право не согласиться с тем, что он 
увидел. Но я уверен, что никто не сможет 
остаться равнодушным. Никто. Поэтому 
для первого высказывания обновленного 
театра «Модерн» и выбрано именно такое 
произведение. Это высказывание — об-
ращу внимание — всей труппы, не только 
мое. Важный момент: я пригласил лишь 
несколько актеров на эту постановку, тех, 
кого не нашел в театре: Анну Каменкову, 
Игоря Яцко, еще троих молодых актеров 
(Виктора Потапешкина, Викторию Лукину, 
Александра Толмачева, он играл в Театре 
Наций). Но в «Дивном новом мире» играет 
вся труппа театра, тридцать два человека. 
Это дорого. Я считаю, что сегодняшний зри-
тель, приходящий в театр, должен увидеть 
высказывание, почувствовать его, понять, 
что его не обманули за его деньги.

— Теперь вы не только режиссер, но 
и худрук. Вам много приходится думать 
об экономике, финансах?

— Вынужден думать. Например, вот о 
чем: билет в театр не дешевая вещь. И он не 
может быть дешевым. Разговоры о том, что 
театр очень дорого стоит, — это спекуляция, 
простите за корявый каламбур. Театр не 
может быть дешевым — если это хороший 

театр. Это моя принципиальная позиция. 
Это ручная, живая работа, это растрата жи-
выми людьми самих себя — здесь, сейчас, 
прямо перед тобой. Театр — это роскошь. 
Но это та роскошь, которую сегодня зритель 
может себе позволить. Потому что часть 
затрат возмещает государство, за что ему 
огромная благодарность. За роскошь во-
обще приходится платить всегда. Бесплат-
ного образования, например, не было даже в 
СССР. За него просто платило государство. 
Я воспринимаю театр в том числе и как об-
разовательное учреждение. Вы приходите 
сюда и приобретаете немного знаний. Зна-
ний о себе. Хотя эти знания иногда бывают 
очень неприятными. Конечно, этот спектакль 
больше рассчитан на молодых. Потому что 
люди зрелые, условно 50+, всё это видели 
не раз. А молодые сейчас все больше заду-
мываются над глобальными вопросами: что 
такое соцсети? Что происходит в Северной 
Корее? Что себе позволяет Америка? Права 
ли Россия в своем стремлении к статусу 
сверхдержавы? Молодые сейчас делают 
выбор. Раньше лестница — социальная, 
профессиональная — вела вверх: докуда 
хватит талантов и сил. Сегодня лестница 
лежит на боку, никуда не ведет. Трусы, часы, 
машина, яхта — все это очень приятно и кра-
сиво, но лесенка — в длину. Упасть можно, 
подняться вверх — никак. А лестница, по 
которой нельзя подняться, пусть даже на 
одну ступеньку, — это обман. И ты рано или 
поздно начинаешь это понимать. 

— Каковы планы театра «Модерн»?
— Грандиозная постановка «Войны и 

мира» Толстого. Работаю над проектом по-
следние три года. Сложно, интересно, мас-
штабно. Думаю, что в 2018-м получится реа-
лизовать эту грандиозную постановку.

Отдел культуры.

«ВЫ ПРИХОДИТЕ 
В ТЕАТР  
И ПРИОБРЕТАЕТЕ 
НЕМНОГО 
ЗНАНИЙ О СЕБЕ»
Юрий Грымов —  
об Интернете,  
XXI веке и роскоши

КОСМОС

Своей Луны
НЕ ОТДАДИМ
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1 апреля 2016 года 
ему вручили нацио-
нальную кинопремию 
«Ника» «За вклад в 

кинематографические науки, кри-
тику и образование». Кинорежиссер 
Андрей Смирнов, вручая награду, 
охарактеризовал лауреата: «Дон-
дурей — социолог, а в нашей стране 
социология — опасная наука, под-
рывающая основы власти. Ничего, 
кроме раздражения, она не вызы-
вает». Он вспомнил, как на одном 
из кинособраний Даниил Борисович 
выступил с критикой Никиты Ми-
халкова. После этого его выкинули 
на улицу вместе с журналом. А вот 
Национальная библиотека конгресса 
США «Искусство кино» оцифрова-
ла. Журнал выходил трехтысячным 
тиражом, имел внушительную под-
писку по всему миру. Государство 
выделяло на него крохи, на которые 
не выжить. Даниил Борисович успел 
отметить 85-летие журнала, который 
он возглавлял четверть века. А уж 
как добывал средства на его суще-
ствование — не описать. Ходил, про-
сил, убеждал. А что еще оставалось? 
Дондурея постоянно приглашали на 
самые престижные мероприятия, а 
как только дело касалось помощи, 
начиналась беда. Но, по сути, журнал 
никогда не был бедным и убогим, он 
был изысканным, умным, собирал 
вокруг себя цвет кинематографиче-
ской и критической мысли. 

Даниил Борисович не раз вы-
ступал на страницах «МК» — смело 
и решительно, называя вещи свои-
ми именами. Ничего не боялся. А 
другие в это время отмалчивались 
— хотелось спокойно жить. Как он 
защищал коллег из журнала «Ки-
носценарии», когда их выдавлива-
ли из своего помещения — пришли 
верзилы и врезали новый замок. Он 
давно бил в набат, пытаясь привлечь 
внимание к плачевному состоянию 
дел не только в кино, но в культу-
ре в целом. Постоянно твердил о 
том, что профессиональная прес-
са, серьезные издания по искусству 
государству стали не нужны, как и 
искусствоведческая наука. Он кон-
статировал печальную тенденцию: 
в России катастрофически исчеза-
ет аудитория, способная смотреть 
серьезное кино, вы не услышите в 
гостях или общественных местах 
разговоров про только что прочитан-
ные книги. При том, что мы вроде бы 
чемпионы по числу людей с высшим 
образованием.

«В том мире, в котором мы жи-
вем в последние годы, самое важное 
— это собственность», — говорил он. 
— Наступили тяжелейшие времена. 
И дело не в Украине, не в экономике, 
а в идеологии и культуре». 

На Каннском фестивале, куда 
Даниил Борисович ездил многие 

годы и входил в число немного-
численных счастливчиков, которым 
предоставлялись дирекцией неко-
торые привилегии, он должен был 
24 мая вместе с коллегами Андре-
ем Плаховым и Львом Караханом 
представлять «Каннские хроники»: 
обсуждения глубинных течений фе-
стиваля на протяжении десяти лет». 
Презентация состоится в Россий-
ском павильоне, но уже без Даниила 
Борисовича. Год назад он побывал 
в Каннах в последний раз, несмо-
тря на то, что перенес сложнейшую 
операцию. Без кино, кажется, не мог 
представить себе жизни. 

Дочь Даниила Борисовича — Та-
мара Дондурей — стала документа-
листом. Дебютный фильм «21 день» 
она снимала в одном из хосписов 
Москвы и, по словам Татьяны Друбич, 
продлила жизнь своим героям. А 
потом участвовала в конкурсе «Ки-
нотавра». Как же Даниил Борисович 
гордился успехом дочери!  

Председатель Совета при Пре-
зиденте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам челове-
ка, членом которого был Даниил 
Дондурей, Михаил Федотов сказал 
очень точные слова: «Пока он брал 
трубку, мы подолгу разговарива-
ли именно о планах на будущее. Не 
о больнице, а о будущей книге, о 

предстоящем заседании СПЧ (он 
возглавлял в совете постоянную 
комиссию по культурным правам, 
образованию и науке), о теме его 
выступления на очередной встрече 
в Кремле. Он всегда был устрем-
лен в будущее, верил в лучшее и не 
уставал объяснять, как это лучшее 
сделать реальным. В этом он видел 
свой долг русского интеллигента. 
И его слушали. Внимательно, до-
брожелательно, нередко скепти-
чески, но никогда — безразлично. 
Большие надежды возлагались 
на его работу в координационном 
комитете конкурса президентских 
грантов, в состав которого он во-
шел в этом году. Даниил Борисович 
был одним из крупнейших интел-
лектуалов нашего времени, одним 
из умнейших людей России. Но его 
главным детищем всегда оставался 
журнал «Искусство кино», чудом и 
его трудами уцелевший островок 
для умных статей по культуроло-
гии, социологии и не только. И мы 
теперь должны сделать все от нас 
зависящее, чтобы сохранить журнал, 
помочь изданию неопубликованных 
работ нашего друга и коллеги, чтобы 
потомки смогли приобщиться к ин-
теллектуальной вселенной мудрей-
шего Даниила Дондурея».

Светлана ХОХРЯКОВА.

НЕ СТАЛО ДАНИ
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Здесь пишут «лунные» законы. Заседание комитета 
ООН по мирному использованию космического 
пространства. Вена. Апрель 2017 год.

Кратер Богуславский (Южный полюс Луны). Его днище рассматривается как 
одно из возможных мест посадки будущего российского аппарата «Луна-25». 

Советский флаг, 
побывавший  
на Луне в 1969 г. 
благодаря миссии 
«Аполлон-11».
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КРОССВОРД

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Пьяный бузотер, изгнанный вышибалой из 
ресторана. 4. Японское искусство состав-
ления букетов. 10. 1/30 интервала между 
стартующими биатлонистами. 11. Солдат, 
воюющий за деньги. 13. Глупец царя небес-
ного. 14. Серая «панировка» запеченной в 
костре картошки. 15. Волшебная мантия Гар-
ри Поттера. 16. «Такси», на котором Чацкий 
уехал из дома Фамусова. 18. Бег, который 
закончился, «не успев начаться». 20. Нищий 
красавчик, живущий на содержании у богатой 
дамы. 22. Иноверец в речи деревенской бабы 
Мани. 23. Предвыборные уговоры электората. 
24. Сухие сучья, деревья, упавшие на землю. 
27. «Броуновское движение» на вокзале, где 
полно людей. 30. Высказывание, лишенное 
смысла. 32. «Наглая» собака охотника. 34. 
Помощник священника при совершении цер-
ковной службы. 35. Трактор, сметающий все 
на своем пути. 36. Звук бьющихся мечей. 38. 
Самый опасный зуб хищника. 39. Солдат, 
грабящий население после боя. 40. Мона-
стырь, защищенный от суетного мира. 41. 
«Звонкий кулон» учителя физкультуры. 42. 
Знаток правил в напарниках у комментатора 
спортивной трансляции.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Красная «тропинка» для звезд Голливуда. 
2. Плод, необходимый для сациви. 3. До-
машнее животное Сары Коннор из фильма 
про Терминатора. 5. Прибор, стрелка которого 
всегда указывает на север. 6. «Двухсменный» 
морской ветер. 7. Противовес Тройственному 
союзу в Первой мировой войне. 8. Отдельное 
здание выставочного комплекса. 9. Золотое 
копытце жадного раджи из мультфильма. 
10. Первая леди для президента страны. 12. 
Птичка-невеличка, питающаяся нектаром. 17. 
«Основа» самогона в рецепте Остапа Бендера. 
19. Линия, перпендикулярная меридиану на 
глобусе. 20. Житель страны, где президент 
— Серж Саркисян. 21. Подлец с «поросячьей» 
натурой. 25. Краткое изречение, выражающее 
некую обобщенную законченную поучитель-
ную или парадоксальную мысль. 26. «Портье» 
в подъезде элитного дома. 27. «Триколор» на 
перекрестке. 28. Украинский крестьянин-
кулак. 29. Ленивый разгильдяй. 31. Смешная 
история с бородой. 33. Мишень на голове 
сына стрелка Вильгельма Телля. 34. Копье в 
дартсе. 37. Линия пути корабля от поворота 
до поворота. 38. Насекомое «с коньячным» 
ароматом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 МАЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коттедж. 4. Адвокат. 10. 
Пропажа. 11. Инженер. 13. Порт. 14. Царь. 15. 
Отголосок. 16. Нацизм. 18. Описка. 20. Початок. 
22. Эстакада. 23. Киловатт. 24. Организм. 27. 
Гребешок. 30. Антураж. 32. Матрас. 34. Невежа. 
35. Внедрение. 36. Ринг. 38. Роса. 39. Грузило. 
40. Историк. 41. Тротуар. 42. Вязание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кемпинг. 2. Торт. 3. Диплом. 
5. Древко. 6. Отец. 7. Тюльпан. 8. Самоучка. 9. 
Синоптик. 10. Процесс. 12. Рассвет. 17. Замараш-
ка. 19. Правление. 20. Платина. 21. Колледж. 25. 
Рейтинг. 26. Мотодром. 27. Герметик. 28. Оттенок. 
29. Юморист. 31. Задание. 33. Связка. 34. Неволя. 
37. Грот. 38. Рига.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 МАЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Статист. 4. Опоссум. 10. 
Встреча. 11. Арбалет. 13. Опыт. 14. Трус. 15. Гар-
нитура. 16. Иволга. 18. Тренер. 20. Продажа. 22. 
Карбонад. 23. Аттестат. 24. Фарцовка. 27. Меч-
тание. 30. Несушка. 32. Крепыш. 34. Сивуха. 35. 
Племянник. 36. План. 38. Паяц. 39. Ледокол. 40. 
Никотин. 41. Сарафан. 42. Шалость.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Сородич. 2. Тест. 3. Скряга. 
5. Плакат. 6. Свет. 7. Маэстро. 8. Чайнворд. 9. 
Шантрапа. 10. Выбоина. 12. Тренога. 17. Герби-
циды. 19. Россказни. 20. Пингвин. 21. Аптечка. 
25. Арсенал. 26. Ансамбль. 27. Мешанина. 28. 
Истукан. 29. Скепсис. 31. Панцирь. 33. Шпрота. 
34. Склока. 37. Нега. 38. Пиво.

Название спектакля — ну ни о чем. Разве что 
любительницы цветоводства скажут, что «Гар-
дения» — комнатное растение с великолепными 
крупными цветками. Самый популярный цвет 
— белый. Но также существуют более редкие 
сорта с желтыми и розовыми цветками. Листки 
у гардении глянцевые, что особенно хорошо 
видно на всех фото. И дальше? Разве что геро-
инь польской пьесы в какой-то степени можно 
назвать цветочками. Но не такими, что радуют 
глаз и создают уют. Да и нежные цвета вроде 
розового с белым тут совсем не подходящие.

Вот они, милые такие, сидят на стульях 
рядком и лицом к зрителям — разные, каждая 
интересна по-своему. Потому что еще пока 
они не персонажи, обозначенные автором как 
«женщины под номерами 1, 2, 3, и 4» , а актрисы 
— Александра Урсуляк, Анастасия Лебедева, 
Эльмира Мирэль и Наталья Рева-Рядинская. 
Спокойные, открытые и словоохотливые: каждая 
с улыбкой рассказывает историю из детства 
(позже станет понятно, что из собственного). 
Например, как очень занятая мама наконец 
пошла в школу на собрание, где узнала правду 
про «успехи» дочки, а вернувшись… Или как 
девочка, которую по болезненности мама-врач 
берегла от простуд, наконец отвела душу, из-
валявшись в снегу.

— А у меня про маму ничего такого нет, — 
заявляет рыжеволосая. — Вот про папу помню, 
поэтому рассказывать не буду. 

Все смеются, потому что у каждого из ста 
человек, набившихся в небольшом зале, в дет-
стве что-то подобное было. Если не выволочка 
после собрания, так посиневшие на холоде губы 
от того, что с улицы не хотелось уходить. Или со-
сулька, которую ты самозабвенно облизывала, 

не думая о какой-то там гнойной ангине. 
Прием вербатима сразу же срабатывает 

на ликвидацию границы между залом и сце-
ническим пространством, задает теплую но-
сощипательную эмоцию и обещает приятное 
времяпрепровождение в холодный майский 
вечерок. Но не тут-то было. Не пройдет и пары 
минут, как милые актрисы со своими рассказами 
станут пронумерованными женщинами — 1, 
2, 3, 4… Совсем с другими историями на тему 
«дочки/матери» в разные времена и системы 
Польши. И каждая из них пройдет положенный 
ей круг женской судьбы — от дочки до бабушки. 
Четыре поколения одной семьи. Четыре моно-
лога, незаметно переходящие в дуэты, трио 
и, наконец, в квартет. Умопомрачительный по 
красоте и энергетическому воздействию, но он 
прозвучит уже в финале. 

Пока же у микрофона с изображением на 
экране по заднику... Стоп! До чего же надое-
ли в театре и микрофоны и экраны — сколько 
можно?! Но стоит Александре Урсуляк начать 
свой монолог, как вопрос про избитые в теа-
тре приемы улетают, как лепестки гардении 
под ветром. Прочувствованный, подробный и 
довольно продолжительный монолог вводит в 
историю семьи: Краков до и во время войны, 

гибель приемных родителей в краковском гето 
и беременность тогда еще девушки от... то ли 
поляка-сопротивленца, то ли немца-оккупанта. 
Трудная судьба у героини, но как же хороша 
Урсуляк, и как здорово, думаю я, что все-таки 
еще находятся режиссеры, которые подчерки-
вают и умело подают красоту актрисы, и стать, 
и каштановые волосы тяжелой волной на плече. 
Это какая-то совсем другая Урсуляк, не как у 
Бутусова — издерганно-нервно-дрожащее су-
щество, которое талантливо играет. И беремен-
ность, которая ей к лицу, не помешала актрисе 
выйти на сцену.

Вот от нее и пошла семья: дочка, белобры-
сая, под мальчика стриженная, правильная, не 
в пример мамаше, пьющей, но с замашками 
богемы. У которой, в свою очередь, будет своя 
дочка, рыжая-бесстыжая, и белобрыска уже ста-
нет бабушкой, потому что у рыжей родится тоже 
девочка, которая собирается замуж, наконец 
составив хорошую партию. И вот в этот момент 
все мамы/бабушки/прабабушки (хотя последняя 
мертва уже) соберутся вместе, чтобы наконец 
понять, как неразрывны семейные узы, а родная 
кровь не пустой звук. Звук получится роскошный 
— «Богемская рапсодия» Фредди Меркьюри, 
разложенная на четыре женских голоса. Они 
уже не семейка Адамс с вечными взаимными 
упреками и ужасами быта, безответственности 
и порока, а красивая семья. Так похожая на все 
семьи, несчастная по-своему. 

Вот такой маленький театральный брилли-
ант выпустил совсем молодой режиссер Семен 
Серзин. Где все тонко, прозрачно, просто и умно. 
Где талант актрис умело огранен, и небольшой 
объем ролей этому не помеха. Где музыкальная 
драматургия не расходится с режиссурой и из-
ящно ее оформляет (великолепная работа Алены 
Хованской). А имя режиссера — Семен Серзин 
— безусловно, следует запомнить. 

Марина РАЙКИНА.

Официальное открытие мотосезона-2017, 
случившееся в этом году аккурат в первые май-
ские праздники, немедленно ознаменовалось 
рядом аварий с участием мотоциклистов, в том 
числе и со смертельными исходами. А в Москве, 
например, где «байкерское лето» 2 мая открыл 
начальник столичной ГИБДД лично, первой жерт-
вой стал сотрудник гаишного мотобатальона, 
протаранивший своей головой бампер впереди 
идущего авто. 

То есть российские байкеры уже вовсю бьют-
ся то под жарким, то под ледяным весенним 
солнышком. При этом их уцелевшие коллеги на 
своих форумах в Интернете взахлеб комментиру-
ют случившиеся дорожные трагедии (во вторые 
майские в Первопрестольной погиб один и были 
ранены двое мотоциклистов), рассказывая, что 
в них виноваты исключительно водители машин. 
Встать на их точку зрения попытался портал 
«АвтоВзгляд». 

Как в свое время утверждал один известный 
мотодеятель, «байкеры — свободные духом и 
любящие скорость люди», которых рядовому 
автовладельцу понять не дано. Соответственно, 
последние вольно или невольно, но почти по-
стоянно «вставляют палки в колеса» романтикам 
асфальта на двухколесной технике. Во-первых, 
зловредные автовладельцы сознательно и по-
стоянно мешают мотобратьям обгонять поток по 
междурядью, проскакивать между рядами быстро 
едущих машин. Хотя двигаться по междурядью 
ПДД прямо не запрещают. Несмотря на это, осо-
бо циничные автомобилисты перестраиваются, 
не убедившись в отсутствии байкера в радиусе 
километра, и при этом считают себя правыми! 
А из-за этого двигающийся на крейсерской ско-
рости мотоциклист может впечататься в борт 
невнимательного водителя. Но идем далее.

Как можно с уважением относиться к автов-
ладельцам, если они совершенно не следят за 
задней полусферой, когда поворачивают налево 
через встречную полосу?! Там же может свободно 
мчаться романтический всадник на «литровом» 
спортбайке. Получается, что водитель всего лишь 

«не убедился в безопасности маневра», а мото-
циклисту дорога в лучшем случае в больницу.

Точно так же автомобилисты мешают 
нормально ездить обладателям престижной 
и практически элитной (судя по нынешним це-
нам) двухколесной техники и когда выезжают 
с прилегающей улицы. Ну и что, что за потоком 
машин умело маневрирующего мотобрата прак-
тически не видно: если ты не видишь суслика, 
это не значит, что его нет. Явление байкера 
может произойти в любой момент, и каждый 
автовладелец обязан быть к нему всегда готов. 
«Спаси ему жизнь, посмотри в зеркало!» А не то 
он тебе его снесет к чертовой матери!

Особенно выбешивают мотоциклиста во-
дители, трогающиеся на светофоре сразу же 
после включения зеленого сигнала. Неужели 
так трудно запомнить: в этот момент начинают 
заканчивать маневр все, кто не успел пересечь 
перекресток на свой желтый. Для них, особен-
но для мотоциклистов, летящих на красный 
свет, появление прямо по курсу едущих на свой 
зеленый транспортных средств может стать 
фатальной неожиданностью. Вот поэтому для 
рожденных ползать «коробочников» стоило бы 
ввести в автошколах специальный курс — как 
правильно взаимодействовать с мотоцикли-
стами на дороге.

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60

предлагаю

Василиса (3 года)

Ласковая, доверчивая 
и очень деликатная 

кошечка
ищет любящих

хозяев.
 Стерилизована.

Метро
"Алтуфьево"

в добрые руки!

8(903)789 33 36, Юлия

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02

предлагаю

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка
т. 8-495-972-58-30

куплю
❑ автовыкуп! 

Все модели.
т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000–5000 руб.
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99  

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых по Москве
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых!
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

РЕПЛИКА
Алексей БАТУШЕНКО, 

обозреватель портала 
«АвтоВзгляд» 

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В ПУШКИНСКОМ ТЕАТРЕ 
СЫГРАЛИ В ДОЧКИ-МАТЕРИ
Фредди Меркьюри им в помощь

В филиале Пушкинского театра из ре-
жиссерской лаборатории выпустили 
первую ласточку — спектакль «Гарде-
ния» по польской пьесе Эльжбеты Хо-
ване (перевод Ирины Адельгейм). По-
сле премьеры, состоявшейся как раз 
в майские праздники, стало понятно, 
что у скромной истории, разложен-
ной на четыре женских голоса, может 
оказаться счастливая судьба. Это бо-
лее чем серьезная заявка молодого 
режиссера Семена Серзина из Петер-
бурга, ученика Вениамина Фельштин-
ского.

Дождались: Венецию накрыла лавина со-
временного искусства в рамках 57-й биен-
нале. Ее павильоны в дни превью штурму-
ют профессионалы, любители актуальных 
художественных практик и жюри, которое 
в день официального открытия выставки 
огласит победителей и раздаст вожделен-
ных «Золотых львов». За Россию краснеть 
не приходится — несмотря на так называе-
мый экономический кризис, наши проекты 
представлены обильно и достойно в смысле 
качества, зрелищности и глубины мысли. 

 На биеннале рулит Кристин Масель, два 
десятилетия курирующая парижский Центр Пом-
пиду и не случайно задавшая выставке звучную 
тему — Viva Arte Viva. Она сделала ставку на живое 
искусство, чем дала понять, что сейчас не время 
обсуждать изъяны капиталистического мира, 
которые без продыху муссировались на про-
шлой биеннале. Нынешняя история, по задумке 
организаторов, должна была быть вне политики, 
экономики и «социалки». Но разве искусство без 
них сегодня обходится?

Ответ вырисовывается на самом аншла-
говом проекте этих дней — выставке мэтра со-
временного искусства Дэмьена Хёрста, автора 
усыпанного бриллиантами платинового черепа 
и законсервированной акулы. Именно из-за него 
некоторые специалисты выбрались в Венецию! Их 
можно понять: для начала выставка, на которую 
ушло 10 лет подготовки и £50 млн, берет масшта-
бом — 200 произведений. Они не уместились на 
одной площадке и захватили два дворца: палаццо 
Грасси и Пунта делла Догана, здание бывшей 
таможни. Их заполняют подводные работы с за-
тонувшего корабля: статуи, сосуды и древние 
предметы обихода, тщательно покрытые ракуш-
ками и кораллами, имитирующими долгое пре-
бывание на морском дне. Это тонкий, но притом 
эффектный разговор о настоящем и поддельном 
в искусстве, о дешевке и бесценном, о том, что 
на самом деле показывают посетителям музеев, 
политике в целом и ее финансовой подоплеке. 

На основном проекте биеннале в Арсенале 
и парке Джардини 120 авторов (103 участвуют 
в выставке впервые!) из 51 страны воспевают 
гуманистические функции живого искусства, 
то есть самого художника в современном мире. 
Здесь нет ничего «с другой планеты», чего часто 
ждут от современного искусства. Воспроизведен-
ный по средствам авторов мир не противоречит 
реальному, преломляет его в неожиданном ра-
курсе и демонстрирует всевозможные конфликты 
сегодняшнего дня. От России это делают небез-
ызвестные и обласканные различными премиями 
Таус Махачева, Вадим Фишкин, Ирина Корина. 
Последняя, мастер тотальной инсталляции, при-
строила к Арсеналу часть Москвы с ее иллюми-
нацией и цветочными украшениями, напоминаю-
щими похоронные венки. Корина признается, что 
умышленно взялась за «ужас, происходящий на 
улицах столицы, над которым художник должен 
рефлексировать». Так представленные авторы 
препарируют самые неожиданные проблемы 
своей страны (от критики провластных СМИ до 
краж в национальных музеях), составляя общее 
зрелищное плотно мира.

Конечно, пробелов на нем достаточно, и мно-
гие из них мысленно заполняются только в Джар-
дини после осмотра национальных павильонов 
(в этом году их 85, добавились Антигуа, Барбуда, 
Казахстан, Кирибати, Нигерия). Россия, хотя бы 
здесь, на поле искусства, от политики абстрагиру-
ется — видимо, под влиянием куратора и комис-
сара нашего павильона Семена Михайловского, 
которому не до провокаций. И даже в подтекстах 
на этот счет российскую команду не обвинить, 
потому что и название павильона — Theatrum 
Orbis (знаменитый свод карт, опубликованный в 

1570 году Абрахамом Ортелием), и его расклад 
совсем о другом. Гриша Брускин предъявляет, 
как и положено в театре, «Смену декораций» — 
метафору нового миропорядка с характерными 
для художника персонажами-монстрами. Группа 
Recycle погружает в виртуальную реальность с 
помощью инсталляции. Саша Пирогова крутит ви-
део о жизни, смерти и бессмертии, а композитор 
Дмитрий Курляндский устраивает перформанс 
«Комедия искусств», исполнить который у нашего 
павильона может любой желающий. О том, в какую 
трагикомедию погружен российский павильон, 
разговор будет отдельный. 

Юбилей русской революции вписывается 
в венецианскую историю отдельным сюжетом, 
причем на той же самой набережной Дзаттере. 
Здесь, на воде, разбит Мавзолей Ленина внутри 
«Черного квадрата» Малевича. Без шуток! Ре-
конструкция саркофага Ленина, основанная на 
оригинальных чертежах 1920-х годов архитектора 
Константина Мельникова, размещается внутри 
восьмиметрового куба «Черного квадрата» с 
трехмерным пространством. Кому пришло это в 
голову? Лондонскому архитектурному бюро Skene 
Catling de la Peñа, галерее русского искусства и 
дизайна Grad и мадридской компании Factum 
Arte, помешанным на современных технологиях 
в области классического и современного искус-
ства. Копию мумифицированного тела Ленина 
окружает амфитеатр на 60 мест, где посетители 
обсуждают значение двух икон ХХ века. А портрет 
Ленина проецируется на стену, рассеиваясь в 
«Черном квадрате». Авторы намекают: якобы 
Малевич поглощает Ленина, то есть искусство 
побеждает политику. Они ставят под сомнение 
сами понятия власти и рождения мифов в России 
и не только, обращая внимание на подъем по-
пулизма во всем мире. 

В параллельную программу биеннале от 
России входит только ГМИИ им. Пушкина с вы-
ставкой «Человек как птица. Образы путешествий» 
в палаццо Соранцо Ван Аксель. Здесь предлагают 
поразмыслить о технологиях в культуре и их влия-
нии на восприятие пространства, времени и нас 
самих. Еще о путешествии идет речь в Павильоне 

Антарктиды, где знакомят с результатом первой 
в истории арт-экспедиции к берегам континента. 
Художник Александр Пономарев взял в нее ар-
хитекторов, музыкантов, философов, которые 
проплыли много миль, чтобы на Антарктическом 
полуострове реализовать десятки перформансов, 
инсталляций и дискуссий. 

Валерий Кошляков, заручившись поддерж-
кой Музея русского импрессионизма, открывает 
персоналку в институте Ка'Фоскари. Художник 
давно ищет идеализированные города, обрывки 
которых запечатлевает в здоровенных много-
слойных пейзажах. Кажется, он наконец нашел 
свое место силы — и это Венеция с ее призрачной 
атмосферой. А Вита Буйвид, самая частая гостья 
московской галереи RuАrts, останавливается на 
Петербурге. Художник переносит родной Невский 
проспект прямо в палаццо Бембо. В 1990-е она 
зарабатывала уличной съемкой, снимая туристов 
Питера на пленочную камеру. Теперь самые удар-
ные из тех снимков она распечатывает на сатине, 
расписывает маслом и прячет в строительные 
леса, так как Питер, как и Венеция, непрерывно 
реконструируется. 

Арсен Ревазов, тоже спец по фотографии, 
развешивает свои труды «лошадиного» размера 
в том самом доме, где в дни карнавала 1771 года 
вместе с отцом гостил юный Моцарт. Выставку 
назвали «Красная прекрасная», ибо кадры сняты 
на инфракрасную пленку и позволяют увидеть 
в новом свете привычные виды России: от ко-
лосящихся полей и деревенских церквушек до 
высоток Москвы-Сити. Тем временем Сергей 
Катран в палаццо Зенобио визуализирует слово 
«искусство» на 125 языках мира в терракотовые 
скульптуры, повторяющие форму звуковой вол-
ны эквалайзера от произнесенного. Хоть этот 
проект некогда и выставлялся в галерее «21» на 
Винзаводе, он по-новому заиграл во дворце под 
аудиоинсталляцию Дмитрия Морозова «Нео-
Вавилонский диалог» и перформанс, в котором 
группа PoemaTeatre переводит на пластический 
язык слово «искусство». И оно, в том числе рос-
сийское, в Венеции на каждом шагу!

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, Венеция.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

«РУСКИЙ СЕВЕР» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–СВИРЬСТРОЙ–ПЕТРОЗАВОДСК 
(РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) –
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)– АРХАНГЕЛЬСК–
СЕВЕРОДВИНСК–КИЖИ– СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, 
БОЛ.ЛЯДИНЫ)–МЫШКИН–КАЛЯЗИН–МОСКВА

01.10.2017—
15.10.2017
Азовское 
море
Керченский 
пролив 

«У МОРЯ. У СИНЕГО МОРЯ» 
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО (КОМПЛЕКС ПЕЩЕРНЫХ ХРАМОВ VIII–Х вв.)–
РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ФЕОДОСИЯ,ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА

08.09.17—
21.09.17
от 26312 р.

Н.НОВГОРОД–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–БАЛАКОВО–САРАТОВ–
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА (КАЛАЧ-НА-ДОНУ–СЕРАФИМОВИЧ–
КОСТОМАРОВО (КОМПЛЕКС ПЕЩЕРНЫХ ХРАМОВ VIII–Х вв.)–
САРАТОВ–БАЛАКОВО (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНС (СЫЗРАНЬ)–
САМАРА–БУЛГАР–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД

26.08.17—
08.09.17
от 34003 р. 

Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–
ХВАЛЫНСК–БАЛАКОВО–КАМЫШИН–ВОЛГОГРАД–
АСТРАХАНЬ–НИКОЛЬСКОЕ–АХТУБА–ВОЛГОГРАД–САРАТОВ–
ВИННОВКА–САМАРА–ТЕТЮШИ–БУЛГАР–КАЗАНЬ–
СВИЯЖСК–МАКАРЬЕВ–Н. НОВГОРОД 
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КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

ХОЛОДНОЕ 
МОТОЛЕТО 
СЕМНАДЦАТОГО... 

Александра Урсуляк в спектакле 
«Гардения».
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ВЕНЕЦИИ НЕ ХВАТАЕТ ЛЕНИНА
Корреспондент «МК» передает с биеннале 
современного искусства

Мавзолей Ленина внутри 
«Черного квадрата» Малевича.
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Самый реальный вред от курения — это 
когда выходишь покурить, а соседи по об-
щаге сожрали твои пельмени. 

В понедельник у девочки Яны была очень 
широкая улыбка и все думали, что ей ве-
село. А на самом деле мама случайно за-
тянула ей потуже косички. 

— Как называется та штука, где записа-
ны все твои самые сокровенные мечты и 
желания?
— Уголовный кодекс.

Судья обращается к теще, укравшей в 

магазине банку с персиками: 
— Что вы украли в продуктовом 
магазине?
— Банку с персиками. 
— И сколько же персиков там было? 
— Шесть штук. 
— Так вот, я присуждаю вас к шести дням 
тюремного заключения! 
Из зала доносится голос зятя: 
— Она там еще и банку зеленого горошка 
украла! 

— Рабинович, зачем вы распускаете слухи, 
будто в могиле вашей тещи зарыт клад?
— Чтоб ей и там покоя не было...

1

2

3

4
5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 11.05.2017
1 USD — 58,0824; 1 EURO — 63,2634.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -1…1°, днем в 
Москве 7…9°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшие осадки, местами гололе-
дица; днем небольшие осадки, ветер ночью 
западной четверти, 5–10 м/с, днем западной 
четверти, 6–11 м/с. Восход Солнца — 4.23, за-
ход Солнца — 20.28, долгота дня — 16.04. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКий УГОЛОК

1942 г. — на стадионе «Динамо» в осажденном 

Ленинграде прошел футбольный матч.
1997 г. — чемпион мира по шахматам Гарри 
Каспаров признал поражение в матче с ком-
пьютером IBM.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Александр Горбенко (1962), заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы по вопросам 
региональной безопасности и информационной 
политики
Сальвадор Дали (1904–1989), испанский 
живописец-сюрреалист, график
Владимир Колокольцев (1961), министр вну-
тренних дел РФ
Генри Резник (1938), адвокат, президент Адво-
катской палаты Москвы
Юрий Сёмин (1947), главный тренер ФК «Локо-
мотив», заслуженный тренер РФ
Георгий Шенгелая (1937), актер, кинорежиссер 
(«Пиросмани»)
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УТРАТА

ПЕРВЫЙ 
ПАСЮБИЛЕЙ

Александр РАБИНКОВ, 
специально  
для «МК»

К сентябрю 2018 года в Рузском город-
ском округе появится новый музей Зои 
Космодемьянской, который станет об-
разцом стиля не только для Московской 
области, но и для всей России. По его 
примеру, надеются подмосковные вла-
сти, начнут преображаться выставочные 
помещения и всех остальных военных 
музеев, расположенных в провинциаль-
ных городах. Согласно проекту, центр 
экспозиции будет оформлен в виде 
звезды, а посетители будут двигать-
ся по кругу, проходя все выставочные 
залы, каждый из которых имеет выход 
во внутренний двор.

— Будущий музей площадью 1,2 тыс. ква-
дратных метров должен стать стандартом для 
всех музеев России имени Героев Советского 
Союза, — сообщил «МК» заместитель главы 
местной администрации по строительству Ар-
тем Рыбаков.

— В сущности, это будет стандартная схема 
экспозиционного пространства в сочетании с 
открытым внутренним двором в центре здания, 
— отметил главный архитектор Московской об-
ласти Михаил Хайкин. — Так посетитель начинает 
свое передвижение с вестибюльной группы и 
проходит все выставочные залы, заканчивая 
в магазине с сувенирной продукцией и кафе. 
Проект музея можно будет использовать как 
типовой.

В конце апреля у стелы на месте казни Зои 
Космодемьянской ветераны и местные жители в 
рамках акции «Лес Победы» высадили тринадцать 
голубых елей.

В Московской области при участии  

Российского военно-исторического общества 
подготовлено несколько вариантов проекта, по 
которым пройдут общественные слушания.

— Мы провели сход в деревне Петрищево, 
на котором жители пришли к единогласному 

мнению, что новое здание музея необходимо 
строить на поле между старым зданием и ме-
стом казни, — сообщил глава городского округа 
Максим Тарханов.

Он также подчеркнул: старое здание будет 

сохранено и отремонтировано к моменту от-
крытия нового корпуса. 

К слову, в следующем году первой в истории 
женщине — Герою Советского Союза исполнилось 

бы 95 лет. Зоя Космодемьянская стала одним из 
символов героизма советского на-

рода в Великой Отечественной 
войне. Будучи членом ди-

версионного отряда, 18-
летняя девушка была 

захвачена в плен не-
мецкими войсками 

и казнена. Перед 
с м е р т ь ю  З о я 
произнесла ле-
гендарную речь, 
призывая жите-
лей села бороть-
ся с фашистами, 

ее фраза: «Сколь-
ко нас ни вешайте, 

всех не перевешаете 
— нас 170 миллионов» 

навечно осталась в на-
родной памяти.

Светлана ОСИПОВА.
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Мемориальный музей Зои Космо-
демьянской был открыт в 1956 г. В 
его экспозиции хранятся фотогра-
фии, книги, документы, личные 
вещи Зои Космодемьянской. Здесь 

же собраны и подарки от людей всех континен-
тов: Вьетнама и Кубы, Анголы и Эфиопии, мо-
лодежных организаций Болгарии и ГДР, Фран-
ции и Италии.

ПАМЯТЬ О ЗОЕ УВЕКОВЕЧАТ  
В ПЯТиКОНЕЧНОй ЗВЕЗДЕ
Новое здание музея в честь легендарной 
партизанки станет примером для подражания

Интерьер и схема 
будущего комплекса.

В связи с долгожданным (первым за 15 
лет!) чемпионством «Спартака» вновь пошли 
споры о загадочном спартаковском духе, по-
могающем побеждать, о том, что это такое. 
В связи с этим нам показалось любопытным 
опубликовать этот текст руководителя Обще-
ства любителей футбола.

Я довольно долго критически относился 
к руководству «Спартака» и не скрывал этого. 
Думаете, все изменилось после победы в чем-
пионате страны? Нет, раньше — после посещения 
спартаковского музея. Поверьте, это уникальное 
место.

Про него мне рассказывали многие. Первая 
реакция была типа: «Ну да, можно сходить, когда 
будет время». Но потом заботы быстро отодви-
нули ее — мол, а чего я не знаю, сам могу многое 
рассказать...

Но после того как побывал там, понял: «му-
зей» — не совсем правильное слово. 

Это склад артефактов. Это место, куда по-
сетители приходят не просто за конкретной ин-
формацией, но дабы укрепиться в Духе (именно 
так, с большой буквы), насытиться им.

По мне — правильно называть это Храм 
«Спартака». 

В эпоху неудач, а она ведь у красно-белых 
затянулась, что скрывать, было много споров 
и попыток найти ответ на вопрос: что же такое 
«Спартак»? Фанаты, игроки, функционеры, вете-
раны... Все подчеркивали, то это они — «Спартак». 
И отчасти так оно и есть, но только отчасти.

«Спартак» — это и есть Храм (музей), где 
живет история, пропитанная Духом. Он всех 
объединяет.

И закончившаяся эпоха неудач — это все-
го лишь часть истории. Ведь, как по мне, цель 
красно-белых — не просто чемпионство. «Спар-
так» — это все-таки нечто большее. 

При Бескове было всего 2 чемпионских титу-
ла за 10 лет. Но эти годы «Спартак» был лидером 
нашего футбола.

А потом долгое время он объективно не мог 
им быть. Были просчеты и по футбольной, и по 
административной части.

...В музее нас встретил его основатель Алек-
сей Матвеев. 

Его экскурсия — это педагогика будущего. 
Любовь к предмету и к посетителю делает экс-
курсию ритуалом изучения чего-то важного.

Когда-то он встретился с владельцем «Спар-
така» Леонидом Федуном и предложил сделать 
музей. Вроде бы простая идея. В любом клубе 
есть три шкафа и пара фотографий на стене.

Но Леонид Арнольдович настоял на том, что-
бы это был современный интерактивный музей. 
Такой и получился.

Там множество экспонатов, включая разные 
варианты формы клуба. Но там же можно сесть 
и смотреть на большом экране отрывок любого 
матча. Есть уникальные кадры, как Николай Пе-
трович Старостин замыкает прострел и забивает 
гол за «Спартак». Есть отдельная комната, где 
на компьютере можно набрать фамилию любо-
го игрока и получить о нем всю информацию. 
Сколько игр провел, где участвовал...

Я нашел свой первый матч, на который меня 
отец водил в 1975 году.

Еще есть интересный стенд, на котором 
можно создать свой вариант «Спартака» из луч-
ших игроков, по твоей версии. Создав, можешь 
узнать, сколько процентов посетителей считают 
так же.

...Валерий Карпин, еще будучи тренером, 
как-то сказал: «Я не знаю, что такое спартаков-
ский дух».

Конечно, не знает. Но это не значит, что его 
нет. 

Есть музей, в который можно прийти и про-
никнуться этим духом.

Секрет побед 
«Спартака» — 
в музее

Этот спортивный выпуск «МК» такой 
— он посвящен хранителям традиций 
и параллельно (так бывает) гарантам 
сегодняшних побед. В московском 
«Спартаке», как вы, наверное, поняли 
из расположенного по соседству тек-
ста, на домашней арене есть удиви-
тельный клубный музей, без которого, 
бьюсь об заклад, чемпионства-2017 у 
красно-белых не было бы. В москов-
ском же «Локомотиве», несмотря на 
наличие похожего по сути простран-
ства на стадионе (пускай и не настоль-
ко интерактивного), куда интереснее 
обратить внимание не на историю, а на 
живую легенду клуба — Юрия Семи-
на, без которого абсолютно точно не 
случилось бы 90 процентов трофеев и 
медалей красно-зеленых.

Тем более как раз в четверг, 11 мая, Палычу, 
как издавна к нему обращаются не только близ-
кие друзья, но и простые болельщики «Локо», 
исполняется 70 лет — прекрасный же повод для 
встречи, не находите?

…Хотя и не так-то просто это — поймать Се-
мина для обстоятельной беседы. Это согласно 
паспорту у него восьмой десяток стартует, а на 
деле энергии у этого человека больше, чем прак-
тически у любого из футболистов, выигравших 
на днях под его руководством очередной Кубок 
России. Седьмой для «Локомотива» и седьмой 
же для Юрия Палыча (пять, включая нынешний, 
покорились Семину как главному тренеру «паро-
воза»; один — как президенту клуба; один — еще 
как игроку московского «Динамо»).

Вот и спешит он то на базу в Баковку, где 
я его, конечно, нагоняю, но в ответ слышу из-
винения («Сначала с болельщиками надо по-
общаться, они тоже специально приехали, 
потом тренировка начинается»), то на матч в 
Махачкалу, где «Локо» чуть-чуть не хватает для 
очередной победы, то отметить с семьей День 
Победы — святое, кто спорит! Приходится уже 
поздним-поздним вечером 9 мая отвлекать 
Палыча от просмотра ответного полуфинального 
матча Лиги чемпионов между «Ювентусом» и 
«Монако».

Недоволен, конечно (Семин как суперпрофи 
ни одной мало-мальски значимой трансляции 
старается не пропускать), а что делать?

— Без «МК» никуда! — с привычной хри-
потцой тянет слова Юрий Палыч. — Откажу 
вам — значит, откажу читателям любимой уже 
много лет газеты.

— Так ведь и без футбола тоже никуда, 
— принимаю семинский пас, как когда-то 
на поле, когда мы в «Лужниках» выходили 
играть бок о бок то ли за команду прави-
тельства Москвы, то ли против нее. Пасовал 
он, кстати, всегда идеально. — Вы же не то 
что по телевизору ничего практически не 
пропускаете — еще и воочию стремитесь 
все увидеть.

— Ну а как же? Финалы Лиги чемпионов, 
Лиги Европы, а когда-то Кубка УЕФА, финальные 
турниры чемпионата Европы и Кубка мира — это 
же еще и большой фестиваль. Да, на телеэкране 
увидишь какие-то моменты четче, но живой 
картинки (а главное — живого общения) это же 
не заменит. Чтобы что-то выигрывать, надо жить 
футболом. Впрочем, не только в победах дело. 
Я просто не могу иначе, понимаете? Банальный 
образ: рыба, выброшенная на берег, не может 
без воды. А я вот — без футбола, без стадионов, 
без всей этой предматчевой и послематчевой 
атмосферы, которую надо только прочувство-
вать, описывать бесполезно.

— Прекрасно понимаю, сам без этого 
не могу. А самый-самый для вас стади-
он какой? После родного черкизовского, 
конечно…

— Самые сильные ощущения подарила, 
пожалуй, арена в Барселоне — «Камп Ноу». 
Сначала как футболисту. «Динамо» тогда, где-то 
на рубеже 60-х и 70-х, разгромило «Барсу». При 
100 тысячах, если не больше, тогда ведь «Камп 
Ноу» был даже вместительнее, чем сегодня, 
просто разорвали хозяев — 5:0 или 5:1. Товари-
щеский матч, правда, был — или, может, турнир 
предсезонный, но все же внушает уважение, 
правда? Самое мощное впечатление как зритель 
там же, в Каталонии, получил. Удивило сильно, 
даже поразило поведение болельщиков. Матч 
«Барселона»—«Челси», год не помню уже. Но 
«Барса» вылетела в этом матче из еврокубка. 
Причем хозяева играли намного лучше, но вот 
ничего не могли добиться — бывает. Какие же 
бушевали страсти на трибунах! И как потом 
многие болельщики «Барсы» плакали — на-
взрыд! И практически все рестораны в городе 
были после матча пустые. При том, что там 
это нонсенс вообще-то. Но люди настолько 
были прибиты, шокированы проигрышем, что 
предпочли горевать по домам. И при этом не 
было ни одной драки. Хотя болельщики «Челси» 
пошумели, конечно, на радостях… Вот такое 
отношение к футболу — мечта. Хочется, чтобы 
и у нас так было.

— Болельщики «Локомотива» тоже вро-
де бы спокойные. Самые мирные.

— Это раньше такие были. Хотя я стараюсь 
с ними беседовать на эту тему…

— Ну так ведь вы для них герой номер 
один — наверняка послушаются!

— Дай бог, чтобы они послушались. Я убеж-
даю их, что драки эти не нужны никому. Пускай 

играют в футбол лучше с болельщиками со-
перников. Принимают их как можно душевнее. 
Тогда и их будут принимать точно так же. И в 
Грозном, и в Дагестане… Хотя вообще-то у нас 
фанаты замечательные в большинстве своем. 
Достаточно было видеть, какую поддержку они 
нам организовали в финале Кубка России: по 
разным данным, поболеть за «Локомотив» в 
Сочи приехало от 8 до 10 тысяч! Фантастика 
просто!

— Давайте чуть сменим тему. На более 
веселую — юбилейную. Вот когда-то мне 
Геннадий Логофет, светлая ему память, 
сказал…

— Подождите! Геннадий Олегович — это 
человек, которого я всегда буду вспоминать. 
Самыми-самыми добрыми словами, какими 
только возможно. Гена — это первый человек в 
Москве, который со мной в «Спартаке», когда 
я туда зеленым юнцом пришел, стал общаться 
на равных, поддерживать. Который дал мне 
уверенность в себе, без которой я бы, конечно, 
не заиграл. Даже такой момент: первый в жиз-
ни выезд за границу, с базы, где я тогда жил, 
сложно было добираться, командный автобус 
в аэропорт уходил из центра — от Большого 
театра, так он мне предложил переночевать у 
него. Мне, новичку!

Еще он мне много советов хороших дал. 
Говорил: «Тебе доверили это место в «Спартаке». 
Ты должен дать понять, что Юрий Семин — игрок 
основного состава. Если будешь думать, что 
впереди еще много матчей, что это не последний 
шанс, то быстро на твое место придут другие и 
ты окажешься в резерве». По сей день помню 
эти рекомендации. И когда игроки приходят, им 
об этом говорю. Да, чем сильнее команда — тем 
выше конкуренция. Но даже если дали тебе 15 
или 5 минут — выходи и бейся. В лепешку расши-
бись, но докажи, что ты лучший. И в следующий 

раз тренер тебе обязательно доверит.
— Но когда-то футболист Семин обидел-

ся на тренера Бескова, если мне память не 
изменяет, за то, что Константин Иванович 
не поставил в стартовый состав. И ушел 
из «Динамо».

— А я не стесняюсь признаться в том, что 
это была моя ошибка. Вспылил. Молодой был, 
горячий. Меня не поставили на матч с «Црве-
ной Звездой». И я тогда ушел. Сначала в «Кай-
рат», потом перешел в «Локомотив», потом в 
«Кубань»...

— Но я, собственно, про другое хотел 
спросить. Вот Логофет мне говорил, что 20 
лет отмечал в Брюсселе, 30 — в Париже, 40 
— в Буэнос-Айресе… Такова, дескать, наша 
футбольная жизнь. А вам что вспоминается 
в первую очередь?

— Из юбилеев — ничего, наверное. Я и 
отмечать всегда старался их скромно — на 
базе. Скажем так, в рабочей обстановке. Кто 
из друзей не забудет приехать — тем и был рад. 
Матчи какие-то на юбилеи тоже не приходились 
вроде. Вот что касается просто дней рождения, 
то был 11 мая финал Кубка России со «Спар-
таком». 3:2 мы выиграли тогда. Причем забил 
победный мяч Юра Дроздов, у которого были 
совсем другие функции вообще-то на поле… 
Это был первый мой трофей с «Локомотивом». 
1996-й, кажется?

— Да, точно! Прекрасно помню тот матч 
и тот год — вам тогда 49 исполнилось. А из 
подарков на дни рождения что выделите?

— Ха, знаете, в киевском «Динамо» пре-
зидент клуба Игорь Суркис всегда дарил часы. 
Высокого уровня, так скажем. Но если резуль-
таты были хорошими, становились чемпионами 
— то очень дорогие. А если играли похуже, то 
уже немного подешевле… Кстати, до сих пор 
все их ношу.

— Банальный вопрос, но что бы вы по-
желали в юбилей самому себе и футболу?

— Футболу нашему — чтобы наконец-то 
видеоповторы появились. Если испанцы плани-
руют это сделать, то и мы, хозяева чемпионата 
мира-2018, обязаны не отставать. Чтобы и голы 
разбирать, и офсайды, и назначения пенальти. 
Вот свежий пример. До матча с «Амкаром» мы 
претендовали на 4–5-е место. Были готовы к 
этому. Весь труд свел на нет свисток арбитра 
(Сергея Иванова. — А.Л.), который назначил 
11-метровый в наши ворота после явной симу-
ляции. Потом он долго извинялся, а что толку? 
Хоккей, теннис, волейбол — везде это есть. А 
почему футбол отстает? Кроме того, это даст 
возможность успокоить на трибунах возмущен-
ных людей. Больше будем говорить о футболе, 
об игре, а не об ошибках судей. Им надо помочь. 
Уж очень быстрым стал футбол сегодня, многие 
просто не успевают за ним…

Себе самому чего хотел бы? В первую оче-
редь здоровья всем близким! Семья у нас все 
больше, уже и внучка, и внук подрастают. Паше 
4 года — чудеса с мячом творит. Даже спит с 
ним. Так что, надеюсь, футболист вырастет. 
Маше 12 лет, она тоже девочка спортивная. 
По физкультуре, все говорят, номер один. Но 
она музыкой больше интересуется, чем спор-
том, по-моему. Хотя за команду деда болеет, 
на стадион ходит. Еще и всех одноклассников 
в «Локомотив» влюбила: расширяет нашу ауди-
торию. (Смеется.)

— И все же — себе как тренеру что 
пожелали?

— Хм… Вот знаете, у нас с Газзаевым дав-
нее соперничество. Валера взял Кубок УЕФА. 
Так вот: я тоже хочу выиграть еврокубок! Лигу 
Европы, например, в следующем сезоне… И 
это не мечты Манилова — уверен, что с «Локо-
мотивом» ничего невозможного нет!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Цель тренера, празднующего 
70-летие, на ближайшие 
годы — выиграть еврокубок!

«НЕ ХОЧУ ОТСТАВАТЬ ОТ ГАЗЗАЕВА»
Юрий Семин:

ПОХиТиЛи ЧУЖОГО, 
ЧТОБЫ «ВОСКРЕСиТЬ» СВОЕГО 
Детей в России крадут часто. Но такого, 
чтобы ребенка затолкали в машину 
средь бела дня на глазах десятков сви-
детелей, не было уже давно. Тем более 
странным выглядело похищение трех-
летнего Тимура, которого буквально 
вырвали из рук бабушки днем 7 марта в 
Ростовской области.

Бабушка прогуливалась с трехлетним Ти-
муром и еще двумя внуками по рынку в городе 
Морозовске. Семейство не обратило внимания 
на зеленую «семерку», притормозившую рядом. 
Дальше события развивались будто в кино. Из 
машины выбежал мужчина, пшикнул в лицо пен-
сионерке газовым баллончиком, схватил ребен-
ка, затолкал его в машину и дал по газам. 

Автомобиль зафиксировали камеры на-
блюдения, свидетели помогли составить 
фоторобот похитителя. Позднее фото 
худощавого мужчины в очках висе-
ло на каждом столбе. К поискам 
ребенка подключились поли-
цейские и волонтеры сразу 
из двух областей — Ростов-
ской и Волгоградской. 

Тимура нашли позд-
но вечером того же дня 
— мальчик находился 
на хуторе Ярской Волго-
градской области в доме 
Натальи и Андрея Петровых 
(фамилия подозреваемых из-
менена — «МК»).

Сперва на допросе супруги утверждали: 
ребенок стоял один посреди улицы. Они решили, 
что малыш потерялся, и забрали его к себе. И 
только увидев запись с места похищения, со-
знались: муж и жена похитили мальчика, чтобы 
подменить им умершего приемного сына. Они 
долго выискивали подходящего по внешнему 
виду мальчика. А приехав в предпраздничный 
день на рынок в соседнюю область за продук-
тами, увидели Тимура и поняли: похож. 

— Во время допроса подозреваемая рас-
сказала, что трехлетний ребенок, которого они 
взяли под опеку, скончался около восьми ме-
сяцев назад от заболевания. Якобы накануне 
он приболел, а наутро, когда она подошла к его 
кроватке, уже был мертв. Но о случившемся 
женщина не сообщила ни в правоохранительные 
органы, ни в больницу. Тело ребенка закопала, 
— пояснили «МК» в управлении СКР по Волго-
градской области. 

Ярской — хутор вымирающий. Постоянных 
жителей здесь осталось не больше 50 человек. 
Почти все — пенсионеры. Многодетная семья 
Петровых здесь стояла особняком. Воспитали 
двоих кровных детей, а когда те выросли, решили 
взять под опеку детдомовских. 

И не одного-двоих, а четверых!
Сперва у них на воспитании оказались брат с 

сестрой. Мальчику, говорят жители села, сейчас 
лет 14, девочка помладше. 

— К девчонке они относились как к родной 
дочери: велосипед ей купили, на речку с ней 
ходили. И она их называла папа-мама. А вот отно-
шения с ее старшим братом не заладились — он 
все время был наказан. Дома под замком сидел 
за плохое поведение. Помню, возьмет какую-
нибудь книжку остросюжетную в библиотеке 
или же купит сладостей в магазине и просит: 
«только родителям не говорите, а то накажут», — 
вспоминает в разговоре с «МК» одна из местных 
жительниц.

Потом мальчика и вовсе начали видеть с 

синяками. 
— Наташке люди делали замечания. Та отве-

чала, что парень очень взбалмошный, постоянно 
ударяется, с деревьев падает. Но многие в селе 
подозревали, что они его поколачивают. Начали 
заступаться за парня. Из-за этого Петровы чуть 
ли не со всем селом разругались, — вспоминает 
собеседница. 

Тем сильнее односельчане удивились, когда 
в семье появились еще два приемных мальчика. 
Опять братья. 

— Этих ребят и вовсе мало кто видел. Ни 
на речку, ни на мероприятия в клуб приемные 
родители с ними не выходили. Даже на детской 
площадке их не видели. Да и о том, что Петровы 
взяли еще двух детей под опеку, проговорились 
старшие дети. Ни Наташа, ни Андрей об этом 

не распространялись особо. Девочка млад-
ших братьев называла презрительно 

— «эти». 
Не лучшим образом отзыва-

лась о детях и сама Наталья. 
— Помню, мы к ней захо-

дили как-то накануне выборов, 
между делом спросили, как 
ребята новенькие адапти-
руются. Она сморщилась. 
Призналась, что трудно ей с 
ними — дикие. Якобы стар-

шему уже шесть лет, в школу 
надо отдавать, а он не умеет 

говорить. И после туалета ги-
гиену не соблюдает. О младшем 

и вовсе умолчала. 
— Вы их сами видели? 

— Нет, мы тогда как раз поинтересова-
лись, где парни. Наташа сказала, что младшего 
в больницу положила. 

Было это в сентябре. По признаниям самой 
женщины, именно тогда мальчик умер.

Два дня следственная группа работала в 
селе — пыталась найти место, где женщина за-
копала ребенка. Но результатов пока нет. 

— Она все время разные места показывает. 
Да и версии выдвигает совсем противоположные: 
то рассказывает, что мальчик обварился кипят-
ком, развилась гангрена, и он скоропостижно 
скончался. То говорит, что он сбежал в лес погу-
лять, а там ему собаки ноги обгрызли. Когда они 
его якобы нашли, парень уже кровью истек. 

Впрочем, в селе ни в одну из этих версий 
особо не верят. «Мы думаем, что это не несчаст-
ный случай. Иначе зачем ей скрывать смерть 
ребенка?» 

Параллельно было возбуждено уголовное 
дело по факту халатности сотрудников местного 
отдела опеки. По бумагам получается, что все 
это время чиновники выезжали в семью Петро-
вых, чтобы проверить условия жизни детей. И 
увиденным были удовлетворены. Отсутствие 
одного ребенка их, похоже, не удивило.

— Ни разу их у нас в хуторе не видели, — в 
сердцах бросает наша собеседница. — Зачем 
им бензин тратить, когда Петровых они считали 
идеальными. Помню, женщина у нас одна хотела 
усыновить ребенка, так ей отказали. Якобы та 
мать одиночка. Да и условий у нее нет. Женщина 
тогда возмутилась, мол, Петровым же дали, а у 
них ребятам плохо. На что чиновники обвинили ее 
во вранье. А сами так и не выехали на место. 

Местные жители предполагают: на авантюру 
с похищением ребенка Петровы решились, чтобы 
не лишаться пособий за воспитание приемных 
детей. 

— Они ведь, считай, на эти деньги и жили. 
Она не работала нигде, он колымил — подвязы-
вался на строительные работы. Но это ведь не 
постоянный заработок. К тому же гульнуть мог. 
Раньше они держали продуктовый магазин, но 
давно бросили это дело. 

— Неужели в селе бы не заметили подмены 
ребенка? — спрашиваю у местных. 

— Нет, конечно. Умершего парня и соседи-
то Петровых видели всего пару раз. По возрасту 
подходит — и ладно...

Вчера около 20.00 стало известно, что тело 
ребенка найдено.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Опекуны украли трехлетнего малыша, надеясь 
выдать его за умершего приемного сына

УМЕР ОСНОВАТЕЛЬ ДРИМ-ХАУСА
Основатель дрим-хауса, итальянский диджей Роберто Кончина, выступавший под 

псевдонимом Роберт Майлз, умер в возрасте 47 лет. Информация о его смерти появилась на 
портале DJ Mag, после чего была опубликована в зарубежном издании The Sun. Причина не рас-
крывается. Всемирная популярность пришла к артисту в 1995 году, когда он выпустил композицию 
«Children». Этот трек разошелся тиражом более 2 миллионов экземпляров, а еще через год музыкант 
выпустил еще одну успешную песню — «Fable», которая заняла первое место во многих электронных 
хит-парадах стран Европы, Австралии и США. Эти треки стали синглами, подготовившими выход 
дебютного альбома Роберта «Dreamland» в 1996 году. Всего за свою карьеру Майлз записал шесть 
студийных пластинок. Последней стала «Th1rt3en» в 2011 году. Особенностью жанра дрим-хаус 
(или дрим-транс), одним из основателей которого считается диджей, является мягкая мелодия, 
как правило, исполняемая на фортепиано, и легкий, ненавязчивый бит. 
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Машина похитителей.

Малыша 
искали 

сразу в двух 
областях.
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